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Polêmica com “A Bagaceira”
Tela de Flávio Tavares é retirada 
sem explicações da Sala de Concertos 
Radegundis Feitosa e ato é visto como 
censura por parte do artista. Página 9
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Por 68 votos a 10, o nome de Augusto Aras foi confirmado como novo procurador-geral da Rapública. Votação aconteceu na Comissão de Constituição e Justiça. Página 14

Em sabatina, Senado aprova nome de Aras

Foto: Cláudio Reis / Folhapress

Paraíba tem o melhor saldo 
de novos empregos do ano
Índice do Caged mostra que o Estado registrou no mês de agosto um saldo de 6.770 novos postos de empregos. Página 3

TJ suspende lei que prevê 
estacionamento gratuito
Medida cautelar foi votada e deferida pelo Pleno do 
Tribunal de Justiça da Paraíba e analisava lei aprovada 
pela Assembleia Legislativa do Estado. Página 5

ParaíbaFoto: Ortilo Antônio

O quadro virou as costas ao público e foi para trás do painel, no insólito 
corredor. Ninguém entendeu nem sabia exatamente de onde partiu 
a infeliz ideia. Isso aconteceu há pouco, às vésperas do 3º Festival 
Internacional de Música. Justamente o evento em que mais se elogiou 
a obra de Flávio, nas edições anteriores.   Página 10

Distorções de história e cultura

Germano Romero DOAÇÃO DE
LEITE MATERNO

Banco de Leite Humano
Anita Cabral (83) 3215-6047

DOE
VIDA

Esportes
Uruguaio Pepo é 
o novo nome da 
Unifacisa para o 
NBB 2019/2020
Jogador atuava em clube da 
Espanha e foi mais um atleta 
internacional a ser contratado para 
a temporada de estreia do time na 
competição nacional. Página 22

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Diretoria da Fiep toma posse 
para mandato até 2023
Solenidade foi prestigiada pelo governador da 
Paraíba, que reafirmou o compromisso do Estado 
em realizar parcerias com o setor. Página 3

Foto: José Marques Geral



O sopro de oxigênio novo, represen-
tado pela queda na taxa básica de juros, 
a Selic, anunciada agora em setembro, 
renovou as esperanças no soergui-
mento da economia brasileira, embora 
analistas assegurem que a situação, de 
início, beneficiará apenas os tomadores 
de empréstimos para o financiamento 
da casa própria ou para a compra de au-
tomóvel. Taxa de juros Selic mais baixa 
é notícia boa, mas pegar dinheiro em-
prestado requer muito cuidado.

O Ministério da Economia acaba 
de divulgar outra informação positiva: 
os novos números do Cadastro Geral 
de Empregados e Desempregados (Ca-
ged) dão conta de que o Brasil gerou, 
em agosto, mais de 120 mil empregos 
formais, o melhor resultado para esse 
mês em seis anos. A abertura de vagas 
no mercado de trabalho vem crescendo 
desde abril, e se for ratificada em de-
zembro comprovará uma forte tendên-
cia de queda no desemprego.

No Brasil atual – parece regra, infe-
lizmente -, não dá tempo comemorar as 
boas notícias. Veja-se a repercussão in-
ternacional negativa do pronunciamen-
to do presidente Jair Bolsonaro (PSL) 
na abertura da Assembleia Geral da 
Organização das Nações Unidas (ONU). 
Esperava-se um discurso comedido, 
mas Bolsonaro manteve sua agressivi-
dade habitual e “jogou para a plateia”, 
ou seja, fez um discurso de palanque, 
dirigido para o seu eleitorado.

No campo social, repercutem, em 

solos nacional e estrangeiro, as trági-
cas consequências da política de segu-
rança pública colocada em prática pelo 
governador do Rio de Janeiro, Wilson 
Witzel (PSC), a exemplo da morte da 
menina Ágatha Vitória Félix, morta, su-
postamente por policiais, no Complexo 
do Alemão. A retirada da gratificação 
a policiais fluminenses por redução de 
homicídios também colocou Witzel no 
centro de outra forte polêmica.

A violência contra a mulher é outro 
tema que rende dividendos negativos 
para o Brasil. Feminicídios e estupros 
figuram entre os crimes mais comuns, 
com ocorrências quase diárias, no país. 
No entanto, a perspectiva de reversão 
dessas mais que condenáveis estatísti-
cas diminui, levando-se em conta, por 
exemplo, os dados da nova pesquisa 
Perfil dos Estados e dos Municípios 
Brasileiros 2018, divulgada pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE).

De acordo com o estudo do IBGE, 
nos últimos cinco anos diminuiu o nú-
mero de cidades com políticas dire-
cionadas para as mulheres. O levan-
tamento mostra que o Brasil voltou a 
espelhar uma realidade semelhante à 
de 2009, em que quatro em cinco mu-
nicípios não tinham políticas voltadas 
para as mulheres. Para um país que, em 
2004, comemorou a instalação do pri-
meiro de três planos nacionais de polí-
ticas para as mulheres, é um retrocesso 
lamentável.
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Editorial

A mãe de um brasileiri-
nho de 12 anos de idade exi-
biu para o mundo, segunda-
feira passada, imagens bem 
diversas das que chegam a 
fazer alguns brasileiros se 
comprazerem quando mos-
tradas à comunidade inter-
nacional. Mais que exibição, 
ela ofereceu voz para sublinhar essas 
imagens. E que voz! Foram palavras que 
resgataram o sentimento de um povo or-
gulhoso da sua terra, apesar de todos os 
pesares na vida política nacional. Estou 
me referindo, claro, à presença de dona 
Silvia Grecco, mãe e acompanhante do 
pequeno Nichollas, na cerimônia de pre-
miação anual da Fifa aos melhores da 
temporada. E, particularmente, ao seu 
discurso de improviso após receber o 
troféu conferido pela entidade ao Torce-
dor do Ano. Com todo o respeito, que bela 
visão oferecida aos que só enxergam a 
feiura existente no país dessa brava mãe 
de um deficiente visual!

Para quem não acompanhou o no-
ticiário, dona Silvia, palmeirense faná-
tica, concorreu com a torcida da seleção 
holandesa feminina e com um torcedor 
uruguaio, Justo Sánchez - este, passou 
a frequentar a arquibancada do time ri-
val depois da morte do filho em acidente 
de carro. Dois apelos de peso, conforme 
se vê, especialmente no caso do pai uru-
guaio. Só que a escolha recaiu sobre a mãe 
brasileira, sem que se imaginasse, acredi-
to, o recado contido em suas palavras de 
agradecimento pela distinção: “O futebol 
pode transformar a vida dessas pessoas, 
e o simples gesto de narrar os jogos para 
o meu filho -  flagrado pelo jornalista da 
TV Globo, Marco Aurélio Souza - nos fez 

ver com os olhos e tam-
bém enxergar com o cora-
ção”. Reparem bem neste 
ensinamento: ver com os 
olhos e enxergar com o 
coração.

Não deu mais pra 
segurar o Teatro Scalla 
(Itália). A plateia aplaudiu 

de pé. E daí?  Focada em outros temas da 
atual realidade brasileira, duvido que a mí-
dia internacional tenha dado ao discurso 
da mãe do pequeno Nichollas o destaque 
conferido ao pronunciamento de abertura 
da conferência da ONU realizada anteon-
tem. Aos que fuçam o noticiário contra o 
Brasil em sites de jornais, revistas e blogs 
do exterior, convenhamos que se trata de 
prato cheio. Por dever de justiça, diga-se 
de passagem que o cardápio não é novo. A 
mesa está posta há muito tempo. Oscila de 
acordo com o paladar de cada um. Eu mes-
mo já saboreei esse tipo de menu e, até por 
autocrítica, sei do que estou falando.

Em seguida à premiação, dona Silvia 
conversou com o repórter do canal por as-
sinatura SporTV. “Estive vários anos com 
o Nickollas no estádio. Depois que aconte-
ceu tudo isso, eu percebi o quanto a gen-
te foi invisível em alguns anos. Aí eu me 
pergunto: por que essa visibilidade hoje? 
Passei a acreditar que isso é uma missão 
para falar não só em nome do meu filho, 
mas de todos (...).” E os dois brasileiros 
premiados pela Fifa, ainda que por breves 
instantes, deram outra noção a certo con-
ceito do nosso país que tanto sensibiliza 
a mídia internacional e, por extensão, al-
guns dos que voltam seus olhos par a en-
xergar apenas o que aparece de ruim lá 
fora com relação ao Brasil. Gostei do que 
ouvi no Teatro de Milão!

 Deu gosto de ouvir!
Palavras que 

resgataram o sentimento 
de um povo orgulhoso 
da sua terra, apesar 

dos pesares na 
vida nacional   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

E a decisão da Justiça sobre a execução 
das emendas impositivas pela Prefeitura 
de João Pessoa foi adiada ontem, na ses-
são do Pleno do Tribunal de Justiça – é 
que a desembargadora Fátima Bezerra 
pediu vistas e a matéria só voltará a ser 
apreciada daqui a 15 dias. A prefeitura 
pede que a Justiça suspenda a eficácia de 
emenda à Lei Orgânica de 2017, que tor-
nou obrigatória, pela gestão, a execução 
das emendas, inseridas na LOA.   

Quem desembarca em 
João Pessoa, em novem-
bro – em data a ser con-
firmada – é a ministra dos 
Direitos Humanos, Dama-
res Alves. Além de vir à 
Paraíba para divulgar o 
projeto ‘Acolha a Vida’, que 
atua na prevenção da au-
tomutilação e do suicídio, 
também vai participar de 
uma audiência pública so-
bre a temática, na Câmara 
Municipal de João Pessoa.  

Bruno Farias (Cidadania/PPS) voltou a cobrar 
ontem que o prefeito de João Pessoa, Luciano 
Cartaxo (PV), execute as emendas da CMJP 
que destinaram R$ 1,8 milhão ao Hospital 
Laureano: “A unidade passa por crise econô-
mica. O déficit deste mês atinge R$ 1,5 milhão. 
Qual o motivo de não destinar o valor das 
emendas impositivas? Já seria um mês inteiro 
sem déficit no Laureano, caso esses recursos 
tivessem sido destinados”.   

Mês seM déficit

Ministra eM JP

“era coMo se estivesse nuM coMício no rio de Janeiro”

“de coração” Quer ParticiPar?

esQuerda e centrão coMandaM conselho de ética do senado

No outubro que se avizinha, dia 
9, trabalhadores da saúde de 
João Pessoa farão assembleia 
geral para discutir um indicativo 
de greve, confirma o vereador 
Marcos Henriques (PT), explican-
do que eles querem “ter o salário 
reajustado e sua data base re-
conhecida”. E considerando que 
o prefeito Luciano Cartaxo está 
“mal assessorado”, disse que es-
pera “de coração, que a prefeitura 
possa oferecer uma proposta aos 
funcionários”.

E como este mês representa o ‘Se-
tembro Amarelo’, hoje, a Comissão 
de Direitos Humanos e Legislação 
Participativa do Senado fará, 
audiência pública para debater 
a campanha de conscientização 
sobre a prevenção ao suicídio. O 
tema se reveste de importância 
em face dos dados registrados 
pelo Ministério da Saúde: 32 bra-
sileiros cometem suicídio todos os 
dias. Quer fazer perguntas? Acesse 
www.12.senado.leg.br e clique no 
link e-cidadania.

Ontem, na sessão da Câmara Municipal de João Pessoa, Marcos Henriques (PT), líder da oposi-
ção, fez contundente análise sobre o discurso do presidente Jair Bolsonaro (PSL) na ONU: “Um 
presidente incompetente, inconsequente e mentiroso. O que foi que nos fizemos para merecer 
um presidente tão ruim?”, indagou, ao dizer que Bolsonaro deveria ter falado “das nossas poten-
cialidades enquanto nação”, mas preferiu “atacar o programa ‘Mais Médicos’ [do PT] e mentiu 
sobre as queimadas na Amazônia”. E completou: “Era como se ele estivesse num comício no Rio 
de Janeiro ou como se estivesse numa live”. 

Pediu vistas

Por larga maioria de votos, Veneziano 
Vital do Rêgo (foto, à esquerda), do PSB, 
foi eleito vice-presidente do Conselho de 
Ética e Decoro Parlamentar do Senado, 
ontem – derrotou Marcos do Val (Pode-
mos-ES) por 12 votos a 2. Nesses tempos 
em que a polarização se radicaliza, es-
timulada por alguns setores políticos, é 
um colegiado que poderá ter muitas de-
mandas pela frente para julgar. Repre-
sentações feitas contra senadores podem 
resultar em advertência, censura verbal ou escrita e perda, temporária ou definitiva, do mandato. 
O comando do colegiado ficou dividido, então, entre o Centrão – o presidente é o senador do 
Democratas Jayme Campos (foto, à direita) – e a esquerda, com o senador paraibano. O Con-
selho de Ética e Decoro Parlamentar é formado por 15 membros titulares – com igual número 
de suplentes –, que terão mandato de dois anos, observado o princípio da proporcionalidade 
partidária e o rodízio entre partidos políticos ou blocos parlamentares não representados. No 
caso do bloco ‘Senado Independente’, que reúne os partidos PSB, Rede, PPS, PDT e Patriotas, 
a representação se fez presente: além de Veneziano, que o lidera, estão os senadores Randolfe 
Rodrigues e Fabiano Contarato, ambos do Rede, como suplentes.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/SENADO
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Empresas locais abriram no mês passado 6.770 postos de emprego, com 16.710 admissões e 9.940 desligamentos

No mês de agosto, a Pa-
raíba voltou a registrar for-
te desempenho na criação 
de postos de trabalho. Com 
base nas informações do Ca-
dastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), 
divulgado ontem pela Secre-
taria de Trabalho da Secre-
taria Especial de Previdên-
cia e Trabalho do Ministério 
da Economia, o mercado de 
trabalho paraibano registrou 
saldo de 6.770 postos, resul-
tado da criação de 16.710 
admissões contra 9.940 des-
ligamentos. Além de segun-
do melhor saldo da região 
Nordeste e melhor do ano, a 
Paraíba ficou em 5º lugar no 
saldo entre as 27 unidades 
federativas do país, no saldo 
de emprego. No mês de julho 
deste ano, a Paraíba havia 
liderado o saldo da região 
Nordeste.

Os setores de agrope-
cuária (3.039) e indústria 
de transformação (3.029) 
lideraram o saldo do mês de 
agosto no Estado, seguido 
mais atrás pelos setores de 
serviços (668) e comércio 
(199). Apenas a construção 
civil (-210) registrou queda 
entre as atividades.

Ranking do País
Das 27 unidades federa-

tivas, a Paraíba (6.770) ficou 
em 5º lugar, atrás apenas de 
São Paulo (33.298), Rio de 
Janeiro (11.810), Pernam-
buco (10.431) e do Paraná 
(8.726). Veja a tabela abaixo 
completa do ranking dos 10 
maiores saldos do país.

Todas as cinco regiões 
apresentaram saldo de em-
prego positivo em agosto. A re-
gião Sudeste (51.382) liderou 
seguida do Nordeste (34.697) 
e, mais atrás, de Sul (13.267); 
Centro-Oeste (11.431, 0,35%) 
e a Norte (10.610). O país gerou 
saldo positivo com 121.387 no-
vos postos de trabalho no em-
prego formal em agosto.

Ranking do Nordeste
Os estados de Pernambu-

co (10.431) e Paraíba (6.770) 
lideram a geração de vagas do 
mês de agosto da região Nor-
deste. Mais atrás vieram os 
estados do Ceará (4.525), do 
Rio Grande do Norte (3.739), 
de Alagoas (3.739) e da Bahia 
(3.392), enquanto os estados 
do Maranhão (1.499) e Piauí 
(1.472). O único Estado que 
registrou baixa no mercado de 
trabalho foi Sergipe (-625).

PB gera em agosto maior saldo 
de vagas de trabalho do ano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

ESTADOS

São Paulo
Rio de Janeiro
Pernambuco

Paraná
PARAÍBA

Santa Catarina
Pará

Minas Gerais
Ceará
Goiás

10 estados que mais geraram emprego 

SALDO DE EMPREGO

33.298
11.810
10.431
8.726
6.770
6.529
6.111
5.895
4.525
4.054

Fonte: Caged/Secretaria do Trabalho/Ago/2019

Em Campina Grande

João Azevêdo prestigia a posse de 
diretoria da Federação das Indústrias

O governador João 
Azevêdo prestigiou, ontem, 
em Campina Grande, a pos-
se da diretoria da Federa-
ção das Indústrias do Esta-
do da Paraíba (Fiep), que 
ficará à frente da instituição 
até 2023. A solenidade tam-
bém foi prestigiada pelo 
presidente da Assembleia 
Legislativa, Adriano Galdi-
no, deputados estaduais, 
vereadores, auxiliares da 
gestão estadual e lideran-
ças industriais da Paraíba e 
de outros estados.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual des-
tacou a importância de 
manter parcerias com seg-
mentos da economia res-
ponsáveis pela geração de 

emprego e renda. “A indús-
tria, por exemplo, gera mais 
de 100 mil empregos na 
Paraíba. Ao governo, cabe 
fomentar e criar as condi-
ções para que a iniciativa 
privada possa criar as opor-
tunidades necessárias para 
a população. Nós temos cer-
teza de que essas parcerias 
associadas à manutenção 
do nível de investimento do 
governo fazem com que a 
nossa economia tenha esta-
bilidade”, pontuou.

Ele também ressaltou 
as novas oportunidades 
que a criação do Consórcio 
Nordeste irão assegurar 
para os estados da região. 
“Esse é um mecanismo mo-
derno e eficiente de fazer 

gestão pública e a experiên-
cia será levada para a Eu-
ropa porque quatro países 
que querem conhecer essa 
ferramenta; essa forma já 
tem trazido economia e 
nós já lançamos o primei-
ro edital de compra cole-
tiva na área da saúde, ge-
rando redução de custos. 
Nós somos 55 milhões de 
consumidores e o mundo 
descobriu esse potencial 
que fará a diferença no fu-
turo”, acrescentou.

O presidente da Fiep, 
Francisco Gadelha, deta-
lhou as principais metas do 
novo mandato. “Nós vamos 
continuar com esse período 
de inovação. Construímos, 
no último ano, mais de 30 

mil metros de infraestru-
tura educacional e digita-
lizamos todos os nossos 
equipamentos e vamos ca-
pacitar mais técnicos para 
impulsionar o desenvolvi-
mento do setor porque o 
nosso objetivo é preparar o 
segmento para a indústria 
4.0”, explicou.

A nova diretoria tam-
bém é composta por três vi-
ce-presidentes executivos, 
representando cada uma 
das regiões da Paraíba. Na 
composição existem ainda 
secretários, tesoureiros, di-
retores, membros do con-
selho e delegados represen-
tantes junto ao Conselho da 
Confederação Nacional da 
Indústria (CNI).

Foto: Secom-PB

O governador João Azevêdo destacou a importância de manter parcerias com segmentos da economia responsáveis pela geração de emprego e renda

A direção do Departa-
mento Estadual de Trânsito 
(Detran-PB) escolheu o mu-
nicípio de Campina Grande 
para encerrar a programação 
alusiva à Semana Nacional de 
Trânsito (SNT), que teve iní-
cio no último dia 18. O evento 
ocorreu na manhã de ontem, 
na Escola Cidadã Integral 
Técnica Professor Bráulio 
Maia Júnior, com a participa-
ção de cerca de 200 alunos, 
sob o comando da coordena-
dora de Educação de Trânsito 
do órgão, Ana Paula Buzetto.

Por questões de agenda, 
o superintendente Agamenon 
Vieira não pôde comparecer e 
foi representado pelo diretor 
da 1ª Ciretran, Fábio Thoma, 
que deu as boas-vindas e agra-
deceu o comparecimento dos 
presentes. O evento constou 
de uma palestra sobre o tema 
da SNT, “No trânsito, o sentido 
é a vida”, proferida por Ana 
Paula Buzetto, juntamente 
com o coordenador de Desen-
volvimento Profissional, Ro-
niek Leal, e do instrutor Stê-
nio Barbosa, ambos do Sest/
Senat de Campina Grande.

Detran-PB encerra Semana Nacional de Trânsito
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Durante a palestra, to-
dos destacaram a preocu-
pação com o alto índice de 
mortes (quase 60 mil) e de 
sequelados no Brasil, todos 
os anos, vítimas de aciden-
tes de trânsito, ressaltando 
as estatísticas das causas 
que mais provocam essas 
tragédias. Em primeiro lugar 

vem o excesso de velocida-
de, seguido pelo consumo de 
bebidas alcoólicas e pelo uso 
do celular.

No desenrolar da exposi-
ção, uma equipe da Operação 
Lei Seca ilustrou os debates 
com a demonstração do uso 
do etilômetro junto aos es-
tudantes. Eles fizeram testes, 

além do uso de óculos de rea-
lidade virtual que simulam a 
sensação de embriaguez.

“O Brasil é o 5º país 
que mais mata por aciden-
tes no trânsito. Morre mais 
gente no trânsito do que 
nas guerras civis”. As afir-
mações são de Ana Paula, 
acrescentando que somen-

te em Campina Grande, se-
gundo dados do Hospital de 
Emergência e Trauma, mais 
de 6 mil pessoas foram 
atendidas este ano, vítimas 
de acidentes. Desse núme-
ro, mais de 4.500 pessoas 
estavam pilotando motos, o 
que representa 75,5% dos 
atendimentos.

Mais uma vez, o ator 
cajazeirense Jucinério Félix 
emocionou a plateia, com a 
interpretação do personagem 
“seu” Pedro, sobrevivente, 
mas sequelado, de um aci-
dente de trânsito em razão da 
combinação de álcool e dire-
ção. A ação foi encerrada com 
exibição de vídeo e sorteios.

O Detran-PB escolheu o município de Campina Grande 
para encerrar a programação alusiva à Semana Nacional 

de Trânsito (SNT), que teve início no último dia 18
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Evento promovido pelo Sebrae abriga expositores da Paraíba, oriundos de outros estados e até de países como o México

Peças artesanais em ce-
râmica, madeira, tecido, me-
tal, escama de peixe, serviços 
tecnológicos, artes e utensílios 
da cultura indígena. Esses e 
outros produtos estão expos-
tos na  I Feira Internacional de 
Negócios Criativos e Colabo-
rativos (Fincc) do Sebrae-PB, 
aberta ontem à noite no Espa-
ço Cultural José Lins do Rêgo, 
em João Pessoa e que reúne 
cerca de 150 microempreen-
dedores individuais da Paraí-
ba vindos de outros estados e 
até países como o México.  

Segundo o coordena-
dor do Projeto de Economia 
Criativa do Nordeste e supe-
rintendente do Sebrae Ceará, 
Joaquim Cartaxo, o Projeto da 
Economia envolve os nove es-
tados da região e oferece ca-
pacitação, inclusão e também 
forma os empreendedores. “Os 
pequenos negócios têm um 
peso no Brasil porque 99% dos 
CNPJs brasilerios vêm deste 
segmento e 54% dos empre-

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Feira aberta em João Pessoa reúne 
microempreendedores individuais

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

gos formais são dos pequenos 
negócios. Então esse pessoal 
precisa sair da invisibilidade 
para ser protagonista dentro 
da economia e da política do 
Brasil”, afirmou Cartaxo. 

Além do espaço para ex-
posição de produtos e servi-
ços, a Fincc ainda conta com 
uma vasta programação de pa-
lestras e oficinas. A feira segue 
até sábado e segundo a ges-

tora de Turismo e Economia 
Criativa do Sebrae-PB, Regina 
Amorim,  a expectativa de pú-
blico nos quatro dias é de 4 mil 
visitantes. 

O gestor de projetos do 

Sebrae nacional, Flávio Luíz 
Barros da Costa declarou que 
o evento mostra o trabalho dos 
MEIs que estão conquistando 
cada vez mais espaço no mer-
cado. “Os trabalhos desta feira 

são belíssimos e a iniciativa do 
Sebrae é inigualável”. 

Segundo o superinten-
dente do Sebrae-PB, Walter 
Aguiar, o mundo vive um pro-
cesso de colaboração grande. 
“E a economia criativa e sus-
tentável é um eixo da nova 
economia. Ela se baseia em 
dois pilares: a inovação da tec-
nologia e a economia mais ar-
tesanal que está bastante pre-
sente no Nordeste e precisa 
ser ativada com muita força”. 

Entre os estandes da fei-
ra há um espaço reservado 
para a Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) que está 
transmitindo ao vivo, através 
da Tabajara FM 105.5, das 18h 
às 19h, todas as novidades do 
evento. 

O secretário de Articula-
ção Política do Estado da Pa-
raíba, João Gonçalves, parabe-
nizou a iniciativa do Sebrae e 
frisou que o governo valoriza 
quem contribui para o de-
senvolvimento da economia. 
“Apoiamos iniciativas como 
essa, que estimula e fortalece 
o empreendedorismo”.

Com o Município de João Pessoa

Homologados pela justiça mais de 
R$ 5 mi em acordos de precatórios 

Os acordos para paga-
mento de precatórios firma-
dos na Câmara de Conciliação 
do Município de João Pessoa 
e homologados pelo juiz An-
tônio Carneiro, da 4ª Vara da 
Fazenda Pública, foram tema 
da reunião, ontem, na sede do 
TJPB, entre o juiz auxiliar da 
Presidência e gestor da Pasta, 
Gustavo Procópio, o procura-
dor adjunto da Prefeitura da 
Capital, Rodrigo Clemente, e 
o gerente de Precatórios, João 
Paulo Lins. Os pagamentos, 
prestes a serem efetuados, to-
talizam mais de R$ 5 milhões.

O procurador adjunto 
Rodrigo Clemente destacou 
que os acordos foram firma-
dos logo após a Prefeitura 
haver publicado em agosto 
deste ano o primeiro edital 
convocando os credores que 
tinham interesse em conci-
liar. “Hoje eles podem ter a 
feliz notícia de que os acordos 

foram homologados e, em 
breve, serão encaminhados 
para pagamento dos precató-
rios. Isso gera benefícios para 
os dois os lados, aos credores 
por agilizar a fila de paga-
mento, ao mesmo tempo que 
gera economia aos cofres pú-
blicos do Município, porque 
essa agilização se dá median-
te a aplicação de um deságio, 
conforme estabelecido na lei 
municipal”, explicou.

Segundo o juiz Gustavo 
Procópio, os acordos são fru-
to de um trabalho conjunto 
entre as duas instituições, 
na medida em que o Muni-
cípio se dispôs a atuar nessa 
área de acordo com previsão 
constitucional. “Nós fazemos 
a nossa parte no sentido de 
homologar esses acordos”, 
afirmou. Ele destacou ainda 
que os acordos são tratados 
no âmbito do Poder Execu-
tivo, com os critérios legais 

e constitucionais vigentes. 
Após serem efetuados na Câ-
mara de Conciliação de Preca-
tórios do Município, são enca-
minhados para homologação, 
a qual, no caso, foi efetuada 
pelo juiz Antônio Carneiro 
e, em seguida tramitarão na 
gerência de Precatórios para 
pagamento.

“Incentivamos os entes 
federados devedores a ade-
rirem aos acordos, porque é 
uma forma de agilizar o paga-
mento dos precatórios. É um 
sistema de g anhos. Ganha o 
Município, na medida em que 
consegue se livrar dessa dívi-
da e ganha o credor ao con-
seguir receber o precatório 
devido. Esse procedimento, 
além de ser Constitucional, é 
efetuado espontaneamente 
pelas pessoas que possuem 
precatórios a serem recebi-
dos”, ressaltou Gustavo Pro-
cópio.

O magistrado lembrou 
que além dos acordos, há 
também o pagamento da 
ordem cronológica. Res-
saltou que a cronologia do 
município de João Pessoa 
deve ser retomada na se-
mana que vem, destacan-
do o esforço que o setor 
tem feito para atender as 
demandas. “Nós lidamos 
com 155 Municípios com 
precatórios a serem pagos, 
além do Estado da Paraí-
ba. Temos um acervo de 
mais de 15 mil ações, dos 
quais 13 mil processos fí-
sicos, que estão a caminho 
da digitalização e cerca de 
dois mil feitos tramitando 
no PJe, que começou este 
ano”, disse ele, enfatizando 
o empenho da equipe que 
muitas vezes trabalha fora 
do horário do expediente 
para dar celeridade aos pa-
gamentos dos precatórios.

A 8ª Turma do Tri-
bunal Regional Federal 
da 4ª Região, sediado 
em Porto Alegre, negou 
ontem novo pedido 
feito pela defesa do ex
-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para in-
cluir mensagens divul-
gadas pelo site Inter-
cept no julgamento da 
apelação contra conde-
nação no caso sitio de 
Atibaia.

Na decisão, o co-
legiado seguiu voto 
proferido pelo desem-
bargador João Pedro 
Gebran Neto. Para o 
magistrado, as supos-
tas conversas foram 
obtidas de forma ile-
gal, em ambientes pri-
vados de autoridades, 
sem autorização judi-

cial e não podem ser 
utilizadas como prova. 
No dia 3 setembro, o 
mesmo pedido foi ne-
gado em decisão indi-
vidual de Gebran, mas 
a defesa recorreu ao 
colegiado.

A defesa de Lula 
requereu que mensa-
gens apreendidas na 
Operação Spoofing, da 
Polícia Federal, defla-
grada em julho, fossem 
anexadas ao processo. 
Na investigação, a PF 
prendeu suspeitos de 
hackear celulares de 
autoridades.

Em fevereiro, o ex
-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva foi 
condenado a 12 anos 
e 11 meses de prisão 
na ação penal sobre as 
reformas realizadas no 
Sítio Santa Bárbara, em 
Atibaia (SP).

Nesta quarta-feira (25), 
durante a sessão ordinária de 
julgamento, O Pleno do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba julgou 
improcedente, ontem, o Man-
dado de Injunção Coletivo nº 
0802595-18.2018.8.15.0000 
impetrado pela Defensoria 
Pública do Estado da Paraíba 
contra ato omissivo imputado 
ao Governador do Estado. O 
questionamento trazido pela 
Defensoria está relacionado a 
inexistência de lei estadual que 
torne obrigatória a reserva em 
concursos públicos realizados 
no âmbito da Administração Pú-
blica Estadual Direta e Indireta, 
de um percentual de vagas (co-
tas) destinadas às pessoas auto-
declaradas negras ou pardas no 

momento da inscrição do certa-
me, nos termos do artigo 2º da 
Lei Federal nº 12.990/14.

A relatoria do Mandado 
de Injunção Coletivo foi do 
desembargador Leandro dos 
Santos e a decisão do Colegiado 
foi unânime. O relator afirmou 
que o Mandado de Injunção se 
destina a viabilizar o exercício 
dos direitos e liberdades cons-
titucionais e das prerrogativas 
inerentes à nacionalidade, à 
soberania e à cidadania, e esses 
elementos não estão caracteri-
zados no caso concreto.

Ainda de acordo com o 
voto, a Defensoria Pública bus-
cou alcançar objetivos incom-
patíveis com a destinação des-
se “remédio” constitucional.

Negado pedido de Lula para 
por mensagens em processo

Cotas raciais em concursos: 
TJPB julga ação improcedente

Andre Richter   
Da Agência Brasil 

Andre Richter   
Da Agência Brasil O pagamento dos servido-

res estaduais referente ao mês 
de setembro começa nesta sex-
ta-feira (27), quando recebem 
aposentados e pensionistas e 
segue na segunda-feira (30), 
com os servidores da ativa.

Mais uma vez, o Governo 
do Estado mantém o compro-
misso de realizar o pagamen-
to dos servidores estaduais 
dentro do mês trabalhado. O 
governador João Azevêdo tem 
ressaltado que isso é fruto de 
um esforço muito grande para 
manter a administração cor-
reta e fazer com que a gestão 
fiscal e de pessoal se mantenha 
dentro daquilo que foi estabe-
lecido.

Pagamento dos 
servidores do 
Estado começa 
nesta 6a feira 

Fachin vota contra tese que pode 
anular condenações da Lava Jato

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Edson Fachin votou ontem 
contra a tese jurídica que 
pode anular várias conde-
nações na Operação Lava 
Jato, segundo avaliação da 
força-tarefa de procurado-
res que atuam na operação. 
Fachin, que é relator do 
caso, votou contra o en-
tendimento firmado pela 
Segunda Turma do STF, 
segundo o qual os advoga-
dos de delatados podem 
apresentar as alegações 

finais, última fase antes da 
sentença, após a manifes-
tação da defesa dos dela-
tores. Atualmente, o prazo 
é simultâneo para as duas 
partes, conforme o Código 
de Processo Penal (CPP). 

Após a manifestação 
do relator, a sessão foi 
suspensa e será retomada 
hoje, quando dez minis-
tros poderão votar sobre a 
questão. 

O caso é discutido no 
habeas corpus em que a 
defesa do ex-gerente da 
Petrobras Márcio de Al-
meida Ferreira, condenado 
na Lava Jato a 10 anos de 

prisão por corrupção e la-
vagem de dinheiro, pede a 
anulação da sentença para 
apresentar novas alega-
ções finais no processo que 
correu na Justiça Federal 
em Curitiba. 

Em seu voto, o minis-
tro Fachin disse que não 
há na lei brasileira regra 
obrigando a concessão de 
prazo para que a defesa do 
delatado possa se manifes-
tar após os advogados dos 
delatores nas alegações 
finais. Dessa forma, as de-
fesas não podem alegar 
nulidade das sentenças por 
cerceamento de defesa. 

Na Fincc, a Empresa Paraibana de Comunicação (EPC) (D) está transmitindo ao vivo, através da Tabajara FM 105.5, das 18h às 19h, todas as novidades do evento

Fotos: Ortilo Antonio
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Concursos
Saiba quais são os concursos que estão com inscrições abertas 
na Paraíba. Ao todo, estão sendo ofertadas 3.200 vagas em 
diferentes níveis de escolaridade. Página 7
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Estabelecimentos comerciais poderão cobrar até julgamento final da Ação Direta de Inconstitucionalidade

O Pleno do Tribunal de 
Justiça do Estado deferiu, on-
tem (25), medida cautelar sus-
pendendo a lei aprovada pela 
Assembleia Legislativa que 
proibia a cobrança de estacio-
namento em shoppings, mer-
cados e centros comerciais, até 
o julgamento final da Ação Di-
reta de Inconstitucionalidade.

A ADI tem como reque-
rente a Associação Brasileira 
de Shopping Centers (Abras-
ce), com relatoria da desem-
bargadora Fátima Bezerra 
Cavalcanti.

O Colegiado determinou 
que o presidente da Assem-
bleia seja notificado para, no 
prazo de 30 dias, prestar as 
informações que entender ne-
cessárias, e o procurador-geral 
do Estado, no prazo de 40 dias, 
caso queira se manifestar.

No pedido, a Abrasce 
alegou, preliminarmente, a 
inconstitucionalidade formal 
(por vício de iniciativa) e mate-
rial (por transgressão ao direi-
to de propriedade e aos princí-
pios da livre iniciativa e da livre 
concorrência) da mencionada 
lei por violação aos artigos da 
Constituição Estadual.

Salientou, também, não 
ser a hipótese sequer de 
matéria relativa a direito do 

consumidor, e no tocante à 
inconstitucionalidade mate-
rial, asseverou que a referida 
norma padece de tal vício de 
inconstitucionalidade. 

No voto, a desembar-
gadora Fátima Bezerra res-
saltou que a forma de co-
brança de valores, pelo uso 
de estacionamento de pro-
priedades privadas, somen-
te poderia ser regulada por 
norma federal. “O legislador, 
sob o pretexto de promover 
a defesa do consumidor, não 
pode imiscuir-se na proprie-
dade privada, cuja matéria é 
da competência exclusiva da 
União”, disse. 

Lei da ALPB
O texto aprovado pela 

Assembleia Legislativa vi-
nha com duas vertentes: a 
tolerância de 20 minutos nos 
estacionamentos, ou seja, se 
o consumidor permaneces-
se menos do que o período 
estabelecido nos centros co-
merciais, não seria permiti-
da a cobrança da taxa. Outra 
hipótese estabelecida na Lei 
nº 11.411/2019 é a gratui-
dade para quem consumisse 
o equivalente a 10 vezes o 
valor do estacionamento co-
brado no estabelecimento.

TJ suspende lei que prevê 
estacionamentos gratuitos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Associação Brasileira de Shoppings Centers entrou com a ação contra a lei da Assembleia Legislativa da Paraíba sobre gratuidade em estacionamentos

Foto: Ortilo Antonio

Pesquisa de preços rea-
lizada pela Secretaria Muni-
cipal de Proteção e Defesa 
do Consumidornos dias 23 
e 24 de setembro de 2019 
constatou que a diferença, 
no pagamento à vista, che-
ga a R$ 700,00 (adição de 
categoria – A acrescenta B) 
com valores que vão de  R$ 
600,00 (Liderança – Cen-
tro) a R$ 1.300,00 (Vitória 
– Cruz das Armas).

O levantamento tam-
bém constatou que os pre-
ços reduziram em relação 
à pesquisa realizada pelo 
Procon-JP no último mês 
de maio. “Com adecisão do 
Conselho Nacional de Trân-
sito (Contran) sobre a op-
cionalidade do simulador, 
era esperado que o valor 
caísse. De toda forma va-
mos fazer um comparativo 
mais amiúde para ver se a 

queda no preço está dentro 
da conformidade, que deve 
ser, pelo menos, em torno 
de 15%”, esclarece o secre-
tário Helton Renê.

As maiores diferenças 
para um mesmo serviço no 
preço à vista foram encon-
tradas na habilitação carro 
e moto AB, R$ 669,00, com 
preços entre R$ 981,00 
(Abrantes – Bairro dos Esta-
dos) e R$ 1.650,00 (Vitória 
– Cruz das Armas); moto A, 
R$, 613,00, com preços entre 
537,00 (Abrantes – Bairro 
dos Estados) e R$ 1.150,00 
(Santa Terezinha – Gei-
sel); habilitação carro B, R$ 
463,00, com preços entre R$ 
837,00 (Abrantes – Bairro 
dos Estados) e R$ 1.300,00 
(Vitória – Cruz das Armas).

Helton Renê informa 
ao consumidor que algumas 
autoescolas não incluem no 

pacote as taxas do Detran e 
alerta que os preços são di-
ferenciados dependendo da 
forma de pagamento. “Le-
vantamos os preços pratica-
dos a prazo e aconselho ao 
consumidor que, se puder, 
faça o pagamento à vista 
porque a economia é bem 
significativa, basta vermos a 
adição de categoria A acres-
centa B, que tem o menor 
preço à vista, de R$ 600,00 
e, a prazo, o menor valor 
fica em R$ 800,00”.

A pesquisa foi realiza-
da nas autoescolas: Tallen-
tus (Jaguaribe); Abrantes 
(Bairro dos Estados); Bela 
Vista (Centro); Santa Te-
rezinha (Ernesto Geisel); 
Liderança (Centro); Rainha 
da Paz (Epitácio Pessoa); 
Vitória (Cruz das Armas);Li-
vramento (Bancários) e Ju-
nior (Mangabeira).

Autoescolas: diferença de 
preços chega a até R$ 700

Mercado de trabalho

Cendac promove curso de 
capacitação para mulheres

As alunas do curso de 
Corte e Costura, ofereci-
do pelo Centro de Apoio à 
Criança e ao Adolescente 
(Cendac), já estão fazendo 
aulas práticas. Elas come-
çaram a aprender a manu-
sear a máquina de costura, 
tirar as medidas, os princi-
pais cortes nos tecidos e as 
costuras em calças, saias e 
camisas. O curso é gratui-
to e com direito a certifi-
cado. As aulas acontecem 
de segunda a quinta-feira, 
no período vespertino, na 
sede do Cendac em João 
Pessoa e na sua filial na ci-
dade de Campina Grande.

“O mercado de traba-
lho sempre tem vagas para 
costureiras e para isso se 
qualificar é muito impor-
tante. Trabalho nesta área 
há 30 anos e sempre as 
empresas me procuram 
pedindo indicação destas 
profissionais. Elas podem 
optar em montar seu pró-
prio negócio, trabalhar em 
casa ou para terceiros”, 
informou a professora do 
curso em João Pessoa, Cos-
ma Oliveira.

Ter seu próprio ne-
gócio e conseguir a sua 
autonomia é o que busca 
dona Josefa. Ela mora no 

Colinas do Sul e é a pri-
meira a chegar ao Cendac 
para as aulas de corte e 
costura. “Quero aprender 
uma nova profissão e por 
isso estou me dedicando 
bastante nas aulas. É uma 
oportunidade que tenho 
de poder alcançar minha 
autonomia”, afirmou.

Gabriela Lima é a mais 
jovem da turma. Ela con-
cluiu Controle Ambiental 
no Instituto Federal de 
Educação (IFPB) e, devido 
a sua curiosidade em apren-
der coisas novas, escolheu o 
curso de corte e costura para 
treinar novas habilidades.

Foto: Procon-PJ

Pesquisa do Procon-JP mostrou que preços reduziram com a não obrigatoriedade do uso de simuladores

Mulheres participam do curso para ampliarem chance de serem inseridas no mercado de trabalho
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Documento que permite visitas a apenados pode ser emitido pela internet. Cadastramento está em fase piloto

A Secretaria de Esta-
do da Administração Pe-
nitenciária (Seap) passa 
a disponibilizar, por meio 
do Portal da Cidadania, o 
cadastramento on-line de 
emissão de carteira para 
visitação de apenados. O 
endereço do portal é www.
portaldacidadania.pb.gov.
br. Neste primeiro momen-
to, o cadastramento está 
funcionando como piloto 
na Penitenciária de Segu-
rança Máxima Geraldo Bel-
trão, em Mangabeira.

 Segundo o secretá-
rio executivo da Adminis-
tração Penitenciária, João 
Paulo Barros, o cadastra-
mento on-line de emissão 
de carteira para visitação 
de apenados será expan-
dido para todas as unida-
des prisionais do Estado. 
O sistema visa aperfeiçoar 
conferências internas e 
criar um banco de dados 
unificado de cadastro de 
visitantes, trazendo segu-
rança e rapidez tanto para 
os servidores das unidades 
prisionais como para os vi-
sitantes dos apenados.

 O projeto tem o obje-
tivo de facilitar o cadastra-
mento dos visitantes dos 
apenados, os quais podem 
fazê-lo no Portal da Cida-
dania, entrando na aba 
Segurança Pública, depois 
na aba Emissão de Cartei-
ra para Visitação de Ape-
nados. A pessoa preenche 
seus dados cadastrais e do 
apenado que pretende visi-
tar. A documentação neces-
sária não alterou: certidão 
de antecedentes criminais 
na Justiça Estadual e Fe-
deral, comprovante de re-
sidência e foto, que serão 
anexados ao formulário. As 
fotos e documentos físicos 
serão analisados quando 

da visitação agendada ao 
apenado às unidades pri-
sionais.

 Depois de conferidos 
os documentos, o cadastro 
é validado e será gerada e 
remetida uma carteirinha 
de visitante pelo e-mail 
informado no ato do ca-
dastramento. A carteiri-
nha poderá ser utilizada 
em quaisquer unidades 
prisionais se o apenado 
for transferido. A carteiri-
nha contém um leitor de 
QR Code que vai possibi-
litar no dia da visita a ve-
rificação da autenticidade 
dos referidos documentos 
e das informações neles 
contidas. Até então, para 
se cadastrar, o visitante 
tinha que ir pessoalmente 
até a unidade prisional e 
preencher uma ficha ma-
nualmente.

 João Rosas, diretor da 
Penitenciária de Segurança 
Máxima Geraldo Beltrão, 
esclarece que os 350 ca-
dastros físicos já existentes 
na unidade também estão 
sendo digitalizados até o 
final do próximo mês de 
outubro e ficarão preser-
vados neste novo banco de 
dados criado para os novos 
e antigos cadastramentos.

Seap inicia cadastro on-line 
para carteira de visitantes

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Furtos eram realizados em condomínios populares situados no bairro Colinas do Sul que ainda seriam entregues aos proprietários

Foto: Secom-PB 

Segurança

PM desmonta esquema que furtava 
materiais de condomínio popular

A Polícia Militar des-
montou um esquema cri-
minoso que funcionava a 
partir do furto de janelas e 
pias de condomínios popu-
lares que ainda seriam en-
tregues para vender todo 
o material abaixo do preço 
de mercado, em João Pes-
soa. As ações aconteciam 
no condomínio Vista Ale-
gre, no Colinas do Sul, onde 
os policiais da 5ª Compa-

nhia do 5º Batalhão pren-
deram dois suspeitos em 
flagrante, no fim da manhã 
desta quarta-feira (25).

Os suspeitos, de 21 e 
17 anos, agiam com apoio 
de comparsas armados, 
conforme contou o capi-
tão Clecitoni Albuquerque, 
que esteve à frente da ação 
que desmontou o esque-
ma criminoso. “Vínhamos 
recebendo informações 

desses furtos, que muitas 
vezes aconteciam de dia, já 
que o local ainda está de-
sabitado. Montamos essa 
ação e conseguimos fla-
grar os dois no momento 
em que estavam furtando 
mais uma remessa de ma-
teriais”, disse.

Com a dupla, foram 
recuperados 20 janelões e 
uma pia que eles estavam 
se preparando para levar. 

Alguns dos objetos já esta-
vam desmontados, possi-
velmente para serem ven-
didos como sucata.

Os dois foram levados 
para a Central de Flagran-
tes, no Geisel. O maior de 
idade já tinha passagem 
pela polícia por associação 
criminosa. A PM continua 
as buscas para prender os 
outros envolvidos no es-
quema.

Policiais do 4º BPM 
prenderam um homem 
com mandado de pri-
são no momento em que 
ele chegava ao Fórum 
para participar de uma 
audiência. Segundo in-
formações da polícia, o 
homem responde a acu-
sações de homicídio e 
tentativa de homicídio na 
comarca de Pirpirituba, 
no Brejo paraibano, sen-
do levado para a Dele-
gacia da cidade e depois 
apresentado no fórum.

O tenente-coronel 
Gilberto Felipe disse que 
é importante a participa-
ção da comunidade para 
o cumprimento de man-
dados judiciais, não ape-
nas na área do Brejo pa-
raibano, como também 
em outras comarcas. As 
denúncias devem ser fei-
tas, tanto ao 190, da Po-
lícia Militar, como tam-
bém ao Disque Denúncia 
(197) da Polícia Civil.

Ainda em Pirpiri-
tuba, uma guarnição da 
PM, recebeu uma ligação 
anônima informando 
que dois homens esta-
riam traficando drogas 
em vários pontos daque-
la cidade. Os policiais 
passaram a diligenciar 
e se depararam com os 
suspeitos e fizeram a 
abordagem. Com a dupla 
foram encontradas por-
ções de maconha, sendo 
ambos conduzidos à de-
legacia. 

Em outra ação, des-
ta feita no conjunto As-
sis Chateaubriand, em 
Caiçara, a guarnição co-
mandada pelo soldado 
Gerson realizava rondas 
quando se deparou com 
um homem em atitude 
suspeita. Ao ser realiza-
da a abordagem, foram 
encontradas porções de 
maconha e também de 
crack. Os policiais con-
duziram o suspeito, jun-
tamente com o material 
apreendido, para a dele-
gacia.

Homem é preso em 
Audiência no  Fórum
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

O projeto piloto está 
em funcionamento 
na Penitenciária de 
Segurança Máxima 
Geraldo Beltrão, em 

Mangabeira. Em breve, 
será ampliado para 

outros locais.

Setembro Amarelo

Colégio realiza atividade sobre
campanha de combate ao suícidio

Buscando sempre o 
diálogo visando o bem 
do outro sem preconcei-
tos, e sempre valorizando 
a vida, alunos do 3º ano 
do Colégio Marista Pio 
X, finalizaram na manhã 
de ontem a campanha do 
Setembro Amarelo com 
muita música e abraços. 
O encerramento da ação 
aconteceu durante o inter-
valo das aulas com o títu-
lo  “É preciso saber viver”, 
que faz parte do projeto “A 
Vida Não É Um Saco”, cria-
do pela Pastoral Juvenil 
Marista. Para os alunos, a 
exemplo de Pedro Lucas, 
a campanha foi bastante 
intensa e serviu de alerta 
para todos, adolescentes, 
jovens e adultos que fazem 
parte da família marista.

“A finalidade foi unir 
todos os estudantes e pro-

fessores, incluindo prin-
cipalmente os que vivem 
mais afastados, com o pro-
pósito de falar sobre as 
coisas boas da vida, trans-
formando a escola em um 
lugar melhor. A proposta 
foi unir e acolher todos 
enfatizando que eles per-
tencem a um só grupo”, ex-
plicou o estudante Lucas, 
complementando que o 
projeto buscando a valo-
rização da vida vai conti-
nuar. 

Para a orientadora 
pedagógica da escola, Gir-
lene Vieira Lopes, atual-
mente existe uma grande 
necessidade, tanto para 
as crianças como para os 
adolescentes para que eles 
tenham um auto conhe-
cimento sobre eles mes-
mos. Então trabalhar as 
habilidades emocionais 
é algo fundamental den-
tro do contexto da escola. 
“Nós vemos hoje crianças 

e adolescentes sofrendo 
muito por situações que 
muitas vezes eles nem sa-
bem o que é. E isso implica 
diretamente no seu pro-
cesso de aprendizagem. 
Então se conhecer melhor, 
entender o que está acon-
tecendo por dentro, é algo 
fundamental”.

Ela explicou que na 
maioria das vezes os pais 
de crianças com proble-
mas, buscam em primeiro 
lugar os médicos, a exem-
plo de cardiologistas para 
tentar algum tratamento, e 
têm preconceito em buscar 
um tratamento de saúde 
mental. “Há um precon-
ceito, há um medo e não 
se fala muito no assunto. 
Então, dizer o que está sen-
tindo é muito importante e 
é exatamente o que busca-
mos nessa ação com os es-
tudantes. Perguntando ao 
aluno o que ele está sentin-
do, o que está se passando 

dentro dele. A partir daí, o 
estudante começou a con-
versar e falar para os ou-
tros quais seus sentimen-
tos. Foi uma campanha que 
surtiu efeito positivo”.

A pedagoga ressaltou 
ainda, que atualmente a 
saúde mental é um fator 
preocupante. Desde a edu-
cação infantil, os pais de-
vem estar atentos para os 
sentimentos e as emoções 
que estão acontecendo. 
Ajudar nesta faixa etária 
para que a criança entenda 
seus sentimentos também 
é fundamental. O impor-
tante é fazer com que ela 
venha a ser um adolescente 
e um adulto saudável. “Nos 
casos de suicídio, a pessoa 
não quer tirar a vida. Ela 
quer se livrar da dor que 
está sentindo. O objetivo 
é apenas dar um basta na 
dor que está sentindo, mas 
acaba se matando”, anali-
sou Girlene Lopes.
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Salários vão de R$ 1 mil a R$ 9,6 mil e inscrições contemplam candidatos em todos os níveis de escolaridade

Estão abertas mais de 
3.200 vagas em concursos 
no Estado da Paraíba com 
salários que variam de mil 
reais a R$ 9.600,92. As va-
gas são distribuídas entre a 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG), Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), Fundação de Desen-
volvimento da Criança e do 
Adolescente Alice de Almei-
da (Fundac), Comissão Na-
cional de Segurança Pública 
nos Portos (Conportos) e 
Caixa Econômica Federal.

Um dos concursos é do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatítica (IBGE), que 
está oferecendo 2.658 vagas 
para todo o país, sendo 63 na 
Paraíba. Mais informações so-
bre essa seleção podem ser 
lidas na página 26 desta edi-
ção. Veja os demais concursos 
abaixo. 

UFPB
Para a Universidade Fe-

deral da Paraíba, são 19 vagas 
para professores de Magis-
tério Superior, classe adjun-
to, nos campi de João Pessoa 
e Bananeiras. As inscrições 

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Concursos oferecem 3.200 
vagas para o Estado da PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

A Editora da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) é a primeira editora 
universitária do país a im-
plementar o software livre 
Open Monograph Press 
(OMP) para produzir e bai-
xar e-books. Até o final des-
te mês, serão publicados no 
site da Editora UFPB os tu-
toriais para uso do softwa-
re livre e serão divulgadas 
as regras e instruções para 
submissão de materiais. 

Em 2013, a plataforma 
mostrava disponível ape-
nas o catálogo da Editora 
UFPB pois não tinha todos 
os parâmetros de visibili-
dade que a plataforma tem 
hoje. Hoje é possível fazer 
o download de e-books e 
encontrar pontos de venda 
para os livros físicos. Além 
do OMP, software livre de 
publicação de monogra-
fia, existe um similar para 
periódicos, o Open Journal 
Systems (OJS).

O sistema é separado 
por módulos, nos quais é 
possível gerenciar toda a 
produção dos livros até a 
publicação final. Fabiana 
França, bibliotecária da 
Editora UFPB explica que 
a editora adotou o siste-
ma em 2013, no entanto, 
desde 2017 está investin-
do na customização per-
sonalizada. “Fizemos uma 
atualização e alteração da 
linguagem para adaptar a 
interface à necessidade da 
editora, explicou.

Os conteúdos publica-

dos na Editora UFPB são 
provenientes de editais de 
toda produção acadêmica 
e científica da instituição. 
A presidente Izabel França 
ressalta a importância da 
editora universitária como 
um canal de disseminação 
da informação. “Publica-
mos de 80 a 100 livros por 
ano. Nesse sentido, a edi-
tora universitária publica 
tanto trabalhos de grupos 
de pesquisa nacionais e 
internacionais, disserta-
ções e teses indicadas para 
publicação, bem como o 
trabalho dos professores 
vinculados aos programas 
de pós-graduação.

Avanços
Entre as conquistas, a 

Editora Universitária lan-
çou um livro em inglês na 
área de Farmácia em parce-
ria com uma universidade 
norte-americana. Lançou 
dois editais para publicação 
de obras literárias e um edi-
tal para poesia, no qual dez 
livros foram aprovados no 
concurso, avaliados pela co-
missão de Letras da UFPB.

Open Monograph Press 
é uma plataforma de soft-
ware de código aberto 
para gerenciar o fluxo de 
trabalho editorial necessá-
rio para ver monografias, 
volumes editados e edi-
ções acadêmicas por meio 
de revisão interna e ex-
terna, edição, catalogação, 
produção e publicação. A 
OMP também pode operar 
como um site de imprensa 
com capacidade de catálo-
go, distribuição e vendas.

Editora da UFPB passa 
a usar software livre
Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com

Educação

Socioeducandos do CSE Edson Mota 
executam projetos de arteterapias

“O círculo dos sentimen-
tos em busca de uma edu-
cação pelas emoções” foi o 
título escolhido pelos adoles-
centes que cumprem medi-
das no Centro Socioeducativo 
Edson Mota para o projeto de 
arteterapia que vem sendo 
desenvolvido por professores 
da Escola Cidadã Integral So-
cioeducativa Almirante Sal-
danha, na unidade.

A arteterapia vem sen-
do desenvolvida pela ECIS, 
no anexo do CSE, desse o ano 
de 2017. A ideia do professor 
Luciano Medeiros (Artes) 
para a nova versão do projeto 
tem como colaboradores os 
professores: Wênio Pinheiro 
(Artes), Fernanda Ferreira 
(Artes), Geane Almeida (So-
ciologia), Edson Bernardo e 
Larissa Farias (Biologia), sob 
a coordenação de Rute Vieira.

Durante o ano de 2017 e 
2018, o projeto foi desenvol-
vido por meio da eletiva “Ar-
teterapia: Abraçando vidas”. 
Neste ano de 2019 ele vem 
sendo desenvolvido nas aulas 
da base comum e na base di-
versificada por meio da eleti-
va “Chora agora e ri depois: O 
círculo dos sentimentos”, títu-
lo sugerido pelos alunos em 
uma atividade da disciplina.

“Este ano o projeto vem 
trabalhando com base na 
elementoterapia, que busca 
a reconexão do ser humano 
com sua essência ou natureza 
divina. É um trabalho acima 
de tudo de autoconhecimen-
to, buscando assim o restabe-

lecer do indivíduo como um 
ser capaz de florescer em si 
as suas melhores qualidades 
que são sua autotransforma-
ção, seu autocontrole, sua 
autossustentabilidade, bem 
como o resgate de sua autoes-
tima”, explicou o professor 
Luciano Medeiros.

O trabalho foi dividido 
em quatro módulos, cada um 
regido por um elemento da 
natureza: o módulo do fogo 
- A fogueira das emoções; o 
módulo da água - O espelho 
da autoestima; o módulo do 
ar - Florescendo o que há de 
melhor em mim; e o módulo 
terra - Moldando a vida que 
quero para mim.

No módulo “A fogueira 
das emoções”, os alunos pu-
deram expressar por meio de 
pinturas aquilo que eles que-
riam se libertar, colocando na 
fogueira das emoções senti-
mentos que os atrapalham 
ou que eles não queriam 

mais. No módulo “O espelho 
da autoestima”, o aluno pode 
olhar para si e pensar nos 
seus sentimentos positivos 
restabelecendo assim o estí-
mulo de resgate da autoesti-
ma, colocando para fora essas 
potencialidades através de 
pinturas.

Em homenagem ao iní-
cio da Primavera, nessa se-
gunda-feira (23), os alunos 
desenvolveram o módulo 
“Florescendo o que há de me-
lhor em mim”, no qual tiveram 
a oportunidade de pensar em 
si como um ser responsável 
pelo ambiente que os cer-
cam. “Aqui temos trabalhado 
com matérias sustentáveis 
estimulando essa capacidade 
de autossustentação daquilo 
que já foi percebido nos dois 
outros módulos”, observou.

“Neste módulo foram 
trabalhadas vivências de con-
fecção de jarros de plantas 
totalmente sustentáveis pen-

sando nessa ideia de estimu-
lar esse cuidado também com 
o planeta e o plantio de plan-
tas medicinais, bem como o 
estudo do sistema de florais 
da Amazônia, buscando as-
sim uma consciência am-
biental e a volta para o saber 
científico e popular do uso 
dessas espécies”, justificou o 
professor.

Já no módulo “Moldando 
a vida que quero para mim”, 
os alunos estão trabalhando 
a capacidade de reaproveita-
mento de materiais que iriam 
para o lixo e refletir sobre a 
capacidade de transforma-
ção do ser humano. Nele são 
confeccionadas máscaras de 
jornal e construídos objetos 
artísticos como a própria es-
tátua do ser humano. Mais 
uma vez observando o ser 
humano como agente trans-
formador do ambiente que os 
cercam desenvolvendo assim 
o protagonismo.

Adolecentes se integram ao projeto que busca melhor envolvimento social, emocional e profissional

Foto: Secom

acontecem na Secretaria do 
Departamento Acadêmico da 
área ofertante da vaga, de 26 
de agosto a 1 de outubro de 
2019. De acordo com a área de 
interesse, a taxa de inscrição 
varia entre R$ 144,00 a 240 
reais. Com 40 horas semanais, 
os salários vão de R$ 5.786,68 
a 9.600,92 reais. A seleção se 
dividirá em prova escrita, pro-
va didática, prova de plano de 
trabalho e exame de títulos. As 
provas vão acontecer em datas 
e locais diferentes, dependen-
do da área de conhecimento 
escolhida.

Áreas de conhecimento 
do concurso da UFPB: Percus-
são Popular, Música Popular e 
Educação Musical; Bioquími-

ca; Produção de Ruminantes; 
Literaturas de Língua Inglesa; 
Língua Portuguesa e Linguísti-
ca; Ciências Sociais e Educação 
Popular; Fundamentos Psico-
lógicos da Educação; Teatro na 
Educação; Projeto e Tecnologia 
da Arquitetura e Urbanismo; 
Língua Francesa; Linguagens e 
Ensino; História, Teoria e Pro-
jeto; Voz; Avaliação e Interven-
ção Psicopedagógica; Projeto 
e Expressão; Embriologia; e 
Gestão de Documentos.

UFCG
A UFCG estão ofertando, 

ao todo, oito vagas para pro-
fessores substitutos. São va-
gas para área de educação (2); 
para Arquitetura e Urbanismo, 

Engenharia Civil na área de 
Geotecnologias e projeto assis-
tido por computador (1); Lín-
gua Portuguesa (1); Língua In-
glesa (1); doenças infecciosas 
e parasitárias – DIP (1). As ins-
crições, de acordo com a área 
escolhida, acontecem entre 23 
de setembro a 31 de outubro 
de 2019. Para educação, Enge-
nharia Civil, Arquitetura e Ur-
banismo as inscrições vão até 
27 de setembro. Os locais tam-
bém mudam mediante área de 
conhecimento, estão disponí-
veis no edital do concurso. O 
valor da taxa de inscrição vai 
de R$ 50 a 65 reais.

Fundac
São 400 vagas para a 

Fundac–PB para o cargo de 
agente socioeducativo, com 
atuação em áreas adminis-
trativas e operacionais. A 
escolaridade necessária é 
ter o Ensino Médio. A remu-
neração inicial é de R$ 998 
para 40 horas semanais. Mas 
os servidores aprovados vão 
contar, ainda, com gratifica-
ção de atividades especiais 
e de risco no valor de R$ 
399,20 e auxílio alimentação 
de R$ 220. O salário final fica 
em R$ 1.617,20, mais 20% de 
aditivo noturno.

a taxa de inscrição é de 
R$ 56,00. As inscrições são 
até o dia 7 de outubro de 
2019 e a prova está prevista 
para o dia 27 de outubro.

Conportos
A Conportos está ofer-

tando 160 vagas distribuídas 
em todas as 27 unidades fe-
derativas do país, destinadas 
a pessoas com escolaridade a 
partir do ensino superior. As 
inscrições vão até o dia 30 de 
setembro e podem ser feitas 
através do site da Polícia Fe-
deral, na seção de Segurança 
Portuária Conportos.

CEF
A CEF está disponibili-

zando vagas (quantidade não 
especificada) para estagiários 
do curso de Direito. O cargo 
conta com bolsa de mil reais 
somada ao auxílio transpor-
te de 130 reais. A jornada de 
trabalho para estágio é de 
cinco horas por dia ou 25 ho-
ras semanais. A pré-inscrição 
deverá ser feita através do site 
do Centro de Integração Em-
presa-Escola (https://portal.
ciee.org.br/). O candidato que 
for convocado deve passar por 
seleção em prova on-line.

Os pré-requisitos para 
o preenchimento das vagas 
são: estar cursando entre o 
5º e o 7º período da facul-
dade, possuir idade mínima 
de 18 anos no momento da 
contratação e ter condições 
de cumprir, no mínimo, seis 
meses de estágio.

Os concursos com 
vagas na Paraíba 

ofertam oportunidades 
em diferentes 

áreas profissionais, 
desde docentes 

a técnicos

Concursos continuam sendo 
opção para estabilidade

Foto: Renata Stocker/FolhaPress
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Cirurgia evita câncer e outras doenças, além de reduzir o número de animais abandonados nas ruas

A cirurgia de castração 
em cães e gatos é uma forma 
eficaz de fazer com que os 
bichos não se reproduzam 
mais. Além de ajudar a dimi-
nuir a grande quantidade de 
animais de rua, também au-
xilia a evitar doenças graves 
como o câncer, por exemplo. 
Mas é necessário tomar al-
guns cuidados necessários 
para garantir a saúde do ani-
mal realizando a castração 
de maneira correta e esque-
cendo alguns mitos sobre 
esse tipo de cirurgia.

A médica veterinária clí-
nica geral Heloysa Santana 
explicou que a castração é 
indicada para todos os cães e 
gatos, principalmente se eles 
forem de rua ou tiver aces-
so às ruas. Ela ressaltou que 
além de ser um caso de saú-
de pública quando o assunto 
são os animais abandonados, 
a cirurgia evita doenças como 
as de prostata nos machos 
e infecção no útero e gravi-
dez psicológica nas fêmeas. 
“Se tiverem acesso às ruas, a 
castração evita que os gatos 
peguem aids felina, leucemia 
felina, esporotricose, morrem 
envenenados, atropelados e 
as gatas engravidam popu-
lando a cidade com o caos de 
animais abandonados, pro-
liferando doenças. Faz bem 
à saúde castrar sim, apesar 
de engordar um pouco, evita 
muitas doenças”, disse. 

A castração também evi-
ta que o uso do anticoncep-
cional seja usado nas fêmeas. 
De acordo com Heloysa, ele 
é um dos principais causa-
dores de câncer, principal-
mente em gatas. “Jamais, 
em hipótese alguma, aplicar 
anticoncepcional, porque é 
a fórmula mágica para fazer 
elas terem câncer. O ideal é 
agendar já depois do primei-
ro cio para evitar o câncer 
de mama, que hoje em dia 
toma conta. Nas cadelas, as 
chances de serem malignos 
é de 50%, já nas gatas, esse 
percentual é de 85%. Então o 

quanto antes castrar melhor 
e evita infecção do útero que 
dá tanto em gatas quanto em 
cadelas.”

A idade ideal para as 
fêmeas é a castração após o 
primeiro cio, e para os ma-
chos, quando os animais 
alcançarem o desenvolvi-
mento corporal. Segundo a 
veterinária, para os gatos o 
tempo é de seis a oito meses 
e, para os cães entre 12 e 18 
meses, dependendo do porte 
do animal. Além disso, não 
existe idade máxima para a 
castração do animal. “Eu só 
acho que o ideal é não cas-
trar muito cedo, para a gente 
deixar sempre desenvolver o 
sistema urinário desses cães. 
Muita gente evita castrar ani-
mal idoso, mas animal idoso 
também precisa ser castra-
do, porque a infecção no úte-
ro tende a aparecer a partir 
dos sete anos, quando a imu-
nidade começa a baixar e nos 
animais machos também, 
o câncer geralmente vem 
numa idade mais avançada.”

Cuidados
O primeiro passo para 

castrar seu cão ou gato é le-
vá-lo até um veterinário de 
confiança, onde serão reali-
zados exames pré operató-
rios e uma avaliação clínica 
do animal. O dono será orien-
tado de todo o processo e de 
quais antibióticos e antinfla-
matórios serão necessários 
no processo de cicatrização. 

A veterinária Heloysa 
Santana comentou que o 
processo de pós operatório 
é tranquilo e fácil na maio-
ria dos casos. Além disso, 
ela ressaltou que o uso da 
roupinha cirúrgica é a mais 
recomendada, principalmen-
te para o bem estar do ani-
mal.  “Eu acho uma judiação 
colocar o cone, acho desne-
cessário, nenhum paciente 
meu coloca. A roupinha é a 
melhor forma. E a troca do 
curativo diário ou a cada dois 
dias, depende, cada veteriná-
rio vai indicar isso e depois 
tirar os pontos. Mas é super 
tranquilo.”

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Castração em cães e gatos 
pode ser feita gratuitamente

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Testes de QI

JP receberá Dia Nacional de Testes de alto QI 

A cidade de João Pes-
soa vai receber o Dia Nacio-
nal de Testes, realizado pela 
sociedade de alto QI, Mensa 
Brasil. As provas têm o ob-
jetivo de identificar pes-
soas que estão entre os 2% 
do mundo com maior grau 
de inteligência, o chamado 
Quociente de Inteligência 
(QI). Elas acontecem no 
próximo dia 28 de setem-
bro, simultaneamente em 
mais 20 cidades do Brasil.  

As inscrições serão 
realizadas por meio do 
site: mensa.org.br, até o 
dia 26 de setembro. De 
acordo com a Mensa, não 
é necessário preparo pré-

vio, apenas que o candida-
to compareça descansado 
e bem disposto. Além dis-
so, a avaliação é “culture 
fair”, ou seja, independen-
te da língua falada ou co-
nhecimentos específicos 
do candidato. 

O teste psicométrico 
de medicação de inteligên-
cia permite identificar se 
o candidato possui o per-
centil igual ou superior a 
98, a medida universal que 
determina a superdotação.  
Caso o participante seja 
identificado com alto QI, ele 
é admitido na Mensa Brasil. 

Apenas pessoas com 
idade entre 17 e 63 anos 
podem participar e que te-
nham, no mínimo, o ensi-
no superior incompleto. A 

prova será aplicada por um 
psicólogo da organização, às 
8h, com duração de 1 hora. 
É necessário que o candida-
to utilize canetas esferográ-
ficas azul ou preta. 

Sobre a Mensa
A sociedade de alto QI, 

Mensa, existe com o obje-
tivo de reunir e integrar 
pessoas com um padrão de 
inteligência acima do per-
centil 98. Atualmente, ela 
tem mais de 1.700 membro 
no Brasil. Além de encon-
trar pessoas com os maio-
res QIs, a organização tem 
o objetivo de estimular pes-
quisas sobre inteligência, 
além de fomentar um am-
biente de aprendizado mú-
tuo entre seus membros.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Testes serão feitos no dia 28 de setembro e identificarão pessoas que estão com maior grau de inteligência
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Mudança de comportamento nos animais
Os animais também ficam 

mais calmos após a cirurgia de 
castração, como no caso dos 
machos que deixam de marcar 
território pela casa e das gatas 
que param de miar alto durante o 
cio. “Os cães param de urinar pela 
casa toda, não pegam mais em 
perna de visita, evitando aquele 
constrangimento todo. Acalma um 
pouco, mas não é tão significativo. 
A personalidade se mantém.”

Uma das consequências é 
o aumento de peso. Por isso, 
os donos dos animais castrados 
precisam tomar alguns cuidados 
maiores. “Engorda porque são 
retirados os hormônios este-
roides, que são os hormônios 
de reprodução. Eles ficam mais 

parados, o gato não fica com 
aquela atividade toda de ir atrás 
de fêmea. Depois da castração 
a gente sempre recomenda uma 
ração especial para animais cas-
trados, uma ração light, depende 
de cada um. A melhor forma é 
exercício físico sempre, sair pra 
passear com os cães e os gatos o 
que a gente chama de enrique-
cimento ambiental, que é colocar  
arranhador, colocar bolinhas com 
ração pra eles brincarem.”

Castração zoonoses
O Centro de Vigilância Am-

biental e Zoonoses de João Pessoa 
oferece a castração gratuita de 
animais. Por mês, são realizadas 
cerca de 300 cirurgias. Para ter 

direito, os cuidadores precisam se 
cadastrar no Centro e comparecer 
ao serviço no dia de agendamento 
previamente divulgado.

O horário de funcionamen-
to é das 8h às 17h. O dono do 
animal precisa apresentar um 
documento oficial com foto e um 
comprovante de residência no 
município de João Pessoa.

SERVIÇO 
Centro de Vigilância Ambiental 
e Zoonoses de João Pessoa
n Endereço: 
Avenida Walfredo Macedo 
Brandão, 100, Bancários 
n Telefone: 
3218- 9357 ou 3214-3459

Foto: Mazinho Gomes/CCZ

Serviços oferecem mais tranquilidade e segurança para os donos dos animais e podem melhorar a qualidade de vida dos bichos de estimação 
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2o Caderno
Montagem de palhaço
Projeto Interato realiza oficina de criação com artista Yeda 
Dantas, em Catolé do Rocha. Evento é marcado ainda por 
cortejo brincante e musical pelas ruas da cidade.   Página 12
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Justiça determina prazo de 72 horas para universidade explicar retirada de painel, que estava instalado em palco 

“Enjaularam o quadro, co-
locando-o atrás, na coxia, sem 
estar coberto, no meio de ou-
tros objetos e encostado numa 
parede do caminho que leva ao 
sanitário e que é passagem de 
muitas pessoas. Na escuridão, 
o que propicia o mofo e que é 
um veneno, pois sem proteção 
nenhuma pode se acabar. É 
uma coisa horrível”. A firmação 
é do artista plástico Flávio Ta-
vares, autor do painel intitula-
do “A Bagaceira”, que lamenta 
o descaso com o seu trabalho, 
encomendado pela UFPB para 
compor um painel de pano de 
fundo instalado no palco da 
Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa. A polêmica, inclusi-
ve, já foi parar na Justiça, que 
deu 72 horas contados a partir 
do recebimento da intimação 
para que a instituição expli-
que a retirada da obra de arte 
do seu local original, sob pena 
de multa diária de cerca de R$ 
3 mil (1% dos R$ 300 mil es-
timados do valor da obra). A 
direção do Centro de Comuni-
cação, Turismo e Artes da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(CTTA) informou que o retor-
no do quadro já foi solicitado 
à prefeitura universitária e po-
derá ser reinstalada amanhã.

O painel intitulado “A Ba-
gaceira” é uma pintura a óleo 
de grandes dimensões - mede 
8m x 2,6m – e foi criado em 
2012 pelo artista plástico Flá-
vio Tavares. Ele é inspirado no 
livro homônimo do escritor 
José Américo de Almeida, que 
retratou a região do Brejo pa-
raibano. Há ainda no quadro 
de Flávio Tavares nuances do 
Sertão, em uma analogia à cena 
do documentário “Aruanda”, do 
cineasta Linduarte Noronha. A 
Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa, onde a polêmica come-
çou, está instalada no Centro de 
Comunicação, Turismo e Artes 
da Universidade Federal da Pa-
raíba (CTTA), no Campus I, em 
João Pessoa. 

O Jornal A União entrou 
em contato com o diretor do 
Centro de Comunicação, Turis-
mo e Artes, David Fernandes, 
pelo celular. Porém, o mesmo 
estava em viagem. Ele garantiu 
apenas que o painel iria retor-
nar ao local onde se encontrava 
originalmente e também solici-
tou para que a reportagem sou-
besse mais detalhes com o vice-
diretor do CCTA, Ulisses Silva. 

Sobre o assunto, Ulisses 
Silva explicou que a retirada 
da obra teve como motivação a 
proteção da mesma. “A retirada 
do quadro foi para proteger o 
quadro por causa de proble-
mas, como goteira”, afirmou.  
O vice-diretor do CCTA acres-
centou ainda que a remoção 
não aconteceu por motivação 
ideológica, como está sendo 
especulado, e a requisição já 
havia sido solicitada ontem à 
Prefeitura Universitária para o 
retorno da obra. 

Segundo Ulisses, o prazo 
de reinstalação é apenas uma 
previsão, pois dependerá de 
trâmites burocráticos para 
que os servidores executem a 
tarefa, além de que é preciso 
levar em consideração o tama-
nho do quadro. 

De toda forma, a reação 
da UFPB só se deu depois que 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hoptmail.com

UFPB: retirada de obra de 
Flávio Tavares causa polêmica

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

a advogada Nevita Maria Fran-
ca Luna ajuizou, na noite do 
último domingo (22), na Justi-
ça Federal, uma ação popular 
contra a UFPB com o objetivo 
de que a obra volte ao ambien-
te onde ficava exposta. 

“A juíza substituta da 2ª 
Vara Federal, Wanessa Figuei-
redo dos Santos Lima, de forma 
cautelosa e prudente, deu, na 
segunda-feira passada (23 de 
setembro), decisão intimando 
a UFPB a, no prazo de 72 horas, 
justificar a razão da retirada da 
pintura, sob pena de pagar mul-
ta diária de 1% do valor do qua-
dro, que é estimado em R$ 300 
mil, disse Nevita Franca.  

A advogada acrescentou 
que até a manhã de ontem a 
universidade ainda não havia 
recebido a intimação, cujo 
prazo para aplicação da san-
ção começa a contar a partir 
da entrega à instituição. Ne-
vita Franca Luna disse ainda 
que espera que a obra volte ao 
local onde se encontrava.  

Mesma opinião do artista 
plástico Flávio Tavares, que se 
confessou “revoltado” com a re-
tirada do painel da Sala de Con-
certos Radegundis Feitosa para 
trás do palco, na coxia, onde 
permanece. Ele comentou que 
espera que a previsão de retor-
no da obra se confirme. “Se isso 

acontecer, será uma vitória do 
bom senso e ficarei feliz, pois 
representará a vitória da arte 
contra a intolerância”, disse ele, 
que soube da notícia da retira-
da do painel por meio do Insta-
gram de sua esposa. 

Na manhã de ontem, Flá-
vio Tavares foi informado da 
ação popular pela advogada 
Nevita Franca e se sentiu feliz 
com o abaixo assinado de es-
tudantes da UFPB exigindo o 
retorno da pintura. 

O artista plástico disse  
também que considerou a re-
tirada do painel sem consul-
tá-lo uma espécie de censura. 

“Eu considero essa re-
tirada do painel um ato de 
censura no estilo do Gover-
no Bolsonaro. O Brasil está 
doente com essa eletricidade 
fascista, que vai pegando fogo 
pelos mais variados segmen-
tos. Se a razão da retirada da 
obra foi por causa de proble-
mas na sala, principalmente 
goteiras, seria mais fácil tirar 
as goteiras. Não fui comunica-
do dessa retirada da pintura 
e eu poderia ter sido ao me-
nos consultado a respeito, até 
para explicar o significado do 
painel”, afirmou. 

O artista afirmou que 
esperava alguma declaração 
do diretor do CCTA, David 

Fernandes, a respeito do as-
sunto.  

Flávio Tavares enfatizou 
que não entendeu o motivo do 
painel ser retirado da Sala de 
Concerto Radegundis Feitosa. 
E garantiu que, ao contrário do 
que se teriam alegado para a 
remoção do quadro, a pintura 
- criada por ele, atendendo en-
comenda da própria UFPB para 
ser colocada no prédio do CCTA 
que viria a ser inaugurado - não 
representa apoio ao trabalho 
escravo pela ação da oligarquia 
agrária. Pois era justamente 
uma crítica a tal procedimento 
e, ainda, até mesmo uma home-
nagem ao escritor José Américo 
de Almeida, autor do livro “A Ba-
gaceira” e um dos defensores da 
federalização da instituição de 
ensino superior da Paraíba. 

O quadro, segundo Tava-
res, é também um tributo ao ci-
neasta Linduarte Noronha por 
meio de trecho do painel que 
remete ao clássico documentá-
rio Aruanda (1958). 

“A síntese do painel é a 
frase: ‘Mais triste que morrer 
de sede no deserto é morrer de 
fome na terra de Canaã’”, res-
saltou o pintor, que também se 
inspirou no livro “Releitura de A 
Bagaceira”, publicado em 1987 
por Ângela Bezerra de Castro, 
para compor seu trabalho.  

Patrimônio artístico
A advogada Nevita Maria Franca Luna disse 

que entrou na Justiça para garantir a proteção 
da obra. Segundo ela, o autor do quadro é 
um artista paraibano reconhecido no Brasil e 
internacionalmente. Por isso o local do painel é 
instalado no palco.

“Flávio Tavares é um artista reconhecido no 
Brasil e internacionalmente e um símbolo das artes 
na Paraíba. A obra ‘A Bagaceira’ foi feita e nasceu 
para aquela Sala Radegundis Feitosa. A Sala está 
nua sem o painel que, naquela sala, dialoga com a 
música e com a arquitetura e que foi retirado sem 
diálogo e sem debate”, afirmou Nevita. “E, como 
uma cidadã preocupada como patrimônio cultural, 
considerando o painel de Flávio Tavares como um 
bem cultural de inegável valor, ajuizei ação popular 
contra a UFPB para que a obra volte ao seu local. 
Por isso, qualquer ato de risco à integridade física 
e às características culturais da pintura deve ser 
banido pelo Poder Judiciário”, destacou.

Nevita confessou ter pensado, a princípio, 
em entrar em contato com Flávio Tavares para 
avisar que iria ajuizar a ação. Mas, depois, 
desistiu da ideia, porque não queria deixá-lo 
contrariado com a notícia de que o painel havia 
sido retirado da Sala de Concerto da UFPB, o 
que ela constatou durante visita que realizou ao 
local na última sexta-feira (20).  

“Eu agi espontaneamente, porque sou 
amante da arte e gostei da obra de Flávio Tavares 
a partir do momento em que, em 2006, quando 
fazia intercâmbio pela UFPB na Universidade de 
Lyon III, na cidade de Lyon, na França, fui convi-
dada a apresentar uma exposição que ele reali-
zou na universidade, naquela ocasião”, lembrou.

Estimada em R$ 300 mil, a obra “A Bagaceira” 
fica no palco (acima) da Sala Radegundis Feitosa, 
na UFPB, mas foi levada para ambiente escuro e 
sujeito a mofo (esq.)

Fotos: Arquivo pessoal Marcos Tavares



Para o mestre Hildeberto Barbosa Filho, uma Pedra de afeto nas 
Comarcas do meu coração

Professora Titular e Emérita da Universidade de São Paulo, onde 
atuou proficientemente na Faculdade de Letras nas áreas de Teoria 
Literária e Literatura Francesa, e autora de uma das mais consistentes 
obras de crítica literária em nosso país, Leyla Perrone-Moisés brin-
da o público universitário brasileiro com mais um primoroso livro: 
Mutações da Literatura no Século XXI, composto por um admirável e 
diversificado painel de ensaios, cujo escopo inclui uma multiplicidade 
de autores e temáticas, os quais, no limite, revelam tanto a erudição, 
a elegância estilística como a solidez argumentativa da ilustre mestra. 
Erudição que, diga-se de passagem, não é nem um pouco pesada e ma-
çante, antes, serenamente destilada no corpo do texto e, acima de tudo, 
reveladora de uma intelectual para quem a literatura constitui-se, diria 
Machado de Assis, numa espécie de segunda alma, que a professora in-
corpora com singular paixão, ao mesmo tempo em que a cultiva como 
um valor permanente e indispensável da civilização.

Sintonizada com os pressupostos conceituais postulados por An-
tonio Candido no clássico ensaio: “A literatura e a formação do homem”, 
escrito no longínquo ano de mil novecentos e setenta e dois, mas portador 
de impressionante atualidade, a professora Leyla Perrone-Moisés entrin-
cheira-se nas fileiras daqueles que ainda acreditam na literatura como um 
refinado trabalho com a linguagem, na qual a condição humana com todo 
o vigor da sua incontornável complexidade evidencia-se, ora no território 
mágico do poema, ora no proteiforme universo do romance e das demais 
formas da ficção, ora no texto dramático, ora, enfim, na espacialidade hí-
brida assumida pelos gêneros literários em suas concretas manifestações 
textuais no âmbito da nossa estilhaçada contemporaneidade.

Atenta a todos os abalos sísmicos experimentados pelas teorias 
literárias da contemporaneidade, notadamente os que, na esteira 
dos Estudos Culturais, têm questionado os paradigmas estéticos de 
apreciação literária, a professora Leyla Perrone-Moisés percorre todos 
os campos de força subjacentes aos quais se multiplicam as várias 
concepções de literatura, examinando, cuidadosamente, a força e a 
fragilidade que cada posicionamento exibe; tudo feito à luz de uma 
contextualização histórica sumamente rigorosa. Disso tudo resulta 
um livro extremamente rico de ensinamentos, de reflexões bastante 
abalizadas acerca do fascinante fenômeno literário. Alheia às adesões 
teóricas tão deslumbradas quanto superficiais, Leyla Perrone-Moisés 
continua assinando renovados pactos de infrangível convivência com 
uma prática metodológica que privilegia o insubstituível contato com 
o texto literário, pondo em cena uma modalidade de leitura que pode-
ríamos classificar como “a paixão pelo concreto”, epíteto com que Davi 
Arrigucci, Jr qualificou, no ensaio “Movimentos de um Leitor”, a crítica 
dialética engendrada por Antonio Candido, na qual o apreço à materia-
lidade linguística não obnubila a dimensão social do texto.

Leyla Perrone-Moisés examina o papel da crítica literária na atuali-
dade, o ensino da literatura; e, de igual modo, consagra inúmeras páginas 

do seu brilhante ensaísmo ao romance, gênero que, embora tantas vezes 
dado como morto, não somente tem reaparecido, recorrentemente, nas 
prateleiras de nossas livrarias como também tem exibido impressionante 
vitalidade nos múltiplos processos retórico-estilísticos por meio dos quais 
a realidade é esteticamente transfigurada em suas páginas. Metatextua-
lidade, autoficção, literaturas pós-modernas são algumas das matérias 
abordadas pela professora Leyla Perrone-Moisés. Aqui, a autora, destilan-
do uma discreta, mas refinada ironia, mostra, demonstrando fartamente, 
que muitos desses conceitos que frequentemente aparecem como se fosse 
o que há de mais novo e original em matéria de criação literária, sempre 
existiram, bastando, para quem anela encontrá-los, volver um olhar me-
nos apressado para os bastidores da nossa história literária.

Ao examinar o conceito de autoficção, por exemplo, obsessão pueril 
de críticos recém-doutores encantados com o velho travestido de novo, 
Leyla Perrone-Moisés, com invulgar discernimento, sabe separar o joio 
do trigo, isto é, a escritura narcísica vazia, que vai do nada para o lugar 
nenhum, das maravilhosas narrativas de Karl Ove Knausgard, nas quais 
o mergulho no eu não eclipsa a abertura para o outro. Apoiada no crítico 
francês Maurice Nadeau, para quem o dever primordial da literatura é 
“falar aos outros”, arremata a mestra Leyla dizendo que “o texto literário 
não é monolológico, inclui outras vozes e se destina a outros ouvidos”. 
Um belo capítulo do livro, a exemplo de todos os que o integram, é o que 
trata da chamada ficção distópica, a que, para além do realismo crítico, 
não raro áspero, “representa ou imagina a sociedade de modo calamitoso”, 
sem nenhuma concessão a uma utopia cada vez menos passível de ser 
engendrada num mundo em que o mal, em suas variadas modalidades 
de manifestação, vai a pouco e pouco assumindo a dimensão de uma tão 
ostensiva quanto perigosa banalidade.

Mutações da Literatura no Século XXI ratifica uma das mais lou-
váveis marcas da ensaística de Leyla Perrone-Moisés: a simplicidade da 
linguagem, dotada de alto poder comunicacional, provavelmente, pelo fato 
de a autora ser também uma jornalista, portanto, acostumada a lidar com 
o grande público. Em seus escritos, realidade nem sempre encontrável no 
universo da crítica literária especializada, predomina a leveza expositi-
va, acumpliciada a uma saborosa tonalidade coloquial, a que não falta a 
densidade inerente a um saber vertical que emblematiza toda a produção 
ensaística da notável criadora de Altas Literaturas.

Admiradora e discípula de Roland Barthes, Leyla Perrone-Moisés, 
seguindo os passos do mestre francês, não engrossa as fileiras dos que, 
histéricos, anunciam, apocalipticamente, o fim da literatura, antes, em 
direção diametralmente oposta, acolhe a literatura como uma mathesis, 
lugar de saberes; como uma mimesis, possibilidade de representação 
estética do real, não como fotografia exata, mas, sim, como iluminação dos 
irrepresentáveis bastidores do existir; como uma semiosis, território sim-
bólico polissêmico, no qual, despragmatizados, os signos autonomizam-se 
e ganham incomum visibilidade. Obra-prima da crítica literária brasileira, 
em Mutações da Literatura no Século XXI, somente uma realidade não 
sofre mutação: a beleza, o saber e o sabor da brilhante ensaística de Leyla 
Perrone-Moisés.

O quadro sumiu. De um lado, passou para o 
outro, e foi se esconder no corredor do banheiro. 
Em vez de dar boas-vindas a quem chega da rua, 
ávido por arte, deu as costas para o público.

E é um quadro de Flávio, o Tavares, imaginem 
só! Criado para compor o projeto do Centro de Ar-
tes e Cultura da UFPB, ali na frente da Reitoria, 
que saiu do papel, mas só subiu meia parede. Mes-
mo com os esforços da atual Reitora Margareth 
para conclui-lo.

Contudo, desse mal adveio um bem. A monu-
mental obra terminou enriquecendo outra. Foi 
embelezar a Sala de Concertos Radegundis Feito-
sa. Imagino a satisfação do homenageado trombo-
nista do sertão, que encantou o mundo com sua 
virtuosística performance, hoje vivendo em ou-
tras esferas.

Nunca uma junção de valores galgou tamanha 
e afinada sintonia. A Bagaceira, romance épico 
que denuncia com fulgurante lirismo as injustiças 
da terra de Canaã, escrito pelo visionário funda-
dor da UFPB, é recriado por um artista que orgu-
lha a Paraíba mundo afora, adentrando o teatro 
que leva o nome de um bravo sertanejo. Que fusão 
abençoada!

E “A Bagaceira de Flávio e José Américo” se 
tornou a cara da Sala Radegundis. Antes dos con-
certos, já se deleitava as plateias com generosa vi-
sualização em perspectiva capaz de abrangê-la na 
real plenitude. Dali emanavam-se verdades histó-
ricas, a ser sempre lembradas, no grito de justiça 
e valorização nordestina, tão bem retratadas pela 
eminente dupla, integrada ao mais adequado am-
biente acadêmico.

Em seguida, problemas de infiltração e umi-
dade obrigam a tela a se mudar para o painel do 
palco, sendo ainda melhor visualizada. Era a con-
sagração do ambiente artístico-musical. O palco 
contemplado com o que há de mais valioso em 
nossa cultura.

Como sempre, alegria de nordestino tem du-
rado pouco. O quadro virou as costas ao público e 
foi para trás do painel, no insólito corredor. Nin-
guém entendeu nem sabia exatamente de onde 
partiu a infeliz ideia. Isso aconteceu há pouco, às 
vésperas do 3º Festival Internacional de Música. 
Justamente o evento em que mais se elogiou a 
obra de Flávio, nas edições anteriores.

Estava implícito, o que depois se tornou explí-
cito. Aflorava um movimento para a retirada da 
obra da Sala Radegundis, não se sabe para onde e 
sob os mais estapafúrdios argumentos. Segundo 
se comenta, atribuem ao quadro uma equivoca-
da ênfase às oligarquias paraibanas e à mensa-
gem racista de suas imagens. Coisa de gente que 
sequer leu A Bagaceira, pois é reconhecidamente 
oposto o posicionamento ideológico tanto do au-
tor do notável romance como o da magnífica tela.

Comenta-se até que uma comissão admi-
nistrativa do teatro teria ido à Reitora da UFPB 
formalizar um pedido para a remoção da obra da 
Sala de Música. Curiosamente, essa comissão re-
presentaria um pequeno conselho composto por 
cidadãos que nem da Paraíba são. Talvez esteja aí 
a razão da indiferença e ignorância cultural.

Em contrapartida, protestos esperançosos 
surgem nas mídias compartilhadas, com abai-
xo-assinado e manifestações em defesa de que a 
obra permaneça inserida em um conjunto que ce-
lebra a arte com a merecida harmonia. Protegida 
e preservada à altura de seus valores.

Se for preciso, que se leve o caso ao Conselho 
Superior da UFPB. Não há mais espaço na história 
para decisões arbitrárias, unilaterais, sobretudo 
histórica e ideologicamente distorcidas.

O brilhante ensaísmo de 
Leyla Perrone-Moisés

Distorções 
de história 
e cultura

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Uma casa vai vagar numa ladeira 
que desce para sombras. A dona quer 
referências. São tantas, mas tão vagas e 
antigas que muitas se diluem no tempo.

O vizinho da casa que está para 
vagar era marinheiro, a casa inundada 
de lembranças dos sete mares. Tinha 
tensa mulher, própria de marido remoto 
a vagar entre sereias. Tinha também dois 
grumetes impossíveis. Uma brisa, e 
o marinheiro se foi com a mulher e 
seus pequenos piratas.

Referência difícil, minha se-
nhora, a de marinheiro distante 40 
anos de sua casa de arribada. Vaga 
referência, saberá a flor dos ventos.

No fim da ladeira e do ano, 
havia um presépio. As pastoras — 
eram três — poderiam dar referên-
cias de um vizinho do Menino-Deus. 
Mas as pastoras também mudaram 
de rua, lentamente. Primeiro, a de 
cabelos de inverno como a neve 
sobre a gruta; depois, a de cabelos 
outonados, e a que trazia na fronte 
a primavera. As três pastoras se 
deixaram cobrir pelo véu piedoso 
e se foram para incerta alameda de 
silêncios.

— A casa foi toda reformada, quer 
ver? Olhe, é voltada para o nascente...

— Nessa rua não há poente, minha 
senhora. Atente para sua geometria in-
clinada. No apogeu a ladeira chega até a 
Papa-Ceia, e, no perigeu, acolhe a Estrela 
da Manhã. O sol não se põe nessa rua e 
nesse reino.

Três reis seguiram a estrela e che-
garam à casa das três pastoras, acima da 
ladeira e do texto. Dou fé.

Há outras estrelas que poderão 
servir como referências do passante que 
procura uma casa vaga na ladeira. Nas 
primeiras noites, vagalumes vagavam 
evadidos na Via-Láctea, tiritando de frio. 
Eram recolhidos à custódia fatal de pe-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Vagas referências

quenos vidrinhos. E, nas primeiras trevas, 
tocos de vela acendiam caveiras de mamão 
que riam da morte.

Se a senhora ouvir estrelas sem temer 
caveiras, e der crédito a infinitesimais e va-
gos vaga-lumes, eis essas claras referências. 
Todavia, se não bastarem tantas luzes, mais 
as neves na gruta da esquina, e o azougue 
da saloia, mulher do marinheiro, posso dar 
duas ou três referências comerciais: 

Éramos fregueses do sorvete, comido 
pelas meninas dos olhos, que seu Mo-
reira trazia na lata e no grito ...de mara-
cujá..., correndo para o doce dourado não 
derreter; éramos ouvintes e fregueses do 
triângulo que anunciava o crocante cavaco 
chinês. Consumíamos outros “importa-
dos”: o suave algodão japonês e o duro 

doce americano, o quebra-queixo. E, aos 
primeiros ouros, cajus e cajuís aromá-
ticos e doces, sangrados e sarados pelo 
bico das lavandeiras-de-nossa-senhora, 
pendentes do céu por fios de sisal e de 
prata, pagos pelas pratas circulantes, 
correntes, sonantes.

Éramos ricos, minha senhora. 
Morávamos nessas casas pequeninas 

como casas de meninos, mas 
éramos ricos, os bolsos cheios de 
ouro e prata e púrpura: notas de 
contos de Astória, Continental e 
Hollywood, Lincoln e Colúmbia. 
Morávamos no presépio, embora 
tivéssemos castelos na areia à 
sombra dos eucaliptos da Bica de 
Tambiá. Éramos armadores de 
navios de papel, largados aos rios 
das sarjetas que iam para o mar.

A fonte de Tambiá é uma nas-
cente de águas antigas. Há quem 
acredite que essas águas são mais 
sadias que a do cano da Cagepa, 
pois não têm cloro nem qualquer 
outro aditivo. Frequento essa fonte 
na esperança de que ela seja de 
eterna juventude, como a fonte que 
Titano esqueceu de pedir a Zeus: 

ele pediu a imortalidade, e envelheceu 
sem parar, até ficar como as cascavéis do 
cariri – restritas à cabeça e o chocalho (o 
cascavel propriamente dito).

Nesta ladeira, até os velhos eram 
meninos. A jusante e boreste, a âncora 
e o prático da rua adernada: Antônio 
Menino dos Santos, secular feito o jornal 
onde foi porteiro do tempo e da História, 
A União de todos nós. Ainda é velho, ain-
da é menino. Seus olhos não identificam 
mais antigos vizinhos vagos. Mas ouvem 
com lucidez de preto velho e confirmam 
essas vagas referências que descem para 
o bálsamo dos eucaliptos.

(Terça, quinta e sábado)

O sol não se 
põe nessa rua 
e nesse reino

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Artigo José Mário da Silva
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A edição de setembro do projeto 
Música do Mundo traz um convidado 
internacional. Premiado por sua perfor-
mance como acordeonista, o músico Lai-
monas Salijus se apresenta hoje, na Sala 
de Concertos Maestro José Siqueira, ao 
lado de músicos paraibanos. A entrada 
custa R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia-en-
trada). A bilheteria abre com uma hora 
de antecedência.

Nascido em Kedainiai, na Lituânia, 
Laimonas Salijus iniciou sua formação 
musical aos seis anos de idade, na Escola 
de Música de Kedainiai. Depois seguiu 
para o Conservatório Juozas Gruodis. 
Em 2010, recém-formado decidiu se 
aprofundar no estudo de acordeom na 
Academia de Música e Teatro em Vilnius 
(capital da Lituânia), passando também 
pela Universidade Alemã Hannover Mu-
sic, Theatre e Medien, com o acordeonis-
ta Prof. Elsbeth Moser (2015 a 2016). 

Em 2016 conquistou seu mestrado com 
apenas 25 anos, na Academia de Música 
da Universidade Vytautas Magnus, uma 
das mais importantes da Lituânia.

Participou das principais competi-
ções nacionais e internacionais de mú-
sica ao longo de sua carreira. Sediadas 
em diversos países como: Itália, Eslovê-
nia, Canadá, Croácia, Ucrânia, Eua, Estó-
nia, Rússia, Áustria e Letônia, Laimonas 
foi vencedor em primeiro lugar em sua 
grande maioria. Entre os prêmios mais 
importantes do acordeom, foi vencedor 
em 2º lugar na “Coupe Mondiale World 
Accordion Championships e Trophée 
Mondiale de L’accordéon”, na categoria 
Senior Classic, em 2014.

Laimonas atuou em diferentes pro-
jetos musicais ao longo dos anos: Duo 
D’accordo com a acordeonista lituana 
Gintare Akstinaviciute, Duos: Acordeon 
e Orgão com a organista lituana Dalia 

Som da  Lituânia

Voltei ao lugar do qual guardo lembranças 
que compõem minhas recordações, porque são 
eternas como as sonatas de Mozart. Um lugar 
bonito entre morros e silêncio de sol que faz 
lembrar você. Ali estive depois do equinócio des-
ta Primavera e caminhei por entre capoeiras e 
roçados, observando que dois anos depois nada 
mudou.

As plantinhas com flores roxas e brancas, a 
vegetação verde como lençol cobrindo os mon-
tes, a água transparente e fria do riacho sem 
nome escorrendo por entre a milhã, era uma 
suave sonata aos ouvidos.

Lugar cheio de misticismo e energia espi-
ritual, onde se respira poesia. Fechava os olhos 
para escutar o vento, caminhando por entre os 
roçados de milho, hortaliças e o laranjal.

Voltar a lugares que nos trazem recordações 
de certas ocasiões e circunstâncias, são por de-
mais agradáveis. Eu voltei para rever amigos, 
e como um necessitado, granjear o perfume do 
mato verde exalado da terra que nesta época 
transforma-se numa sinfonia, regida pelas altas 
palmeiras.

Não demorei muito ali, mas o suficiente para 
recordar que outrora junto comigo estava Sofia. 
Algumas vezes andamos por aqueles mesmos 
caminhos, sentimos o perfume da terra molhada 
e banhamos os pés nas águas do riacho quando, 
sem que percebêssemos nas árvores, pássaros 
imaginários entoavam canção espalhada pelo 
vento, que lembrava uma das quatro Estações de 
Vivaldi, justamente a Primavera.

Aperto as mãos de caboclos que cultivam 
a terra, plantando esperanças em cada grão de 
feijão ou de milho depositado na cova que seus 
dedos abrem. Desanimados às vezes, mas sem 
perder a esperança, porque a esperança os man-
tém vivos. A mata ciliar verde, que sobrevive en-
quanto as queimadas não chegam.

No inverno, a paisagem rebrotou viçosa. 
Esse viço chegou até setembro, carregando a 
nova estação, a natureza agradecendo com flo-
res pelas enseadas e córregos de água cristalina, 
como um poema aberto.

Os dias claros com nuvens serenas no céu 
anunciavam a Primavera, então sentimos o pó-
len das flores invadindo nossos pulmões. Era o 
prenúncio da estação que entrava pela janela de 
nossas casas, trazendo o frescor das manhãs e a 
brisa norma das tardes, perfumadas e ameniza-
doras.

Mesmo que corações e mentes estejam em 
outros lugares, andando por caminhos envie-
sados, não nos deixamos contaminar e encon-
tramos motivação para escutar o som do vento. 
Olhando o verde dos partidos de cana, as flores 
crescendo nas praças e as árvores nos quintais 
soltando o pólen e o seu perfume, é como que es-
cutasse sonatas de Mozart, enquanto percorria 
os caminhos onde somos felizes.

Passeio pelos recantos do vale, demorando 
no riacho onde Sofia, seduzida pelas libélulas 
que se moviam lentamente, molhou os pés na 
água. Ali minha mão tocou sua mão e momenta-
neamente ficaram juntas como pétalas de flores.

As sonatas 
de Mozart 
são eternas

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Laimonas Salijus é atração do 
Música do Mundo hoje, em JP

Em cartaz

Editoração: Maradona
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Edição: Cecília Noronha

Predadores Assassinos (EUA): Quando um enorme furacão 
atinge sua cidade natal na Flórida, Haley ignora as ordens das auto-
ridades para deixar a cidade e vai em busca de seu pai desaparecido. 
Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam presos na inundação. 
Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem que o aumento 
do nível da água é o menor dos seus problemas. Do diretor Alexandre 
Aja e os produtores Sam Raimi e Craig Flores, Predadores Assassinos 
é um thriller de terror que estreia em setembro. MAG 4 (DUB): 16:00 
(segunda a sexta) / 14:00 – 16:00 (sábado e domingo). MANAÍRA 
9 (MACRO XE DUB): 14:30 – 19:00; MANAÍRA 9 (MACRO XE LEG): 
16:45 – 21:20. MANGABEIRA 1 (DUB): 15:30 – 17:45 – 20:00 – 
22:10. TAMBIÁ 3 (DUB): 15:30 - 17:20 - 19:10 - 21:00.

Abominável (EUA): Durante uma viagem ao Himalaia, um 
grupo de pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente 
conhecido por sua altura extraordinária e por viver escondido entre 
as incríveis paisagens do sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam 
ajudar Everest na sua jornada de volta para casa. A sinopse oficial 
ainda não foi divulgada. MAG 1 (3D DUB): 18:45. MAG 3 (3D DUB): 
14:30 – 16:45. MANAÍRA 6 (DUB): 15:30 (segunda a sexta); MA-
NAÍRA 6 (DUB): 13:00 – 15:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 
6 (3D DUB): 17:40 – 20:00; MANAÍRA 8 (DUB): 14:10 – 16:20. 
MANGABEIRA 5 (DUB): 14:00 – 16:30; MANGABEIRA 5 (3D DUB): 
19:00 – 21:15. TAMBIÁ 6 (DUB): 14:30 – 18:30; TAMBIÁ 6 (3D 
DUB): 16:30 – 20:30.

AD Astra - Rumo às Estrelas (EUA): Após 20 anos da partida do seu 
pai para uma missão sem volta em Netuno, com objetivo de encontrar 
sinais de extraterrestres, McBride viaja pelo sistema solar para encontrá
-lo e tentar descobrir por que sua missão falhou. MAG 3 (DUB): 19:00; 
MAG 3 (LEG): 21:30. MANAÍRA 10 (VIP LEG): 17:00 – 22:20; MANA-
ÍRA 3 (DUB): 13:20 (sábado e domingo); MANAÍRA 5 (LEG): 16:00 
– 18:40 – 21:30. MANGABEIRA 2 (LEG): 17:00 – 22:00. TAMBIÁ 5: 
16:00 – 18:30 – 20:50.

Hebe - A Estrela do Brasil (BRA): São Paulo, anos 80. Na transição 
da ditadura militar para a democracia, Hebe aceita correr o risco de 
perder tudo que conquistou na vida e dá um basta: quer o direito de 
ser ela mesma na frente das câmeras dona de sua voz e única autora 
de sua própria história. Entre o brilho da vida pública e a escuridão 
da dor privada, Hebe enfrenta o preconceito, o machismo, o marido 
ciumento, os chefes poderosos e a ditadura militar para se tornar a 
mais autêntica e mais querida celebridade da história da nossa TV. 
MAG 2: 14:20 – 19:15. MANAÍRA 3: 15:15 – 17:50 – 20:40. TAMBIÁ 
1: 15:50 – 18:20 – 20:40.

Ambiente Familiar (BRA): Alex, Fagner e Diógenes são três amigos 
que formam um laço familiar independente de ligação sanguínea. Se 
mudando juntos para uma casa, o trio de rapazes dão apoio emocional 
uns aos outros na tentativa de, através de sua união, superar traumas 
vividos no passado e seguir em frente na vida adulta. TAMBIÁ 1: 14:00.

O Menino que Fazia Rir (GER): Um dos humoristas de maior 
relevância na Alemanha, Hans-Peter Kerkeling consagrou-se no mun-
do artístico também como ator, apresentador e roteirista. O que muitos 
de seus fãs sequer imaginam é que a sua infância foi uma verdadeira 
história de tragédia — que ele transformou em humor. MANAÍRA 1 
(LEG): 19:30.

PRÉ-ESTREIA
Coringa (EUA): Arthur Fleck (Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço 
para uma agência de talentos e, toda semana, precisa comparecer a uma 
agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após ser 
demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e 
os mata. Os assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de 
Gotham City, da qual Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior repre-
sentante. MAG 1 (DUB): 20:00; MAG 3 (LEG): 21:00. MANAÍRA 10 (VIP 
LEG): 20:30 – 23:10; MANAÍRA 5 (DUB): 21:00 – 23:40; MANAÍRA 6 
(LEG): 22:00; MANAÍRA 7 (DUB): 21:30; MANAÍRA 9 (MACRO XE LEG): 
20:00 – 22:40. MANGABEIRA 1 (DUB): 20:00 – 22:40; MANGABEIRA 4 
(DUB): 20:30; MANGABEIRA 5 (DUB): 21:00.

CONTINUA
Rambo: Até o Fim (EUA): O tempo passou para Rambo, que agora 
vive recluso em um rancho na fronteira entre os Estados Unidos e o Mé-
xico. Sua vida marcada por lutas violentas ficou para trás, mas deixou 
marcas irreparáveis. No entanto, quando uma jovem amiga da família 
é sequestrada, Rambo precisará confrontar seu passado e reviver suas 
habilidades de combate para enfrentar um dos mais perigosos cartéis 
mexicanos. MAG 1 (DUB): 16:30. MANAÍRA 4 (DUB): 13:30 (sábado e 
domingo); MANAÍRA 4 (LEG): 15:45 – 18:00 – 20:20. MANGABEIRA 
4 (DUB): 16:00 – 18:15 – 20:30. TAMBIÁ 4 (DUB): 14:45 – 16:45 
– 18:45 – 20:45.

Midsommar - O Mal Não Espera a Noite (EUA): Dani e Christian 
formam um jovem casal americano com um relacionamento prestes a 
desmoronar. Mas depois que uma tragédia familiar os mantém juntos, 
Dani, que está de luto, convida-se para se juntar a Christian e seus 
amigos em uma viagem para um festival de verão único em uma re-
mota vila sueca. O que começa como férias despreocupadas de verão 
em uma terra de luz eterna, toma um rumo sinistro quando os mora-
dores do vilarejo convidam o grupo a participar de festividades que 
tornam o paraíso pastoral cada vez mais preocupante e visceralmente 
perturbador. Da mente visionária de Ari Aster surge um conto de fadas 
cinematográfico encharcado de pavor onde um mundo de escuridão se 
desdobra em plena luz do dia. MANAÍRA 8 (LEG): 21:10.

It - Capítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há vinte e sete anos cha-
ma 7 adultos para se reunirem em Derry, Maine, onde, enquanto ado-
lescentes, lutaram contra uma criatura maligna que atacava as crianças 
da cidade. Não tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores havia 
vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete haviam jurado re-
tornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. MANAÍRA 11 (VIP LEG): 
15:00 – 22:00; MANAÍRA 7 (DUB): 14:00 – 17:30 – 21:00; MAN-
GABEIRA 3 (DUB): 14:30 – 18:00 – 21:30. TAMBIÁ 2 (DUB): 20:10.

Bacurau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do ser-
tão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma 
série de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores 
da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desco-
nhecido e implacável? MAG 4: 18:00; MAG 4 (LEG): 20:45. MANAÍRA 
2: 16:10 – 19:15; MANAÍRA 2: 13:10 – 16:10 – 19:15.

Vai Que Cola 2 – O Começo (BRA): Antes de Dona Jô ter uma 
pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. Assim que Ferdinando de-
sembarcou ao Rio e quando Terezinha ainda vivia com Tiziu... Era uma 
vez “Vai Que Cola 2 – O Começo”. O novo longa da franquia que nas-

ceu como série no Multishow e ganhou as telas dos cinemas reúne toda 
a turma do Méier para contar como tudo começou. Uma feijoada no 
Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez os personagens que con-
quistaram o público na TV e no cinema. MANAÍRA 1: 17:20 – 21:45. 
MANGABEIRA 2: 15:00 – 19:45. TAMBIÁ 2: 14:40 – 16:30 – 18:20.

Yesterday (UK): Após sofrer um acidente, um cantor-compositor acor-
da numa estranha realidade, onde ele é a única pessoa que lembra dos 
Beatles. Com as músicas de seus ídolos, o protagonista se torna um suces-
so gigante, mas a fama tem seu preço. MANAÍRA 11 (VIP LEG): 18:50.

Jornada da Vida (FRA, SEN): Um ator francês de descendência senegalesa faz 
uma viagem à África para promover o seu livro. No local, descobre que um de seus 
maiores fãs é Yao, um garotinho que efetuou uma longa viagem sozinho para vê-lo. 
Comovido com a história do menino, decide acompanhá-lo de volta à sua casa, e no 
percurso, confronta-se às suas próprias raízes. MANAÍRA 8 (LEG): 18:30 (segunda a 
sexta) / 14:10 (sábado e domingo).

Depois do Casamento (EUA): A gerente de um orfanato em 
Calcutá, na Índia, luta para manter o estabelecimento funcionando. 
Desesperada por dinheiro, ela acredita ter encontrado a benfeitora per-
feita (Julianne Moore), dona de empresa multimilionária. Porém, para 
receber o dinheiro, ela precisa viajar até Nova York e conhecer a mulher 
por trás da riqueza, em meio a uma pomposa celebração matrimonial. 
Chegando ao local, a gerente não consegue disfarçar os segredos que a 
unem ao marido da empresária. MANAÍRA 10 (VIP LEG): 14:20 – 19:45.

Divaldo - O Mensageiro da Paz (BRA): O filme “Divaldo – O Mensa-
geiro da Paz” conta a história do líder humanitário brasileiro Divaldo 
Franco, desde sua infância no interior da Bahia até sua consagração como 
filantropo, fundador da Mansão do Caminho e orador em prol da divul-
gação da doutrina espírita no Brasil e no mundo. MANAÍRA 1: 14:45.

O Rei Leão (EUA): O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde nasce o futuro rei da 
Pedra do Reino, que precisa vencer a traição e a adversidade para as-
sumir o lugar que é seu por direito. MAG 1 (DUB): 14:00.

Cine Bangüê
26/09 (Quinta-feira)
18h30: Os jovens Baumann
20h30: Amores de chumbo

28/09 (Sábado)
16h: Os jovens Baumann
18h: Torre das donzelas

29/09 (Domingo)
16h: Amores de chumbo
18h: Rafiki

30/09 (Segunda-feira)
19h: Santiago, Itália

01/10 (Terça-feira)
19h: Os jovens Baumann
02/10 (Quarta-feira)
19h: Amores de chumbo

SERVIÇO 
n Música do Mundo apresenta 
Laimonas Salijus e Quinteto (Li-
tuânia)
Data: 26/09, às 21h (quinta-feira)
Local: Sala de Concertos 
Ingressos: R$ 20 (inteira) e R$ 10 
(meia-entrada)

Músico é premiado 
internacionalmente 
por sua performance 
como acordeonista

Foto: Laiminas Photo

Jatautaitė, Acordeon e Violino com Milda 
Ku e Ma’Tango Quartet.

Atualmente, realiza turnês na Europa 
como solista convidado de diferentes or-
questras como Sinfônica de St. Petersburg 
(Rússia), Orquestra de Câmara da Univer-
sidade Vytautas Magnus (Lituania), Or-
questra Sinfônica Paulavičius (Lituania), 
Lativian National Symphony Orchestra 
(Latvia), além de concertos solo e também 
em parceria com cantores de ópera como 
o lituano Giedrius Prunskus. 
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Oficina de criação acontece até amanhã, no município de Catolé do Rocha, dentro do projeto Interatos
O município de Catolé 

do Rocha recebe, até amanhã 
as ações de circo do projeto 
Interatos. Hoje a artista Yeda 
Dantas (PB-RJ), que é natu-
ral da cidade, ministra a ofi-
cina ‘Criação de Palhaço’. Na 
sexta-feira (27), a partir das 
14h, acontece a Montagem 
de Palhaços, que é aberta ao 
público e dá início ao Corte-
jo Brincante e Musical pelas 
ruas da cidade, com saída no 
prédio da Secretaria Muni-
cipal de Educação e término 
da caminhada na Praça José 
Sérgio Maia. O acesso às ati-
vidades é gratuito.

A Oficina ‘Criação de Pa-
lhaços’ propõe um trabalho 
de investigação individual 
dentro de grupo, buscando 
características exclusivas 
de cada um que possam ser 
exploradas na elaboração 
do cômico e composição de 
palhaços genuinamente bra-
sileiros. De conteúdo prático 
e simples, a oficina se desen-
volve a partir da criação de 
um coletivo favorável à cria-
ção. A aclamada liberdade 
do palhaço é exercida pelo 
aluno, à medida que ganha 
confiança no coletivo forma-
do com ele.

Yeda Dantas
Atriz, palhaço, direto-

ra, produtora e compositora 
musical; graduada em Direi-
to pela UFPB e formada em 
teatro pela Casa das Artes de 
Laranjeiras (CAL). Paraiba-
na, egressa da Escola Piollin 
começou seus estudos com 
Luiz Carlos Vasconcelos nos 
anos 80.

Radicada no Rio de 
Janeiro, atuou em vários 
espetáculos de teatro e, ci-

Montagem de palhaços e 
cortejo brincante no Sertão

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

SERVIÇO 
n Evento: Interatos 
Circo - Programação 
100% gratuita 
Catolé do Rocha
n Dias: 25 e 26 de 
setembro
n Hora: 14h às 18h - 
n Local: Oficina: Criação 
de Palhaço, com Yeda 
Dantas (PB/RJ)
n Local: Secretaria de 
Educação
n Dia: 27 de setembro
n Hora: 14h - Montagem 
de Palhaços - aberta ao 
público
n Hora: 16h - Cortejo 
brincante e musical pelas 
ruas da cidade
n Saída: Secretaria de 
Educação / Término: 
Praça José Sérgio Maia

clicamente, participa de no-
velas e especiais de televisão. 
Programou e coordenou o 
Teatro Nelson Rodrigues de 
1990 a 1996. Agitadora do 
movimento circense e da fo-
lia carioca, em 1999 criou o 
pioneiro bloco carnavalesco 
do folião mirim - Gigantes 
da Lira, atualmente uma tra-
dição da  cidade do Rio de 
Janeiro, onde seu palhaço, o 
Doutor Giramundo, tornou-
se símbolo, levando às ruas e 
eventos, milhares de pessoas.

Ministra a oficina da cria-

ção de palhaços e participa 
de mesas sobre circo, carna-
val e cultura popular, desde o 
ano 2000. Roteirizou, dirigiu 
e produziu os grupos Fuzar-
ca da Lira, Acorde Gigante e 
Aqualoucos Gigantes, ramifica-
ções do Gigantes da Lira.  Atua 
continuadamente com espetá-
culos em espaços abertos e fe-
chados, marcando datas do ca-
lendário cultural, promovendo 
eventos de Carnaval, Aleluia, 
Juninas, Dia das Crianças e Na-
tal, unindo o teatro ao circo e 
a música, o popular ao erudito, 

nos mais variados pontos do 
Rio de Janeiro. 

Parcerias e patrocínio
A Fundação Espaço Cul-

tural da Paraíba, com patrocí-
nio do Bradesco realiza, men-
salmente, o projeto Interatos, 
colocando o estado no roteiro 
das principais produções de 
teatro, dança e circo do país. 
O evento conta, ainda, com 
apoio da PBGás e Hotel Am-
bassador e tem parceria com 
o Grupo Lavoura de Teatro. 
Esta edição em Catolé do Ro-

cha conta, ainda, com apoio da 
Prefeitura, por meio da Secre-
taria Municipal de Educação e 
do Instituto Beradêro.

Interatos
Realizado pela Fundação 

Espaço Cultural da Paraíba, o 
‘Interatos – Mostra e Formação 
Permanente de Dança’ promo-
ve mensalmente apresenta-
ções e atividades formativas 
(oficinas, cursos, debates, ro-
das de conversa, seminários) 
com artistas paraibanos, na-
cionais e internacionais.

Sob gerência de Angela 
Navarro, o setor de Dança 
tem programação regular 
nos equipamentos da Funda-
ção Espaço Cultural José Lins 
do Rego (Funesc), complexo 
cultural com uma das maio-
res áreas construídas na 
América Latina, lugar central 
e seguro que possui entre 
seus equipamentos uma es-
cola de dança, com cerca de 
500 alunos. Já a parte de tea-
tro tem coordenação de Suzy 
Lopes e mantém um curso 
anual de formação, além de 
oficinas e montagens tea-
trais. A gerência de circo tem 
à frente Josemberg Pereira 
e conta com a Escola Livre 
de Circo Djalma Buranhêm, 
onde são realizados cursos 
de formação regulares e ati-
vidades lúdico-educativas 
para jovens, adultos, crian-
ças e bebês. 

O palhaço Dr. Giramundo é uma criação da também atriz, diretora e produtora musical Yeda Dantas, responsável por ministrar as aulas desta semana

A iniciativa é uma realização da Fundação Espaço Cultural da Paraíba (Funesc), promovida mensalmente, com  apresentações e atividades formativas que contam com a participação de artistas paraibanos, nacionais e internacionais

Foto: Secom-PB
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Aras, novo procurador
Plenário do Senado aprovou, na tarde de ontem, o 
nome de Augusto Aras como novo procurador-geral 
da República. Ele substitui Rachel Dodge.  Página 14 Fo
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Quatro parlamentares integram a comissão que vai pedir audiência ao Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba

Uma mobilização iniciada 
no começo desta semana por 
prefeitos de vários municípios 
e pelos deputados Jeová Cam-
pos, Chió, Júnior Araújo e Dr. 
Paula levou o presidente da 
Assembleia Legislativa, Adria-
no Galdino, a criar ontem uma 
comissão que vai pedir au-
diência ao presidente do Tri-
bunal de Justiça, Márcio Mu-
rilo e realizar uma audiência 
pública contra a extinção de 
várias comarcas no interior do 
Estado novamente anunciada 
pelo Poder Judiciário.

Durante a primeira reu-
nião de organização realizada 
ontem no gabinete do presi-
dente da Assembleia, já ficou 
acertado que a audiência no 
Tribunal já deve ocorrer na 
próxima quinta-feira, às 10h 
e que a audiência pública na 
Assembleia será agendada no 
mesmo dia e para uma data 
combinada com o desembar-
gador Márcio Murilo.

Depois da reunião de 
ontem, o presidente da As-
sembleia, Adriano Galdino, 
afirmou que o fechamento 
das comarcas representa pre-
juízo no acesso à justiça para 
muitos paraibanos. “Fomos 
procurados por prefeitos, de-
putados que vieram pedir a 
parceria e a interlocução para 
abrir o diálogo com o Poder 
Judiciário e, assim, as comar-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Deputados e prefeitos vão ao 
TJ contra extinção de comarcas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe

cas não serem desinstaladas. 
Nós entendemos que há pre-
juízo, pois a justiça ficará mais 
longe e terá mais custo para o 
povo”, ressaltou o presidente.

A possibilidade de fechar 
comarcas em 16 cidades pa-
raibanas voltou à tona esta 
semana após o Sindicato dos 
Técnicos e Analistas do Judi-
ciário da Paraíba (Sintaj-PB) 
afirmar que o Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB) vem 
terminando estudos para fe-
char as comarcas em algumas 
regiões do Estado. 

Atualmente, a Paraíba 
conta com 78 comarcas. “O 
que se pretende fazer de eco-
nomia com essa decisão é des-
proporcional às consequên-

cias que isso vai causar em 120 
mil pessoas no Estado. Fechar 
as portas da Justiça é fechar 
caminhos para a democracia”, 
disse Jeová Campos.

As comarcas que estão 
no planejamento para serem 
fechadas são: Araçagi para 
ser agregada a de Guarabira, 
Arara para ser agregada a de 
Solânea, Barra de Santa Rosa 
para Cuité, Bonito de Santa Fé 
para São José de Piranhas, Ca-
baceiras para Boqueirão, Ca-
cimba de Dentro para Araru-
na, Caiçara para Belém, Malta 
para Patos, Paulista para São 
Bento, Pilões para Guarabira, 
Prata para Sumé, Santana dos 
Garrotes para Piancó, São Ma-
mede para Patos, São João do 

Cariri para Serra Branca, Ser-
raria para Bananeiras e Brejo 
do Cruz para Catolé do Rocha.

”A gente tem se preocu-
pado por saber a importância 
dessas comarcas. É uma deci-
são inviável e enquanto repre-
sentante do povo, precisamos 
reunir os prefeitos para, juntos, 
irmos ao presidente do Tribu-
nal”, disse a deputada Dr. Paula.

“Viemos buscar o apoio 
dos deputados para sensibili-
zar os representantes do TJPB 
em manter as comarcas. Vai 
ter prejuízo para o povo des-
ses municípios e eu acredito 
que esse fechamento não é a 
melhor forma do Tribunal eco-
nomizar”, destacou o prefeito 
de Cabaceiras, Tiago Castro.

Chió reforça a luta pelo acesso à Justiça
O deputado estadual Chió 

(REDE) foi outro que demons-
trou preocupação com mais 
de 120 mil paraibanos que 
serão prejudicados em todo 
o Estado, a partir da medida. 
“As comarcas, em sua maioria, 
são o primeiro e até o único 
acesso à justiça gratuita, que 
a maior parte da população 
desse Estado possui.  É um re-
trocesso”, avaliou o deputado.

Chió confirmou engaja-
mento em mobilizações civis 
contra o fechamento, além de 
solidarizar-se com o Sindica-
to dos Técnicos e Analistas do 

Judiciário da Paraíba (SINTAJ 
PB) e OAB – PB, informando 
articulações na Assembleia 
Legislativa e nas cidades lis-
tadas para o fechamento.

“A medida atinge cidades 
no Brejo e Curimataú como 
Arara, Barra de Santa Rosa, 
Serraria, Pilões e Cacimba de 
Dentro, que terão suas ativida-
des deslocadas para as comar-
cas de Solânea, Cuité e Guara-
bira, sobrecarregando, ainda 
mais, a tramitação de proces-
sos e prejudicando princi-
palmente quem mais precisa 
da justiça. A população fique 

certa de que não iremos nos 
calar”, enfatizou o parlamentar. 

De acordo com o advoga-
do Antônio Paulo Rolim, o fe-
chamento de comarcas, além 
de prejudicar a população das 
cidades sede, sobrecarregará a 
comarca das cidades que rece-
berão toda demanda, ocasio-
nando ainda mais morosidade 
no julgamento dos processos. 
“O tempo de tramitação dos 
processos judiciais poderão 
ser dobrados nas comarcas 
que acumularão novos muni-
cípios. Além da morosidade, 
tal medida também afasta a 

população do Poder Judiciário, 
especialmente a mais vulnerá-
vel, que não tem condições de 
se deslocar em longos traje-
tos”, completou o jurista.

O deputado Chió confir-
mou que na próxima quinta-
feira, 26 de setembro, aconte-
ce na Assembleia Legislativa, 
às 10h da manhã, uma reu-
nião envolvendo deputados, 
prefeitos, vereadores, repre-
sentantes da OAB, sindicatos 
e sociedade civil com o presi-
dente do Tribunal de Justiça, 
Marcio Murilo, para dialogar e 
sensibilizar a instituição.

O vereador Thiago 
Lucena (PMN) ocupou a 
tribuna da Câmara ontem 
para ratificar seu posicio-
namento contra a Proposta 
de Emenda a Lei Orgâni-
ca Municipal  que poderá 
aumentar de 27 para 29 o 
número de vereadores na 
capital paraibana. Ele tam-
bém rebateu o posiciona-
mento crítico do vereador 
Lucas de Brito (PV) que, 
em defesa da matéria, ale-
gou que os vereadores que 
se posicionavam contra a 
proposta o faziam por hi-
pocrisia, demagogia ou 

para garantir a reserva de 
mercado.

“Respeito quem defen-
de essa proposta, mas não 
concordo com o vereador 
Lucas de Brito ao falar sobre 
falácia em torno desta maté-
ria, e que os parlamentares 
que são contra o aumento de 
vagas são demagogos e hi-
pócritas. Mesmo o vereador 
Lucas tendo pedido descul-
pas por ter passado do tom, 
isso não apaga essa fala dos 
registros dessa Casa”, afir-
mou Thiago Lucena. 

Algumas razões para 
que a proposta seja con-

siderada inconstitucional 
foram apresentadas por 
Thiago Lucena. Segundo ele, 
o aumento de dois vereado-
res deverá constar na Lei 
de Diretrizes Orçamentária. 
“Veja bem, se aprovamos 
uma lei que deve estar pre-
vista na LDO e ainda não foi 
prevista, então essa lei per-
de sua eficácia e seu efeito. 
Ela ainda precisa respeitar 
os artigos 15, 16 e 17 da Lei 
de Responsabilidade Fiscal, 
que trata da criação, expan-
são ou aperfeiçoamento de 
ação governamental que 
acarrete aumento da despe-

sa; e o artigo 169 da Cons-
tituição Federal (CF), sobre 
a despesa com pessoal ativo 
e inativo da União, dos Es-
tados, do Distrito Federal e 
dos Municípios”, defendeu.

O vereador destacou 
que o Instituto Brasileiro de 
Geografia Estatística (IBGE) 
não tem razão para provo-
car a Câmara em relação ao 
quantitativo de vereadores 
da Casa. “Foi o gabinete do 
vereador Lucas de Brito que 
provocou o IBGE em torno 
desta questão, como consta 
no documento da proposta 
de emenda.

Thiago Lucena contesta aumento 
de vereadores na Câmara de JP

Foto: Nill Pereira

Deputado Jeová (PSB) tem o apoio dos colegas Chió (Rede), Júnior Araújo (Avante) e doutora Paula (PP) 

Indo direto ao ponto: está muito mal contada, muito mal 
justificada, esta decisão da Universidade Federal da Paraíba de 
retirar da Sala de Concerto Radegundis Feitosa a tela “A Bagacei-
ra”, de autoria do artista plástico Flávio Tavares, que estava posta 
num painel localizado ao fundo do palco, à vista da plateia e de 
quem mais entrasse na sala.

E, apenas para dizer o mínimo, foi uma medida açodada, 
realizada de forma pouco transparente e sem nenhum tipo de 
planejamento. Que vai na contramão, inclusive, de um espaço 
que, como o próprio nome diz, se propõe universal e essencial-
mente democrático.

A falta de planejamento, a propósito, se escancara no local 
em que a tela foi provisoriamente colocada, num corredor escu-
ro e estreito por detrás do palco, longe da vista de todos, e numa 
área de acesso aos banheiros. 

Convenhamos, pois, que uma tela de grandes dimensões, 
de autoria de um dos maiores nomes vivos das artes plásticas 
paraibanas e avaliada em sei lá quantos mil reais, não poderia 
jamais ser deixada a própria sorte num espaço aparentemente 
insalubre, ao alcance de qualquer um, na iminência de ser danifi-
cada a qualquer momento. 

Se era para retirar a tela do lugar onde estava, portanto, e 
atentai, eu não estou defendendo de jeito nenhum a tal retirada; 
mas se era para retirar, eu dizia, ao menos que isso acontecesse 
de forma bem pensada, cirurgicamente calculada, analisando-se 
previamente onde a obra seria acondicionada até se chegar a 
uma decisão definitiva sobre o seu destino.

Ademais, faltou transparência. Transparência, e respeito, 
claro, visto que nem mesmo o autor foi informado de tal deci-
são. Pois Flávio Tavares só ficou sabendo de tudo o que acon-
teceu depois dela estar sacramentada, o que criou um cons-
trangimento terrível, um justificado e doloroso sentimento de 
desrespeito e censura com algo que poderia facilmente ter sido 
evitado se as coisas tivessem sido feitas de forma mais republi-
cana e cuidadosa.

Mas, retomando - e insistindo - no debate sobre a falta de 
transparência, é justo ela que provoca uma série de versões de-
sencontradas para o que de fato aconteceu, o que torna tudo 
mais difícil de se entender e de se aceitar.

Telefonei para várias pessoas. Conversei com um monte de 
gente que é direta ou indiretamente ligada à Sala de Concertos e 
à Universidade. Debati e refleti sobre o tema. Três versões prin-
cipais foram levantadas: (1) o local estaria passando por uma 
reforma rápida e muito em breve a obra voltaria para o seu local 
de origem, (2) a obra colocada ali, no palco, atrapalharia o uso 
de cenários por parte de alguns concertos e (3) a obra teria sido 
retirada após ser acusada de racista.

Em meio a toda a polêmica, em meio a toda a irritação por 
parte das várias partes envolvidas, é quase impossível a essa al-
tura saber com a devida segurança jornalística, com o necessário 
rigor de apuração, qual dos três motivos foi o decisivo. 

Particularmente, vi de vozes diferentes os três argumen-
tos. E, considerando que eram todas vozes que atesto como 
corretas e honestas a alardear diferentes versões, a culpa re-
cai justamente na inabilidade da instituição de realizar uma 
mudança dessa magnitude sem o menor cuidado, sem qual-
quer tipo de diálogo, sem nenhuma preocupação com a infor-
mação clara, direta, acessível a todos.

Ainda assim, mesmo sendo impossível dizer com certeza 
o que de fato provocou a mudança da tela de local, e até que 
ponto ela é definitiva ou não, quero fazer breves análises so-
bre as três possibilidades.

Começando pela mais fácil, se o problema é meramente 
estrutural, que se resolva logo tudo e recoloque a tela em seu 
devido local. Ponto final.

Se a questão, ao contrário, passa por um debate sobre 
cenários artísticos, sobre o que quer que seja do ponto de vis-
ta técnico, ainda assim a situação se agrava mais porque uma 
decisão dessas, numa instituição que é construída para ser 
colegiada em todas as suas instâncias, não poderia tomar tal 
decisão sem que isso fosse amplamente debatido pela comu-
nidade acadêmica até chegar ao seu mais alto nível de sobera-
nia, o Conselho Universitário.

Agora, se o debate passa por uma suposta acusação de ra-
cismo contra a obra (o que é descabido, diga-se), aí o absurdo 
chega a níveis vergonhosos típicos do que está posto nos dias 
atuais. Afinal, se a esquerda, majoritária na UFPB, começar a 
censurar aquilo que não lhe agrada, não poderá mais, por outro 
lado, se insurgir contra outras formas de censura que setores 
mais conservadores realizam dia após dia Brasil afora.

Se vamos defender a arte, essa defesa tem que ser ampla e 
irrestrita. Se queremos defender a universidade pública dos ata-
ques vis que ela vem sofrendo sistematicamente do Governo Fe-
deral, temos antes de tudo que sermos críticos com nós mesmos.

Isso é uma bagaceira...
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Antes da aprovação no plenário por 68 votos a 10, o novo procurador-geral foi sabatinado e aprovado na CCJ

O plenário do Senado 
aprovou, na tarde de ontem, 
o nome de Augusto Aras 
como novo procurador-ge-
ral da República. Foram 68 
votos a favor, 10 contrários 
e uma abstenção à sua indi-
cação. Essa foi a última etapa 
que faltava para Aras estar 
apto a assumir o cargo, para 
um mandato de dois anos. 
Caberá ao presidente da Re-
pública Jair Bolsonaro no-
meá-lo, por meio de decreto.

No início da tarde on-
tem, o nome de Aras havia 
sido aprovado na Comis-
são de Constituição e Justi-
ça (CCJ), após sabatina que 
durou pouco mais de cinco 
horas. Aos membros da CCJ, 
ele respondeu perguntas so-
bre Operação Lava Jato, meio 
ambiente, separação dos po-
deres, dentre outros temas.

Nas últimas semanas 
Aras esteve algumas vezes 
no Senado, onde conver-
sou com senadores, visitou 
gabinetes de participou de 
reuniões de líderes. Ele foi o 
primeiro indicado à Procu-
radoria-Geral da República 
desde 2003 a não compor 
a lista tríplice elaborada 
pela Associação Nacional 
dos Procuradores da Repú-

Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Senado aprova Aras para a 
Procuradoria da República

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

blica (ANPR). Segundo ele, 
a Constituição foi um dos 
principais temas conversa-
dos com os parlamentares.

Perfil
Augusto Aras ingressou 

no Ministério Público Fe-
deral (MPF) em 1987. Ele é 

doutor em direito constitu-
cional pela PUC de São Pau-
lo. Foi procurador regional 
eleitoral na Bahia de 1991 
a 1993, representante do 
Ministério Público Federal 
(MPF) no Conselho Adminis-
trativo de Defesa Econômica 
(Cade), entre 2008 e 2010, e 

corregedor auxiliar do MPF.
O subprocurador tam-

bém é professor da Escola 
Superior do Ministério Públi-
co da União (ESMPU) desde 
2002 e da Universidade de 
Brasília (UnB), onde leciona 
direito comercial e eleitoral. 
Como membro do MPF, Aras 

também teve atuação em 
processos no Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) e integrou 
o Conselho Superior do MPF, 
além de ter sido titular da 3ª 
Câmara de Coordenação e 
Revisão em matéria de Direi-
to Econômico e do Consumi-
dor do MPF.

Após a aprovação no Senado, 
Augusto Aras agora  depende 
apenas da nomeação pelo 
presidente Jair Bolsonaro 
para assumir o cargo

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Sete meses após o 
início dessa legislatu-
ra, foi instalado ontem 
o Conselho de Ética e 
Decoro Parlamentar do 
Senado. Por aclamação, 
o senador Jayme Cam-
pos (DEM-MT) foi eleito 
presidente do colegiado. 
Para o cargo de vice-pre-
sidente foi eleito o sena-
dor Veneziano Vital do 
Rêgo (PSB-PB).

“Este não será um 
conselho de revanchis-
mo. Vai prevalecer aqui 
o que prevê o regimento 
interno e, acima de tudo, 
a Constituição Federal. 
Agiremos de forma inde-
pendente, mas com mui-
to equilíbrio na defesa da 
intransigência das boas 
ações dos que fazem par-
te do Congresso Nacional 
e, acima de tudo aqui, no 
Senado Federal”, disse 
Jayme Campos.

Conselho 
de Ética do 
Senado é 
instalado
Karine Melo
Da Agência Brasil

Admissibilidade da PEC

CCJ da Câmara aprova parecer que 
torna imprescritível crime de estupro

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça e de Cida-
dania (CCJ) da Câmara dos 
Deputados aprovou ontem 
a admissibilidade da Pro-
posta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) 353/17, que 
torna o crime de estupro 
imprescritível.

A proposta altera a 
Constituição para tratar o 
estupro, junto com o racis-
mo, como crime “inafiançá-
vel e imprescritível”, o que 

significa que o crime pode-
rá ser punido mesmo após 
muitos anos de cometido.

Atualmente, o tempo 
de prescrição para o crime 
de estupro varia de acordo 
com o tempo da pena, que é 
diferente em cada caso. Esse 
tempo de prescrição pode 
se estender a até 20 anos. 
Para estupro de vulnerável, 
a contagem só começa após 
a vítima completar 18 anos.

A PEC, já aprovada pelo 
Senado em 2017, é de au-
toria do ex-senador Jorge 
Viana (AC). O relator na CCJ, 

deputado Léo Moraes (PO-
DE-RO), apresentou pare-
cer favorável.

“Temos 60 mil crimes 
de estupro que são cons-
tatados, materializados, e 
milhares que estão vela-
dos, justamente pela falta 
da denúncia. De repente, 
pelo tempo que não é hábil 
para a pessoa, muitas vezes 
a mulher, tirar as amarras, 
ter um preparo emocional, 
um equilíbrio suficiente 
para isso [a denúncia]. Con-
versamos com muitos con-
selhos tutelares, psicólogos, 

assistentes sociais, que en-
tendem a necessidade de 
aprovação desse projeto”, 
argumentou o relator.

Léo Moraes recomendou 
a aprovação de duas propos-
tas que tramitam em conjun-
to com a do Senado, a PEC 
320/17 e PEC 342/17, que 
preveem a imprescritibilida-
de do crime de estupro. Elas 
agora terão o mérito analisa-
do em uma comissão especial 
a ser criada. O texto aprova-
do na comissão especial será 
apreciado posteriormente no 
plenário da Câmara.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

A aprovação dos bra-
sileiros ao governo de Jair 
Bolsonaro (PSL) oscilou 
negativamente e se mante-
ve no pior patamar desde o 
início do mandato.

A nova pesquisa Ibope, 
divulgada ontem realiza-
da entre os dias 19 e 22 de 
setembro, ouviu 2.000 pes-
soas em 126 municípios e 
foi encomendada pela CNI 
(Confederação Nacional da 
Indústria). A margem de 
erro é de dois pontos per-

centuais para mais ou para 
menos.

A pesquisa mostra que 
31% dos brasileiros avaliam 
o governo como ótimo ou 
bom, enquanto 34% o veem 
como ruim ou péssimo.

O índice de aprovação, 
numericamente, é o mais 
baixo do mandato de Jair 
Bolsonaro como presiden-
te, levando em considera-
ção todos os levantamentos 
mensais de 2019 -não hou-
ve pesquisa em maio, julho 
e agosto.

Em comparação com a 

última pesquisa CNI/Ibo-
pe, realizada em junho, o 
índice de ótimo/bom os-
cilou negativamente um 
ponto percentual, dentro 
da margem de erro: de 
32% para 31%. Já os nú-
meros de ruim/péssimo 
variaram dois pontos: de 
32% para 34%.

Oscilação negativa
A confiança da popu-

lação em Bolsonaro foi de 
46% para 42%, e a porcen-
tagem dos que não confiam 
foi de 51% para 55%.

A pesquisa indica que 
44% dos brasileiros apro-
vam a maneira de governar 
do presidente, número que 
oscilou negativamente dois 
pontos percentuais desde 
junho; enquanto isso, 50% 
não aprovam. Os outros 6% 
não souberam ou não qui-
seram responder.

As perspectivas para 
o restante do governo Jair 
Bolsonaro também oscila-
ram: agora, 37% fazem ava-
liação ótima ou boa para o 
futuro (em junho, o índice 
era de 39%).

Aprovação do governo Bolsonaro se 
mantém em pior patamar, diz Ibope
Da Folhapress

Os deputados que ana-
lisam o pacote anticrime do 
ministro Sergio Moro (Jus-
tiça) rejeitaram nesta quar-
ta-feira (25) a proposta que 
poderia livrar de punição 
agentes que cometessem ex-
cessos por “medo, surpresa 
ou violenta emoção”, o que 
abriria espaço para abuso 
policial, na avaliação de espe-
cialistas. O excludente de ili-
citude trata de possibilidades 
em que o crime é excluído 
mesmo quando atos ilícitos 
são cometidos. A proposta de 
Moro buscava alterar o artigo 
23 do Código Penal, que de-
lineia como causas de exclu-
são de ilicitude o estado de 
necessidade, a legítima defe-
sa e o estrito cumprimento 
do dever legal ou exercício 
regular de direito.

O texto sugerido pelo 
ministro estipulava que o 
juiz poderia reduzir a pena 
até a metade ou deixar de 
aplicá-la se o excesso do 
agente público ocorresse 
por “escusável medo, sur-
presa ou violenta emoção”.

O tema voltou à tona 
após a morte da menina Ága-
tha, 8, na última sexta-feira 
(20) no Rio de Janeiro. Ela foi 
baleada nas costas no Com-
plexo do Alemão, zona Nor-
te do Rio. Os pais da menina 
acusam a polícia de ter feito 
o disparo e afirmam que, no 
momento em que a menina 
foi atingida, não havia con-
fronto armado no local.

A supressão do texto, 

sugerida pelo deputado Mar-
celo Freixo (PSOL-RJ), foi 
apoiada por nove deputados, 
enquanto cinco queriam a 
manutenção do trecho – to-
dos da bancada do governo, 
como o relator, Capitão Au-
gusto (PL-SP), Adriana Ven-
tura (Novo-SP) e Coronel Ch-
risóstomo (PSL-RO). O artigo 
121 do código penal já prevê 
alívio da pena para agentes 
que cometerem crime sob 
domínio de violenta emoção 
–caso isso ocorra, o juiz pode 
reduzir a pena de um sexto a 
um terço. Se tivesse sido res-
paldada, a proposta de Moro 
significaria um alívio ainda 
maior a esses agentes.

“Nós temos que dar 
abrigo aos policiais, remu-
nerá-los melhor, evitar que 
eles façam bicos onde são 
mortos normalmente, evitar 
os confrontos, as doenças e 
os suicídios”, afirmou o de-
putado Paulo Teixeira (PT
-SP). “Dizer que policial não 
tem medo? O problema da 
saúde mental dos policiais 
no Brasil é gravíssimo.”

O relator do texto, de-
putado Capitão Augusto 
(PL-SP), havia incluído uma 
ressalva de que o trecho suge-
rido pelo ministro não se apli-
caria a crimes de violência 
doméstica ou familiar ou a fe-
minicídios. Com a derrota da 
construção de Moro, o item 
caiu também. Na terça-feira 
(24), o grupo votou a favor 
de emenda que endureceu as 
regras para progressão de re-
gime de reincidentes conde-
nados por crimes hediondos 
ou que resultem em morte.

Deputados rejeitam 
proposta de Moro 
Danielle Brant
Da Folhapress
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Painel Intergovernamental sobre as Alterações Climáticas apresentou estudo sobre efeitos de mudanças do clima

O Painel Intergoverna-
mental sobre as Alterações 
Climáticas (IPCC), criado 
pelas Nações Unidas (ONU), 
apresentou ontem um rela-
tório dedicado aos efeitos 
das alterações climáticas 
nos oceanos e nas massas de 
gelo permanentes da Terra. 
A devastação dos mares e 
das regiões geladas devido 
às alterações climáticas é o 
grande problema apontado 
no documento.

É urgente priorizar 
“ações oportunas, ambicio-
sas e coordenadas” de forma 
a enfrentar estas mudanças 
“sem precedentes e dura-
douras” nos oceanos e na 
criosfera - regiões cobertas 
por gelo e neve permanentes 
e que constituem 10% da su-
perfície do planeta –, alerta o 
relatório.

Durante este século, os 
oceanos poderão sofrer al-
terações “sem precedentes”, 
com temperaturas mais al-
tas, água mais ácida, menos 
oxigênio e condições altera-
das de produção de recursos.

O gelo das regiões ge-
ladas, como o Ártico por 
exemplo, está derretendo 
a um ritmo nunca antes re-
gistado e, em consequência, 
o nível dos oceanos está 
elevando pondo em causa a 
vida de mais de milhões de 
pessoas, advertem os cien-
tistas no documento.

O IPCC estabelece que “o 
oceano e a criosfera acolhem 
habitats únicos e estão liga-

Da Agência Brasil 

Da Agência Brasil 

Da Agência Brasil 

ONU prevê temperatura mais 
alta de mares e menos oxigênio

Ághata

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Nos últimos tempos tenho procurado evitar, o quan-
to posso, as redes sociais. Por muitos motivos: trabalhos 
para concluir, textos para escrever, deslocamentos dian-
te da correria do dia, não querer condicionar meu tempo 
a estar autômata frente a uma tela. Entretanto a própria 
lógica de uma sociedade que se organiza atualmente 
pelo processamento de símbolos pela tecnologia, nos 
faz vez por outra tocar a tela e abrir-se à navegação. Foi 
passando a tela com um dedo que tomo conhecimento 
da morte da menina Ághata Vitória Sales Felix, 8 anos, 
baleada e morta no Complexo do Alemão. 

Esse tipo de informação fere. Dói muito. Fiquei es-
pantada ainda por perceber uma certa inércia social e 
silenciamento, diante de mais uma morte violenta, que 
passa, cada vez mais, a ser percebida socialmente como 
estatística. Ou nada além de uma crescente numérica. 
Talvez a dificuldade de mobilização social para enfren-
tar questões como esta seja um forte sintoma de anomia, 
de declínio da organização social e da condição do Esta-
do de garantir proteção. 

Porque na verdade, no cotidiano eu percebo muita 
comoção e engajamento das pessoas pelos times de fute-
bol, pela dança que virou febre, pelo meme que viralizou 
na internet, pelo bordão que se aprendeu na telenove-
la. Ao ver no último domingo num telejornal as imagens 
tristes do enterro da menina Ághata, a gente percebe 
um pouco do horror do que é viver numa comunidade 
fragilizada socialmente e de como uma parte significati-
va de quem lá vive sofre diariamente profunda violação 
de direitos humanos. 

Imaginar que uma criança, que more numa comu-
nidade, não possa fazer com segurança um trajeto de 
casa para escola, da escola para um parque, do parque 
para casa, sem estar sujeita às rajadas de bala, e a per-
der a vida de uma forma violenta e banal é um horror. 
Certa vez encontrei numa viagem de passeio uma jovem 
enfermeira que se apresentou assim para mim: eu sou 
uma sobrevivente do Complexo do Alemão. Fiquei des-
norteada. Porque embora a gente escute os noticiários 
e a regularidade com que trazem os relatos de violência 
urbana em nosso País, a consciência dos habitantes que 
vivem nas comunidades que mais sofrem, que são mais 
atingidas com a violência urbana é muito clara.

Quando eu olho para uma criança muito pequena 
sempre me espanto, olho para dentro de mim e desejo 
tudo de bom para ela, porque a vejo como um começo, 
uma possibilidade. Me pergunto interiormente, o que 
ela vai se tornar, e torço para que sua vida e trajetória 
tragam o melhor para ela e para esse mundo. Quando eu 
me deparo com a morte violenta de crianças, seja num 
percurso migratório, seja pela fome, desnutrição, catás-
trofes ambientais, seja pela violência intra-familiar, seja 
numa comunidade ou em qualquer lugar do mundo, eu 
rogo por salvação, por mudança.

Sei que nada vai mudar a dor da mãe e do pai de 
Ághata diante de sua ausência, de sua vida interrompi-
da. Caso encontrasse com eles não saberia sequer dizer 
qualquer palavra de conforto, porque acho que elas sim-
plesmente não existem para situações como estas. Acho 
que apenas somaria às lágrimas. 

O que eu sinto com a morte violenta de Ághata é 
uma profunda vergonha do Brasil, de seus governantes 
insensíveis, alheios às perdas humanas de sua Nação. E 
lamento pelos meus compatriotas, grande parte indife-
rente às profundas desigualdades produtoras de tanto 
sofrimento. 

E sonho com o momento em que a violência urba-
na deixe de ser naturalizada diariamente no consumo 
de informação que só banaliza as mortes e o sofrimento 
humano. 

Eu carrego em mim muitos sonhos relacionados às 
crianças pela potência que trazem em si. Muitos relacio-
nados a efetivação de seus direitos mais fundamentais: 
a criança será protegida e terá desenvolvimento físico, 
mental, moral, espiritual e social adequados; as crianças 
estarão, em qualquer circunstância, entre os primeiros 
a receber proteção e socorro; a criança será protegida 
contra qualquer crueldade e exploração…

Ághata é um nome feminino que vem do grego 
(Aghate ou Aghatós), que significa “boa, perfeita, respei-
tável e virtuosa”. Ághata foi uma menina de 8 anos, mui-
to amada, inocente, que de dança e fazia balé, e que, se-
gundo o noticiário, foi morta por tiro de fuzil, de acordo 
com informações veiculadas pela imprensa, infelizmen-
te, a décima sexta criança vítima de violência armada. 
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dos a outros componentes do 
sistema climático através de 
trocas globais de água, ener-
gia e carbono”.

A verdade é que cerca de 
“670 milhões de pessoas nas 
regiões de alta montanha e 
680 milhões de pessoas nas 
zonas costeiras mais baixas 
dependem diretamente des-
tes sistemas”. Por exemplo, 
pelo menos “4 milhões de 
pessoas vivem permanente-
mente na região do Ártico” e 
serão afetadas com o degelo e 
a subida do nível do mar.

Este relatório destaca, 
ainda, os benefícios de uma 
adaptação “ambiciosa e efi-

caz para o desenvolvimen-
to sustentável” e os “custos 
e riscos crescentes de uma 
ação adiada”.

Mais 1ºC
A temperatura global já 

“atingiu 1ºC acima do nível 
pré-industrial”, alertam os 
cientistas. Este aquecimento 
global deve-se às “emissões 
passadas e atuais de gases de 
efeito de estufa” e já há pro-
vas “esmagadoras de que isso 
pode provocar profundas 
consequências para os ecos-
sistemas e as pessoas”.

Os cientistas do painel 
constataram que os oceanos 
estão aumentando a tempe-

ratura desde 1970, absorven-
do “mais de 90% do calor em 
excesso no sistema climáti-
co”, com ondas de calor mari-
nho duas vezes mais frequen-
tes desde 1982.

“Ao absorver mais dió-
xido de carbono, o ocea-
no sofreu um aumento da 
acidez à superfície”, escla-
recem os cientistas, con-
siderando muito provável 
que 20 a 30% do dióxido 
de carbono (CO2) emitido 
pela atividade humana des-
de 1980 foi parar no oceano 
e provocou uma perda de 
oxigênio desde a superfície 
marinha até aos mil metros 
de profundidade.

A ONU está preocupada com o aumento da 
temperatura dos oceanos por causa das
mudança climáticas que atingem o planeta

Foto: Agência Brasil

Antártida: triplica a perda de gelo
O problema é que com o dege-

lo e a diminuição permanente das 
massas geladas ameaça libertar ain-
da mais dióxido de carbono e, assim, 
acelerar ainda mais esta devastação 
dos oceanos e da criosfera. O IPCC 
diz que esta subida do nível médio 
global dos oceanos foi acentuada no 
período de 2006 a 2015 em relação 
ao último século e a um ritmo de 
3,6 milímetros por ano, atribuindo-a 
principalmente às massas de gelo e 
glaciares que derreteram.

Na Antártida, as perdas de 
gelo “triplicaram no período en-
tre 2007 e 2016 em relação ao 
período 1997-2006”, o relatório 
conclue com “confiança alta” que 
“a causa dominante da subida do 

nível médio do mar desde 1970 
tem origem humana”.

Os cientistas preveem que a 
subida do nível dos oceanos atinja 
15 milímetros por ano em 2100 
e “vários centímetros por ano no 
século XXII”. No entanto, não des-
cartam a possibilidade de a subida 
do mar ser uma realidade anual 
ainda neste século.

Os cientistas do painel dizem 
que uma “redução urgente das 
emissões de gases de efeito estufa” 
pode limitar e desacelerar as mu-
danças nos oceanos e na criosfera, 
assim como possivelmente preser-
var “os ecossistemas e os meios de 
subsistência” que dependem dos 
oceanos

O presidente da 
França, Emmanuel Ma-
cron, afirmou que fo-
ram criadas - nos bas-
tidores da Assembleia 
Geral das Nações Uni-
das, em Nova York, nos 
EUA - as condições para 
uma reunião de cúpula 
entre Estados Unidos e 
Irã.

O líder francês res-
saltou  que o próximo 
passo a partir de agora 
cabe aos gopverno dos 
dois países.

O comentário foi 
feito após uma reunião 
entre Macron e o pre-
sidente americano, Do-
nald Trump, e seu en-
contro trilateral com o 
premiê britânico, Boris 
Johnson, e o presidente 
iraniano, Hassan Rou-
hani, ontem, em Nova 
York.

A agenda para uma 
possível cúpula entre 
os Estados Unidos e 
o Irã deve incluir os 
programas nuclear e 
de mísseis balísticos 
iranianos, bem como a 
suspensão de sanções 
econômicas impostas 
pelo governo norte-a-
mericano.

Macron diz 
que EUA e 
Irã podem 
se reunir

Líder de Hong Kong registra
baixo índice de popularidade

Uma pesquisa realiza-
da por um instituto de Hong 
Kong revelou que a taxa de 
aprovação da chefe do Poder 
Executivo, Carrie Lam, perma-
nece próxima de um recorde 
negativo, mesmo após ela ter 
arquivado um controverso 
projeto de lei de extradição.

O instituto de Pesquisa 
de Opinião Pública de Hong 

Kong divulgou os resultados 
de sua última pesquisa na ter-
ça-feira (24). Ela foi realizada 
por telefone de segunda até 
quinta-feira da semana pas-
sada com mais de mil pessoas.

A aprovação de Lam fi-
cou em 24,9%, e está entre 
as mais baixas desde que as-
sumiu o cargo em 2017. A sua 
taxa de aprovação permanece 
abaixo de 30% desde o mês 
passado.

O projeto de lei de extra-
dição, que teria permitido que 
acusados de crimes fossem 
enviados à China continen-
tal para julgamento causou 
enormes protestos no mês de 
junho em Hong Kong. As ma-
nifestações têm dado poucos 
sinais de que vão cessar ape-
sar de Lam ter anunciado em 
4 de setembro que o projeto 
havia sido arquivado definiti-
vamente.
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Na conversa com o líder ucraniano Volodimir Zelenski, presidente pede investigação de pré-candidato ao governo americano

Em uma ligação te-
lefônica realizada em ju-
lho, o presidente dos EUA, 
Donald Trump, pediu ao 
presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelenski, que in-
vestigasse se o ex-vice-pre-
sidente Joe Biden obstruiu 
investigações sobre seu 
filho. O trecho da conversa 
foi revelado ontem pelo go-
verno Trump.

“Biden se gabou de ter 
parado a promotoria, en-
tão, se você puder investi-
gar... para mim, parece algo 
horrível”, disse Trump, se-
gundo o memorando.

Hunter Biden - filho de 
Joe Biden, pré-candidato à 
Presidência e possível rival 
de Trump em 2020- é inte-
grante do conselho de uma 
empresa de gás ucraniana.

Trump disse a Zelens-
kiy que o procurador-geral 
dos EUA, William Barr, en-
traria em contato com ele 
sobre a reabertura da in-
vestigação na empresa em 
que Hunter Biden trabalha.

“Há muita conversa 

sobre o filho de Biden, que 
Biden parou a promotoria, 
e muitas pessoas querem 
descobrir sobre isso, então 
tudo o que você puder fa-
zer com o procurador-geral 
seria ótimo”, disse o presi-
dente americano.

Uma semana antes do 
telefonema, o presidente 
americano havia congelado 
uma ajuda de cerca de US$ 
250 milhões para a Ucrâ-
nia. A oposição afirma que 
o republicano usou a verba 
para pressionar Zelenski a 
investigar o filho de Biden, 
o que a Casa Branca nega. 
Em 11 de setembro, por-
tanto após a conversa, a 
verba foi descongelada.

Muitos democratas já 
vinham sugerindo, em pú-
blico e em particular, que 
as evidências recentes indi-
cavam a pressão de Trump 
sobre o governo ucraniano, 
e acusavam a tentativa do 
governo de obstruir o aces-
so do Congresso a mais in-
formações do caso.

Impeachment
A presidente da Câma-

Casa Branca divulga trecho de
diálogo que compromete Trump
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ra dos Representantes dos 
Estados Unidos, a democra-
ta Nancy Pelosi, anunciou 
nesta terça (24) a abertura 
de um processo de impea-
chment contra o presidente 
Donald Trump.

O republicano será in-

vestigado devido a uma li-
gação telefônica, em julho, 
no qual ele teria pressiona-
do o presidente da Ucrânia, 
Volodimir Zelenski, a inves-
tigar o filho de um de seus 
principais adversários, o 
democrata Joe Biden.

Hunter, filho do pré-
candidato à presidência e 
possível rival na corrida em 
2020, é integrante do con-
selho de uma empresa de 
gás ucraniana.

“Isto é uma quebra da 
Constituição americana”, 

afirmou Pelosi ao anunciar 
a abertura do processo. “O 
presidente precisa ser res-
ponsabilizado. Ninguém 
está acima da lei”, disse 
ela após um encontro com 
a bancada democrata, que 
tem maioria na Câmara.

Trump é alvo de um processo de impeachment aberto pela Câmara de Representantes dos EUA por tentar investigar ações do ex-vice presidente Joe Biden

Foto: Folhapress
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Cursos na Espep
Escola do Serviço Público do Estado da Paraíba (Espep) 
divulga cursos de qualificação que vai oferecer aos 
servidores do Estado no mês de outubro. Página 18
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Capacitação teve carga horária de 16 horas e formou 32 profissionais de saúde que atuam com aleitamento materno
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES), por meio da 
área técnica de Alimentação 
e Nutrição, em parceria com 
o Ministério da Saúde, pro-
moveu terça (24) e ontem 
(25) uma oficina sobre ama-
mentação. A capacitação, 
que teve carga horária de 
16 horas, formou 32 profis-
sionais de saúde que atuam 
com aleitamento mater-
no nos Hospitais Amigo da 
Criança no Estado, além de 
representantes de gerências 
regionais de Saúde.

De acordo com a coor-
denadora de Alimentação 
e Nutrição da SES, Kamilla 
Capistrano, o intuito da ofici-
na é formar os profissionais 
para que eles propaguem a 
importância da amamenta-
ção, abordando corretamen-
te, escutando, aconselhando 
e compreendendo as mães 
que chegam até eles.

“O curso é fantástico 
porque tem uma metodo-
logia dinâmica e ativa, ou 
seja, não fica preso a aulas 
formais, e, além disso, traz 
muitas novidades, mesmo 
para quem já é mais expe-
riente. A partir de amanhã, 
esses profissionais já vão 
poder colocar na prática os 
conhecimentos adquiridos, 
sendo multiplicadores nas 
suas unidades. Nosso objeti-
vo é fazer essa oficina mais 
vezes para poder abarcar 
cada vez mais profissionais 
e, consequentemente, incen-
tivar o aleitamento materno 
em todo o Estado”, pontuou 
Kamilla.

A capacitação incentiva, 
sobretudo, o aconselhamen-
to, que é uma metodologia 
específica do saber escutar 
e aceitar a decisão da família 
com relação ao aleitamento 
materno. “Esse curso existe 
desde a década de 90. Ele 
leva esses trabalhadores, 
que lidam diretamente com 
a promoção à amamenta-

ção, a saberem lidar com as 
famílias, no sentido de ouvir 
essas pessoas, acolher, en-
tender e ajudar essa família a 
ter a melhor decisão com re-
lação à alimentação da crian-
ça que é, com certeza, iniciar 
a vida com o aleitamento ma-
terno. A forma de conversar 
com a família faz toda a dife-
rença na hora da decisão em 
amamentar ou não”, explicou 
a consultora técnica do Mi-
nistério da Saúde, Renara 
Guedes.

Laura Fernandes é nu-
tricionista do Banco de Lei-
te Anita Cabral há três anos. 
Levando em consideração 
a importância do compar-
tilhamento de experiências 
com outros profissionais, ela 
comentou que “a oficina foi 
super importante porque, 
diante da rotina corrida de 
atendimento, alguns deta-
lhes vão ficando esquecidos”. 
Ela frisou ainda que no Bra-
sil existe uma política muito 
positiva de incentivo à ama-
mentação, mas na prática a 
realidade é bem desafiadora. 
“Por isso, é sempre válido 
entender a melhor maneira 
de abordar as mães e mos-
trar que a amamentação é 
essencial para a saúde dela e 
do bebê”, afirmou.

SES promove oficina sobre a
importância da amamentação

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Objetivo da oficina é formar os profissionais para que eles propaguem a importância da amamentação, abordando corretamente, escutando e aconselhando as mães 

Foto: Secom-PB

Ações na saúde

Metropolitano reúne instituições 
para discutir segurança do paciente

Visando discutir ações 
efetivas para promover a 
cultura de segurança do pa-
ciente nas unidades hospi-
talares, o Hospital Metropo-
litano Dom José Maria Pires, 
por meio do Núcleo de Se-
gurança do Paciente da uni-
dade de saúde (NSP-HM), 
promoveu o 1º Meeting 
em qualidade e segurança 
do paciente, reunindo re-
presentantes da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
diretores da Agência Esta-
dual de Vigilância Sanitária 
(Agevisa) e representantes 
de instituições de saúde pú-
blicas e privadas do Estado 
da Paraíba.

De acordo com o dire-
tor de Ensino e Pesquisa do 
Hospital Metropolitano, Má-

rio Toscano, o evento teve o 
objetivo de propiciar a troca 
de experiências e a promo-
ção ao debate da melhor 
prestação de serviço. “Nós 
entendemos que o cuidado 
com o paciente é premissa 
fundamental para aqueles 
que se propõem a cuidar 
de vidas, por isso buscamos 
reunir neste encontro todos 
aqueles que compreendem 
a vocação para a promoção 
desse cuidado. É uma alegria 
imensa para nossa unidade 
de saúde sediar momento 
tão importante, e acrescen-
to que mais oportunidades 
como essas estão previstas 
em nosso calendário insti-
tucional, com o propósito 
de fomentar a melhor assis-
tência dentro do ambiente 

hospitalar”, afirmou.
 Para a facilitadora Si-

mara Damázio, tutora de 
Especializações da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
o tema proposto do evento 
possui total relevância na 
área da saúde. “A Fiocruz tra-
balha, dentre outros campos, 
na formação de profissionais 
para qualidade e segurança 
do paciente, e, consequente-
mente, para nós, é de extre-
ma importância fazer parte 
de ambientes como esses, 
trazendo uma fala acerca do 
tema, aprendendo e cola-
borando com o processo de 
aprendizado. O hospital está 
de parabéns, e esta ação evi-
dencia o desejo de contribuir 
na cultura de segurança do 
paciente” pontuou.

Já a diretora-geral da 
Agevisa, Joria Viana, acres-
centou que é de responsabi-
lidade de todos os envolvi-
dos no ambiente hospitalar 
colaborar para a segurança 
do paciente. “A gente preci-
sa disseminar e difundir a 
segurança do paciente, por-
que sem segurança e sem 
qualidade não podemos ca-
minhar, nem tão pouco sal-
var vidas, ou evitar mortes 
e sequelas, e esse trabalho é 
dever de todos. O Metropo-
litano está de parabéns pela 
iniciativa, ao convidar ou-
tras instituições, quer sejam 
públicas ou privadas, para 
partilhar dessa discussão. 
Estamos contemplados com 
a programação e felizes em 
participar”, afirmou.

A capacitação 
incentiva, sobretudo, 
o aconselhamento, 

que é uma metodologia 
específica do 

saber escutar e 
aceitar a decisão 
da família com 

relação ao 
aleitamento materno

A partir da chamada “lost generation” 
(geração perdida), a literatura americana 
colocou-se ácida em relação ao país que 
antes queria ser a bússola do mundo, com 
o aceno simbólico da Estátua da Liberdade 
na porta de Nova York.
       Foram escritores como Ernest Hemin-
gway e John Steinbeck que demonstraram 
que a América não era bem aquela dos 
filmes de Frank Capra (“A felicidade não 
se compra”, “Aconteceu naquela noite”, “Do 
mundo nada se leva”, etc. e tal).
       A América verdadeira encontraria 
depois uma geração a fazer o que aque-
les escritores não conseguiram porque a 
imensa maioria do povo ainda achava que 
seus valores seriam inquestionáveis. James 
Baldwin, Norman Mailer e outros abririam 
em definitivo, na literatura, as veias da 
nação.
      Vale a pena fazer uma revisão de obras 
como “Por quem os sinos dobram”, “Adeus 
às armas” e “O velho e o mar”. Principal-
mente “Adeus às armas”, onde o crítico 
e professor de literatura Robert Lane 
encontrou, em algumas passagens, simi-
litudes com “O estrangeiro”, de Camus, 
levando até a observar nas entrelinhas 
dos dois autores uma indução à vinda da 

A “lost generation” nunca foi perdida
                  

nnn Não imagino 
como James Joyce 
(ilustração) escrever-
ia nesta Babel de 
imagens e sons, entre 
escadas rolantes, 
motos possantes e 
PCs de interferências 
incessantes. Como se-
ria o dia descrito em 
“Ulisses”? A Irlanda 
- que gerou o roman-
cista mais revolu-
cionário do planeta 
- faria nascer, entre 
seus conflitos religi-
osos, Bono Vox e sua 
banda, mais larga 
que na grande rede. 

Por signo e sinal, um 
dos shows do U2 che-
gou a ser transmitido 
em tempo real pelo 
You Tube.
  nnn Foi em Duas 
Estradas onde me 
banhava com água 
mineral. Vejam vocês: 
cedo da manhã, meu 
café era feito com 
água mineral. Na últi-
ma vez que lá estive, 
durante uma semana, 
com meu primo Val 
aprontamos todas. 
Seu pai, meu tio Ed-
mundo, era dono da 
Água Mineral Bonfim, 
comercializada então 
em quase toda a 
Paraíba.
  nnn Recente-
mente,  senti falta 
das interlocuções 
com a saudosa Ed-
vanda Cândido, que 
dividiu alguns in-
esquecíveis momen-
tos com Pedro San-
tos e Paulo Pontes e 
precocemente par-
tiu para dimensões 
indefiníveis. 

Geléia geral

chamada besta do Apocalipse.
       São esses “approachs”, essas coi-
sas, que merecem uma revisão, uma 
discussão, por professores, alunos, 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

leitores que compreendem isso como algo 
universal onde as pátrias de autores e perso-
nagens ficam fora das prioridades. 
      Prefiro considerar que a “lost generarion” 
não foi uma geração perdida. Sem ela, não 
teríamos depois um Norman Mailer, nem um 
Elmore Leonard, que continua refletindo sua 
influência.  
       E como esquecer um Tennessee Williams, 
com personagens como os de “Um bonde 
chamado desejo” e “De repente, no último 
verão”?
       Fui um namorado da contracultura por 
muitos anos, usando a mística do “under-
ground” e caminhando pelas rotas alternati-
vas.
       Estou plenamente à vontade para discu-
tir o tema da “geração perdida” e de outras a 
ela semelhantes, como a dos novos e rebel-
des escritores do Brasil que encontram na 
Internet as tábuas da salvação.
       Em tempo: “Um bonde chamado desejo”, de 
Tennessee Williams, não é um romance, mas 
uma peça de teatro que estreou na Broadway 
em 1947, com direção de Elia Kazan. Este levou 
a peça para o cinema em 1951, com roteiro 
do próprio Williams; utilizou o mesmo ator 
da peça, Marlon Brando. Ele foi dirigido por 
Kazan também no filme “Sindicato de ladrões”, 
ganhando o Oscar de melhor ator.



As aulas acontecem no próprio prédio da Espep, 
no bairro de Mangabeira, em João Pessoa

Foto: Ortilo Antonio
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Fiscalização de brinquedos e artigos infantis no comércio varejista e atacadista paraibano vai ter início no próximo dia 30

O Instituto de Metrolo-
gia e Qualidade Industrial 
da Paraíba (Imeq-PB) vai 
intensificar a fiscalização 
de brinquedos e artigos in-
fantis no comércio varejis-
ta e atacadista paraibano, 
a partir da próxima segun-
da-feira (30). Trata-se da 
Operação Especial Dia das 
Crianças 2019, que tem o 
objetivo de verificar se os 
produtos comercializados 
possuem o Selo de Identi-
ficação da Conformidade e 
se atendem os requisitos 
do Inmetro.

De acordo com o supe-
rintendente do Imeq-PB, 
Arthur Galdino, a operação 
segue o calendário nacional 
de atividades do Inmetro 
e será realizada até o dia 
4 de outubro (sexta-feira). 
“O foco são, especialmente, 
brinquedos, berços infan-
tis, carrinhos para crian-
ças, dispositivo de retenção 
para crianças e bicicletas de 
uso infantil que não aten-

dam aos requisitos de se-
gurança”, detalhou Galdino, 
lembrando da importância 
de que todos os produtos 
tenham o Selo de Identifica-
ção da Conformidade. 

A existência do Selo do 
Inmetro garante ao con-
sumidor que o produto foi 
testado e está aprovado 
para o uso, evitando possí-
veis acidentes que possam 
colocar em risco a saúde e 
a segurança das crianças.

Imeq-PB realiza Operação 
Especial Dia das Crianças

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

No mês de outubro

Espep divulga cursos gratuitos de 
qualificação para servidores estaduais

Semana Nacional de Conciliação do 
CNJ vai ocorrer no mês de novembro

A Escola do Serviço 
Público do Estado da Pa-
raíba (Espep) já divulgou 
os cursos de qualificação 
que estará oferecendo aos 
servidores do Estado no 
mês de outubro. Os cursos 
são gratuitos para os ser-
vidores que têm matrícula 
ativa, tanto da administra-
ção direta quanto indireta, 
e a maioria tem carga horá-
ria de 20 horas. Dentre os 
cursos estão o de Redação 
Oficial, Língua Brasileira 
de Sinais (Libras), Educa-
ção Financeira, Espanhol 
Básico II, Inglês Básico I e 

Elaboração de Projetos e 
Captação de Recursos.

Ao todo são 32 cursos 
oferecidos. A lista comple-
ta está disponibilizada no 
site da Espep, no endereço 
www.espep.pb.gov.br. Os 
cursos são ministrados tan-
to pelo período da manhã, 
como tarde e noite. Alguns 
são oferecidos aos sábados.

Para fazer a inscrição, 
o servidor deve entrar no 
site www.espep.pb.gov.br 
fazer o download da ficha, 
preenchê-la e enviar para 
o e-mail nutinscricoes@
espep.pb.gov.br. Todos os 

cursos oferecidos disponi-
bilizam certificação e para 
recebê-lo, o servidor preci-
sa frequentar pelo menos 
75% das aulas.

As aulas acontecem no 
próprio prédio da Espep, 
no bairro de Mangabeira 
em João Pessoa, porém os 
servidores do interior do 
Estado também podem fa-
zer os mesmos cursos. Bas-
ta procurar os gestores em 
uma das 14 Regionais de 
Ensino, nas cidades de Gua-
rabira, Campina Grande, 
Cuité, Monteiro, Patos, Ita-
poranga, Catolé do Rocha, 

Cajazeiras, Sousa, Princesa 
Isabel, Itabaiana, Pombal 
e Mamanguape, e solicitar 
contato com a Espep.

Os diretores adjuntos do 
Núcleo Permanente de Méto-
dos Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec) do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, juízes Antônio Carneiro, 
Bruno Azevedo e Fábio Lean-
dro estiveram nas comarcas 
de Itabaiana, Guarabira e 
Sapé. Eles foram verificar o 
funcionamento dos Centros 
Judiciários de Solução de Con-
flitos e Cidadania (Cejuscs) 
existentes nessas unidades e 
tratar dos preparativos para 
a Semana Nacional da Conci-
liação, a ser realizada de 4 a 8 
de novembro, e do Programa 
Caravana da Conciliação.

Na oportunidade, os di-
retores do Núcleo confirma-
ram a participação das três 
comarcas no Programa Cara-
vana da Conciliação. Em Ita-
baiana, o magistrado Bruno 
Azevedo disse que o Cejusc, 
coordenado pela juíza Lu-

ciana Rodrigues Lima e fun-
cionando com a participação 
dos voluntários Emilson José 
de Souza e Andrezza Fon-
seca, vem realizando cerca 
de 50 audiências por mês, 
atuando três dias por sema-
na, sendo um deles, desti-
nado ao atendimento extra-
judicial. O centro está com 
audiências marcadas até o 
final do ano.

“Vale ressaltar o regis-
tro de 50 casos de uma ótica 
da cidade, que estavam para 
ser distribuídos perante o 
Juizado da Comarca, e graças 
ao empenho do voluntário 
Emilson, que sabendo das 
demandas, procurou o es-
tabelecimento, explicou os 
serviços e funcionalidades 
do Cejusc, resultando em 
90% dos casos resolvidos”, 
destacou o magistrado.

Bruno Azevedo falou, 
ainda, que a iniciativa do 

voluntário ganhou o conhe-
cimento de outras empre-
sas, que estão procurando o 
centro. Segundo ele, o total 
de valores nos acordos do 
Cejusc de Itabaiana, no mês 
de agosto, foi na ordem de 
R$ 600 mil.

O Cejusc da Comarca de 
Guarabira, segundo infor-
mou o juiz Antônio Carnei-
ro,  apresentou números po-
sitivos. Acima de R$ 360 mil 
foram gerados, em acordos 
firmados no mês de agos-
to. Mais de 97% dos casos 
pré-processuais resultaram 
em composição, dos quais, 
51% na área de família. “O 
Cejusc está bem estrutura-
do e muito atuante, sob a 
coordenação da colega Bár-
bara Bortoluzzi e do media-
dor judicial e supervisor do 
centro, Jesiel Rodrigues da 
Rocha”, ressaltou.

Já na Comarca de Sapé, o 

Cejusc tem realizado cerca de 
150 audiências por mês. A Fa-
zenda Pública Municipal vem 
aderindo à política autocom-
positiva e participando das 
audiências perante o centro, 
que tem a coordenação do juiz 
Anderley Ferreira Marques.

O juiz Fábio Leandro sa-
lientou que a Caravana da 
Conciliação, idealizada pelo 
Nupemec, tem o intuito de 
descentralizar os serviços da 
Justiça Consensual, levando-a 
para os municípios que não 
são sede de comarcas, conhe-
cidos como Termos. “De for-
ma a facilitar o acesso ao Judi-
ciário das populações dessas 
cidades, que, normalmente, 
têm que se deslocar até o Fó-
rum da Comarca, além de di-
fundir, perante a população, a 
cultura da conciliação, levan-
do o conhecimento de outros 
caminhos para a solução dos 
litígios”, enfatizou.

Os cursos são 
ministrados tanto 

pelo período 
da manhã, como 

tarde e noite. Alguns 
são oferecidos 
aos sábados

Cinco dias de fiscalização
Na Paraíba, a Operação Especial Dia 

das Crianças 2019 será realizada nos mu-
nicípios de João Pessoa, Santa Rita, Bayeux, 
Campina Grande, Cabedelo, Conde, Alhan-
dra, Patos, Guarabira, Sousa e Cajazeiras. 
A expectativa do Imeq-PB é a de que mais 
de 60 estabelecimentos comerciais sejam 
fiscalizados durante os cinco dias de ope-
ração (30/9 a 4/10).

Segundo o superintendente Arthur Gal-
dino, o estabelecimento comercial que for 
notificado terá um prazo de 10 dias para 
apresentar as notas fiscais comprovando a 
origem do produto. Após esse prazo, o setor 
jurídico do Imeq-PB vai analisar quem de-
verá ser responsável por essa irregularidade 
(lojista/ distribuidor ou fabricante) e o respon-
sável estará sujeito às penalidades previstas 
em lei, que variam de R$ 100,00 a R$ 1,5 
milhão. Consumidores que identificarem 
possíveis irregularidades também podem 
apresentar denúncias por meio da Ouvidoria 
do Imeq-PB, pelo telefone 08002817411 ou 
pelo e-mail ouvidoria.imeq@imeq.pb.gov.br.

O mês de setembro 
é caracterizado por cons-
cientizar e esclarecer a 
população sobre a pre-
venção do suicídio, mos-
trando que a maioria dos 
casos pode ser evitada. O 
Brasil é o 8º país em nú-
meros absolutos de suicí-
dio no mundo e a cada 45 
minutos uma pessoa tira 
sua própria vida.

Diante desses dados, 
se faz necessário orientar 
as pessoas sobre o assunto 
e, por isso, a Legião da Boa 
Vontade (LBV) tem conta-
do com o apoio de parcei-
ros na realização de rodas 
de conversa sobre a temá-
tica para alertar e sensibi-
lizar seus atendidos que 
participam dos serviços 
de convivência e fortaleci-
mento de vínculos.

Em João Pessoa, a 
instituição contou com 
a ajuda da psicóloga es-
pecialista em terapia 
cognitiva comporta-
mental Sthefáni Alves 
e dos profissionais do 
Espaço Mente Saudável 
que conversaram com 
as mulheres atendidas 
pelo Vivência Solidária 
e com o grupo de idosos 
do Vida Plena.

Hoje, 26, às 14h, na 
Unidade da LBV em Cam-
pina Grande, no bairro 
do Distrito Industrial, 
localizada à Rua Bráulio 
de Araújo Gusmão, 402, 
acontece mais uma roda 
de conversas sobre a te-
mática, desta vez, com as 
famílias assistidas pela 
instituição. A ação é gra-
tuita para a comunidade.

LBV promove rodas de 
diálogo sobre suicídio

O foco são 
especialmente brinquedos, 
berços infantis, carrinhos 
para crianças, dispositivo 
de retenção para crianças 

e bicicletas de uso 
infantil que não 

atendam aos requisitos 
de seguranças 
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Segundo pesquisa da Fecomércio, o ICC passou de 108,85 pontos em agosto para 111,19 pontos este mês

O mês de setembro re-
gistrou alta de 2,15% no 
Índice de Confiança do Con-
sumidor (ICC) na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
avaliado pelo Instituto Feco-
mércio de Pesquisas Econô-
micas e Sociais da Paraíba. 
O ICC passou de 108,85 pon-
tos em agosto de 2019 para 
111,19 pontos neste mês.

Este resultado de cres-
cimento pode ser atribuído, 
em parte, ao recuo da infla-
ção e à expectativa em rela-
ção ao início do período de 
saques dos recursos das con-
tas ativas e inativas do FGTS.

Na comparação anual, 
o índice registrou alta de 
6,14%, passando de 104,75 
em setembro de 2018 para 
111,19 pontos neste mês. A 
escala de pontuação do Índice 
de Confiança do Consumidor 
varia de 0 (total pessimismo) 
a 200 (total otimismo).

Na avaliação por gêne-
ro, tanto os homens quanto 
as mulheres se mostraram 
mais confiantes, com altas de 
1,77% e 2,22%, respectiva-
mente. Os consumidores ca-
sados ou em regime de união 
estável registraram o maior 
acréscimo, com 2,33%. Por 
escolaridade, os que possuem 
ensino superior completo 
demonstraram maior cresci-
mento, 2,54%. Por faixa etá-
ria, a maior alta foi registra-
da pelos consumidores com 
idades compreendidas entre 
37 e 47 anos (2,54%). E, por 
renda, os que ganham entre 
dois e quatro salários míni-
mos, com expansão de 2,62%.

Expectativa
O Índice de Confiança 

do Consumidor é composto 
por dois subindicadores: O 
Índice das Condições Eco-
nômicas Atuais (ICEA) que 
apura a confiança do con-
sumidor em relação à sua 
situação atual e o Índice de 
Expectativa do Consumi-
dor (IEC) que mede o sen-
timento do consumidor em 
relação à sua situação futu-
ra. Em setembro de 2019, 
tanto o ICEA quanto o IEC 
influenciaram positivamen-
te o resultado do nível de 
confiança apurado pelo ICC, 
sendo que o ICEA foi o que 
registrou a maior expansão 
(2,36%). Já o IEC apontou 
alta de 1,97%.

Na avaliação dos en-
trevistados considerando a 
situação futura da família, 
o percentual que avaliaram 
como melhor aumentou de 
65,45% em agosto de 2019 
para 67,68% em setembro 
desse ano. Em contrapartida, 
o percentual dos que avalia-
ram como pior caiu de 8,43% 
para 7,63% no mesmo pe-
ríodo. Já na avaliação dos 
consumidores considerando 
a situação atual da família, 
a parcela de consumidores 
que avaliaram como melhor 
a atual situação familiar tam-
bém subiu de 28,50% em 
agosto/2019 para 29,98% 
em setembro/2019 e a par-
cela de consumidores que 
julgaram como pior a atual 
situação da família caiu de 
30,05% para 26,04%.

Kelly Oliveira 
Agência Brasil 

Confiança do consumidor tem 
aumento de 2,15% na Paraíba

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Dados do Banco Central

Juros do cheque especial caem para 
306,9% e do cartão ficam em 306%

Os clientes de bancos 
pagaram juros menores no 
cheque especial e taxas mais 
altas no rotativo do cartão de 
crédito, de acordo com dados 
divulgados ontem (25) pelo 
Banco Central (BC).

A taxa de juros do che-
que especial caiu 11,8 pontos 
percentuais em agosto, com-
parada a julho, e chegou a 
306,9 % ao ano. Em 2019, os 
juros do cheque especial caí-
ram 5,7 pontos percentuais. 
Apesar de estar menor, a taxa 
do cheque especial é a mais 
cara entre as modalidades 
de crédito para as famílias e 
a recomendação do BC é que 
só seja usado em situações 
emergenciais.

O chefe do Departamen-
to de Estatísticas do Banco 
Central, Fernando Rocha, afir-
mou que a taxa do cheque es-
pecial é “extremamente one-
rosa”. É uma modalidade para 
ser usada de forma absoluta-
mente emergencial e [deve-
se] procurar sair rapidamen-
te, recompondo o saldo ou 
tomando outras modalidades 
de crédito”.

No ano passado, os ban-
cos anunciaram uma medi-
da de autorregulamentação 
do cheque especial. Com as 
novas regras, os correntistas 
que utilizam mais de 15% do 
limite do cheque durante 30 

dias consecutivos passaram 
a receber a oferta de um par-
celamento, com taxa de juros 
menores que a do cheque es-
pecial definida pela institui-
ção financeira.

Cartão de crédito
A taxa média do rotati-

vo do cartão de crédito subiu 
6,9 pontos percentuais em 
relação a julho, chegando a 
307,2% ao ano. A taxa média 
é formada com base nos da-
dos de consumidores adim-
plentes e inadimplentes.

Segundo Rocha, a taxa 
subiu por efeito do aumento 
dos juros por duas institui-
ções financeiras.

No caso do cliente adim-
plente, que paga pelo menos 
o valor mínimo da fatura do 
cartão em dia, a taxa chegou 
a 289% ao ano em agosto, 
aumento de 5,3 pontos per-
centuais em relação a julho. A 
taxa cobrada dos clientes que 
não pagaram ou atrasaram o 
pagamento mínimo da fatura 
(rotativo não regular) subiu 
7,7 pontos percentuais, indo 
para 319,6% ao ano.

O rotativo é o crédito to-
mado pelo consumidor quan-
do paga menos que o valor 
integral da fatura do cartão. O 
crédito rotativo dura 30 dias. 
Após esse prazo, as institui-
ções financeiras parcelam a 
dívida.

Em abril de 2018, o 
Conselho Monetário Nacio-

nal definiu que clientes ina-
dimplentes no rotativo do 
cartão de crédito passem a 
pagar a mesma taxa de juros 
dos consumidores regulares. 
Essa regra entrou em vigor 
em junho deste ano. Mesmo 
assim, a taxa final cobrada de 
adimplentes e inadimplen-
tes não será igual porque os 
bancos podem acrescentar à 
cobrança os juros pelo atraso 
e multa.

Na modalidade de par-
celamento das compras pelo 
cartão de crédito, a taxa che-
gou a 177,3% ao ano em 
agosto, com aumento de 
2,1% ponto percentual.

A taxa de juros do cré-
dito pessoal não consignado 
chegou a 116,6% ao ano em 
agosto, com recuo de 2,6 pon-
tos percentuais em relação a 
julho. A taxa do crédito con-
signado (com desconto em 
folha de pagamento) recuou 
0,2 ponto percentual, indo 
para 22,3% ao ano no mês 
passado.

De acordo com o BC, 
a taxa média de juros para 
pessoa física caiu 0,1 ponto 
percentual em agosto para 
52,1% ao ano. A taxa média 
das empresas ficou em 18,9% 
ao ano, queda de 0,2 ponto 
percentual.

Inadimplência
A inadimplência do cré-

dito, considerados atrasos 
acima de 90 dias, para pes-

soas físicas e jurídicas subiu 
0,1 ponto percentual para 
4,9% e 2,9%, respectivamen-
te.

Esses dados são do cré-
dito livre, em que os bancos 
têm autonomia para empres-
tar o dinheiro captado no 
mercado e definir as taxas de 
juros cobradas dos clientes.

No caso do crédito dire-
cionado (empréstimos com 
regras definidas pelo gover-
no, destinados, basicamen-
te, aos setores habitacional, 
rural, de infraestrutura e ao 
microcrédito) os juros para 
as pessoas físicas subiu 0,4 
ponto percentual para 8,2% 
ao ano. A taxa cobrada das 
empresas subiu 0,2 ponto 
percentual para 8,6% ao ano.

A inadimplência das 
pessoas físicas no crédito 
direcionado permaneceu 
em 1,8% e a das empresas 
subiu 0,2 ponto percentual 
para 2,2%.

Saldo dos empréstimos
Em agosto, o estoque de 

todos os empréstimos con-
cedidos pelos bancos ficou 
em R$ 3,325 trilhões, com 
expansão de 1,1% em relação 
a julho, de 2,1% no ano e de 
5,1% em 12 meses. Esse sal-
do do crédito correspondeu 
a 47,2% de tudo o que o país 
produz - o Produto Interno 
Bruto (PIB) -, com aumento 
de 0,3 ponto percentual em 
relação a julho.

Na modalidade de parcelamento das compras pelo cartão de crédito, a taxa chegou a 177,3% ao ano em agosto, com aumento de 2,1% ponto percentual

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Os investimentos em 
títulos do Tesouro Direto, 
em agosto, chegaram a R$ 
1,98 bilhão, enquanto os 
resgates foram de R$ 2,10 
bilhões, sendo R$ 1,95 bi-
lhão em recompras e R$ 
149,31 milhões em venci-
mentos, com resgate líqui-
do de R$ 126,39 milhões, 
informou ontem (25), a 
Secretaria do Tesouro Na-
cional do Ministério da 
Economia.

Segundo a secretaria, 
os resultados de agosto 
mostram que o pequeno 
investidor continua am-
pliando a sua participação 
no programa. As aplicações 
de até R$ 1 mil representa-
ram 67,46% das operações 
de investimento no mês. 
Esse foi o maior percentual 
da série histórica, superan-
do o recorde registrado em 
março de 2019, de 65,05%. 
O valor médio por opera-
ção foi o menor da série 
histórica, de R$ 4.428,02.

Os títulos mais de-
mandados pelos investido-
res foram os títulos indexa-
dos à taxa Selic, o Tesouro 
Selic, que totalizaram R$ 
986,74 milhões, represen-
tando 49,96% das vendas. 
Os títulos indexados à in-
flação, o Tesouro IPCA+ e 
o Tesouro IPCA+ com Ju-
ros Semestrais, somaram, 

em vendas, R$ 619,75 mi-
lhões, e corresponderam a 
31,38% do total, enquanto 
os títulos de prefixados, o 
Tesouro Prefixado e o Te-
souro Prefixado com Juros 
Semestrais, totalizaram R$ 
368,61 milhões em vendas, 
ou 18,66% do total.

Nas recompras, pre-
dominaram os títulos in-
dexados à taxa Selic, que 
somaram R$ 1,07 bilhão 
(54,81%). Os títulos re-
munerados por índices de 
preços (Tesouro IPCA+, Te-
souro IPCA+ com Juros Se-
mestrais e Tesouro IGPM+ 
com Juros Semestrais) 
totalizaram R$ 617,78 mi-
lhões (31,64%), os prefi-
xados, R$ 264,51 milhões 
(13,55%).

Quanto ao prazo, a 
maior parcela de vendas 
se concentrou nos títulos 
com vencimento entre 5 e 
10 anos, que alcançaram 
67,87% do total. Em segui-
da, as aplicações em títulos 
com vencimento acima de 
10 anos representaram 
19,29%, enquanto os títu-
los com vencimento de 1 a 
5 anos corresponderam a 
12,84% do total.

Estoque
Em agosto de 2019, o 

estoque do programa fe-
chou em R$ 58,13 bilhões, 
um crescimento de 0,56% 
em relação ao mês anterior, 
de R$ 57,81 bilhões.

Resgate no Tesouro Direto 
supera os investimentos 

Kelly Oliveira 
Agência Brasil

Vitor Abdala 
Agência Brasil

Preços da indústria registram inflação 
de 0,92% no mês de agosto, diz IBGE

O Índice de Preços ao Pro-
dutor (IPP), que mede a va-
riação de preços de produtos 
industrializados na saída das 
fábricas, registrou inflação de 
0,92% em agosto deste ano. A 
taxa é superior às registradas 
em agosto do ano passado, 
quando houve alta de preços 

de 0,86%, e em julho deste 
ano, quando foi observada 
uma queda de preços de 1,2%.

Segundo dados divulga-
dos ontem (25) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), o IPP acumula 
taxas de inflação de 2,48% no 
ano e de 1,43% em 12 meses.

Entre as quatro grandes 
categorias econômicas da in-
dústria, a maior alta de preços 

foi observada entre os bens 
intermediários, isto é, os insu-
mos industrializados usados 
no setor produtivo (1,28%). 
Os bens de capital, isto é, as 
máquinas e equipamentos, ti-
veram alta de 1,14%.

Entre os bens de consu-
mo, os semi e não duráveis 
tiveram inflação de 0,54%, 
mas os bens duráveis tiveram 
deflação (queda de preços) de 

0,48%.
Das 24 atividades da in-

dústria pesquisadas, 20 tive-
ram inflação em seus produtos, 
com destaque para indústrias 
extrativas (7,67%), alimentos 
(0,89%), metalurgia (1,99%) 
e outros produtos químicos 
(0,92%). Entre as quatro ati-
vidades com queda de preços, 
a maior deflação foi observada 
em papel e celulose (-1,07%).
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Diversidade

Arlindo Alves Santos, Adriana 
Helena Paes Rodrigues, Célia 
Costa de Carvalho, Edipo Duarte 
Freire Júnior, Esmeralda Maria 
Souto, Fátima Bezerra Cavalcanti 
Maranhão, Germana Medeiros 
Forte, Jessé Saraiva, João Vinagre, 
Josefina Honorato, Letícia Maria 
Bezerril, Maria José Abrantes Lima, 
Maria Luiza Torres Brito Vieira, 
Marizélia Miranda Lira Braga e 
Rejane Chianca

. O verão chegando e quem 
gosta de bar à beira-mar a dica 
é conhecer o Bar e Restaurante 
Pernambucana Beach, na Praia 
de Miramar, em Cabedelo, 
especialista em frutos do mar. 
Um ambiente descontraído e 
agradável.
. Hoje tem badalação com a 
inauguração da nova loja da 
marca de chocolates Kopenhagen. 
A loja Kopenhagen Paraíba será 
inaugurada a partir das 17h. A 
empresária Marcela Fujiy recebe 
seus convidados no térreo do 
Shopping Manaíra. 
.Participe da Primeira Caminhada 
e Treino, dia 13 de outubro,  em 
prol da Casa da Criança Dr. Gilson 
Guedes.  Concentração a partir 
das 6h na Lagoa do Parque Solon 
de Lucena. Inscrições no endereço 
www.casadacriancapb.com.br

Parabéns

Troféu HF

Tema novo

Degustando

Quem vem

Nesta quinta-feira, 26, a partir das 
20h, na casa de recepções Paço dos Leões, 
no Altiplano Cabo Branco, acontece uma 
das maiores festas do calendário social da 
Paraíba, que é a solenidade de entrega 
do Troféu Heitor Falcão, promovida pelo 
jornalista Abelardo Jurema. Ele entrega o 
troféu numa das festas mais badaladas da 
capital, e reconhece o valor de personali-
dades paraibanas que engrandecem o Es-
tado. Abelardo está empolgado e anunciou 
que a festa terá muitas mudanças este ano, 
entre elas três atrações de peso: a banda 
Funkeria Black Music, Acustic Band e Aysha 
Adab. O governador João Azevêdo e o se-
cretário de Comunicação, Nonato Bandei-
ra, estão entre os homenageados.

O teletrabalho já é uma realidade e para 
contribuir com o tema o juiz Francisco de As-
sis Barbosa Júnior, substituto da 5ª Vara de 
João Pessoa, lançou o livro “Contrato de Tele-
trabalho” - Estudo comparado dos elementos 
constitutivos e da regulamentação concer-
nente. O livro aborda os diversos aspectos do 
contrato de teletrabalho fazendo uma análise 
comparada da legislação brasileira com a de 
outros países, contribuindo para subsidiar a 
formatação de uma legislação que dê segu-
rança aos trabalhadores.

Já está decidido: este ano o Fes-
tival Gastronômico “Degustando o 
Brasil” vai homenagear a deliciosa 
gastronomia mineira, e vai aconte-
cer de 24 a 27 de outubro, no Parta-
ge Shopping, em Campina Grande. 
Serão nada menos que vinte chefs e 
cozinheiros famosos do Brasil intei-
ro. O evento vai reunir muita gente 
da área de gastronomia interessada 
nos segredos de alguns dos melhores 
chefs do país, que serão repassados 
nos oficinas que vão acontecer du-
rante as tardes. E tudo gratuito. Vai 
ser montada uma grande arena com 
uma cozinha especial para as aulas. 
O evento é um sucesso e já está na 
sexta edição. A gente avisa quando 
as inscrições abrirem.

A jornalista Chris Campos, criadora do 
blog casadachris.com.br, estará em João 
Pessoa no dia 27 de novembro. Ela vem a 
convite da nova loja Ferreira Costa, em par-
ceria com as Tintas Suvinil e apoio da revis-
ta D&A – Decoração e Arquitetura para fa-
zer palestra com arquitetos e decoradores. 

Nem bem foi anunciada a palestra de Chris 
Campos e os ingressos se esgotaram.  Au-
tora dos livros “Casa da Chris”, “Almanaque 
das Festas Instantâneas”, “Assim te conquis-
tei”, “A Casa e a Cidade” e “Como ninguém 
pensou nisso antes?”, a jornalista também 
atua no rádio e na Tv.

A socióloga e jurista 
Teresa Suassuna (foto) vai 
festejar seu aniversário na 
próxima segunda-feira, 30, 
reunindo a família e gru-
po de amigas na Doceria 
Confeitiço, na Praia de Ma-
naíra. Teresa é casada com  
Guilherme Suassuna e está 
animada para a comemora-
ção:  “Quero fazer uma fes-
ta bem bonita, para agra-
decer a Deus e as minhas 
amigas que foram solidárias 
comigo em tantos momen-
tos da minha vida”, disse.

Teresa e Guilherme Suassuna, ela em ritmo de aniversário

Patrícia e a filha Marcela Ferreira, em evento social

Agamnenon Vieira, do Detran, com Germano Toscano

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Arquivo

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

OuvidOres

Pesquisas

Parceria cOMeMOraÇÃO

Curtas

O desembargador José Aurélio da 
Cruz, ouvidor-geral do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, vai   participar, nesta quinta, 
26, e sexta-feira, 27, do 5o Encontro do 
Colégio Nacional de Ouvidores Judiciais, 
na cidade de Natal. O evento será realiza-
do no Hotel Ocean Palace, e contará com 
a presença de ouvidores dos 27 Tribunais 
de Justiça do país e dos Tribunais Regionais 
Federais e Militares. A intenção do Colégio 
Permanente de Ouvidores Judiciais é com-
partilhar práticas adotadas pelos ouvidores, 
permitindo que se avalie a possibilidade e 
a necessidade da aplicação de rotinas de 
trabalho em seus tribunais, observando a 
realidade de cada um.

A Capes, Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível Superior, está 
com chamadas abertas  para a concessão 
de bolsas e de auxílios de pesquisas inter-
nacionais. O Programa Capes - Humbolt 
concede bolsas de pós-doutorado, o Capes 
-  Stint, contemplará pesquisadores de ins-
tituições brasileiras com bolsas na modali-
dade de doutorado sanduíche, pós-douto-
rado, professor visitante júnior e professor 
visitante sênior. E o programa Capes – Yale 
seleciona  bolsistas em programas de dou-
torado em Ciências Médicas.

O presidente da Anoreg-PB, Ger-
mano Toscano (foto) e o superinten-
dente do  Detran/PB, Agamenon Vieira 
assinaram convênio no auditório da 
Asplan. A Anoreg-PB foi convidada 
pelo Governo do Estado para firmar 
a parceria com o Detran, para facilitar 
a vida de quem compra e vende au-
tomóveis. Em 40 dias, o projeto piloto 
estará em funcionamento na Região 
Metropolitana da Grande João Pessoa, 
capital, Cabedelo, Alhandra, Bayeux, 
Conde e Santa Rita. Trata-se de um 
sistema em que, no momento em que 
o cartório reconhece a firma do vende-
dor, a pessoa que está vendendo o car-
ro poderá optar, através daquele tabe-
lionato, pela comunicação automática 
por meio de títulos e documentos para 
o Detran-PB. Assim fica livre das res-
ponsabilidades que poderiam vir após 
o reconhecimento da firma.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Cantoras Marcela Maul e Adriana Cabral, no It Club
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Esportes
Solidariedade
Evento repleto de solidariedade e prática esportiva tem o 
objetivo de angariar recursos para manter e organizar a 
estrutura da Casa da Criança com Câncer. Página 24
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Zagueiro garante não se preocupar com o líder do campeonato e vê jogo complicado hoje, no Pacaembu

O Palmeiras não está se 
preocupando com o desem-
penho do Flamengo, líder 
do Brasileirão. A afirmação 
é de Vitor Hugo, que prefere 
manter o foco, ao menos no 
discurso, no CSA, adversário 
de hoje, no Pacaembu a partir 
das 19h15.

O zagueiro disse que as 
partidas contra os times que 
brigam na parte de baixo da 
tabela são as mais importan-
tes.

“A gente nem está olhan-
do, pensamos só na gente. 
Futebol é assim. Todos os ti-
mes têm altos e baixos, estão 
numa fase boa e depois caem. 
A gente está trabalhando e 
fazendo o nosso”, introduziu 
o atleta.

“Esse é um dos jogos 
mais importantes para as 
equipes que querem brigar 
pelas coisas grandes. Para pe-
gar um grande, para jogar um 
clássico, você já tem a moti-
vação, não precisa incentivar. 
Nesses assim você precisa es-
tar mais concentrado ainda, 
especialmente porque eles 
vêm em um crescente”, com-
pletou.

Perto de entrar no top 
10 de zagueiros artilheiros 
da história do Palmeiras, Vi-
tor Hugo citou a sua evolução 
técnica e tática no Palmeiras. 

Com 13 gols, ele está hoje a 
um tento de igualar Nen e 
Henrique, que têm 14 e fe-
cham a lista dos maiores gole-
adores desta posição. O líder 
é Luis Pereira, com 35.

“A evolução foi muito 
grande, é impressionante. 
Em todos os aspectos, tatica-
mente, tecnicamente, posi-
cionamento no campo. Até a 
compactação do time é outra 
coisa. Foi uma mudança. Acho 
que estou pensando mais rá-
pido, jogando com a cabeça 
erguida. Não virei um Messi, 
sei das limitações, mas pro-
curo fazer um trabalho sério 
e jogar simples. Tenho um di-
tado: faça o simples bem feito 
que todos ficarão satisfeitos”, 
afirmou.

Vitor, inclusive, lembrou 
os conselhos que recebeu 
de seus amigos e familiares 
na hora de virar um jogador 
de futebol. Ele brincou com 
a fama de ser um zagueiro 
“gente boa”.

“Lá dentro eu não fico 
rindo muito, não. Antigamen-
te falavam que zagueiro tinha 
que ser mal, os antigos fala-
vam até que tinha que enfiar 
o dedo... (risos). Falavam para 
cuspir na orelha e no pescoço. 
Hoje em dia tem câmera para 
todo lado, a gente só tem que 
jogar sério. Lá na minha cida-
de (Guaraci, interior de São 
Paulo), os antigos falam isso 
até agora”, brincou.

Folhapress

Vitor Hugo diz que Palmeiras 
está focado apenas no CSA

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Eder Traskini
Folhapress

Apresentação de
Bruno é adiada

Neymar volta a
depor na polícia

Decisão da Série C
começa domingo

Inscrições abertas
para e-Brasileirão

A apresentação do goleiro 
Bruno Fernandes, 34, no 
Poços de Caldas FC, que iria 
acontecer ontem foi adiada. 
O clube ainda não recebeu 
comunicado da Justiça libe-
rando a viagem de Bruno 
de Varginha a Poços de 
Caldas. A informação foi 
confirmada à reportagem 
pelo próprio clube. As duas 
cidades ficam a 153 km de 
distância. A apresentação 
ainda não tem nova data, 
mas a previsão é que acon-
teça dia 6 de outubro -data 
planejada para a estreia de 
Bruno na equipe.

 Neymar prestou depoi-
mento à Polícia Francesa na 
tarde desta terça-feira (24) 
por causa de uma acusação 
de agressão a um torcedor 
na final da Copa da França, 
diante do Rennes, em abril 
deste ano. O brasileiro já 
estava convocado há al-
gum tempo pelo processo 
movido pelo homem, que 
recebeu um soco durante 
a cerimônia da entrega das 
medalhas da competição. O 
espectador que recebeu um 
soco de Neymar apresentou 
no mês passado uma quei-
xa contra o atacante.

A Diretoria de Competições 
da CBF divulgou a tabela 
oficial das finais do Campeo-
nato Brasileiro Série C 2019. 
Depois de fazerem grandes 
campanhas na competição, 
Náutico e Sampaio Corrêa 
disputam a decisão pelo título 
nacional. A primeira partida 
está marcada para domingo 
(29), às 16h, no Estádio dos 
Aflitos, em Recife (PE). Na 
semana seguinte, dia 6 de 
outubro, o Castelão, em São 
Luís (MA), recebe a volta, 
também às 16h. Os mandos 
de campo foram definidos 
de acordo com as campanhas 
durante toda a Série C. 

As inscrições já estão abertas 
para a 4a edição do maior 
campeonato de futebol onli-
ne do mundo. O e-Brasileirão 
2019 já tem data marcada 
para começar e promete agi-
tar, mais uma vez, os players 
de todo o país. Os jogadores 
podem se inscrever pelo 
hotsite do e-Brasileirão, com 
escolha por clube, até o dia 
10 de Outubro. Serão 3.072 
atletas por clube, mais 1.024 
vagas para sócios torcedores, 
somando, com os 20 times, 
81.920 vagas.

Curtas

Questionado

Santos busca a reabilitação diante 
do Fluminense hoje no Maracanã

Pazes com a torcida, fute-
bol bonito e "Sampaolismo". O 
2019 do Santos parecia to-
talmente diferente do ano 
passado, quando o Peixe 
sofreu com longos perío-
dos sem vitória e de time 
desorganizado em campo. 
Agora sua torcida volta 
a encarar um período de 
questionamento: o clube 
chega ao duelo com o Flu-
minense, no Maracanã, em 
situação semelhante à da 
última temporada.

A tabela de classifica-
ção, claro, ainda apresenta 
diferença considerável. O 
Santos está na terceira po-
sição. Antes da 21ª rodada 
do Brasileirão 2018, era o 
13º. Por outro lado, o con-
texto em campo era seme-
lhante.

Antes de bater o Flu-
minense por 1 a 0, com gol 
do hoje flamenguista Bruno 
Henrique, no ano passado, 
o Peixe vinha de uma vitó-
ria nos últimos oito jogos; 
hoje tem também uma vi-
tória, mas em sete partidas.

O triunfo sobre o Flu-
minense naquela época 
foi suficiente para manter 
o pressionado técnico Jair 

Ventura no cargo. Não de-
moraria para o treinador 
cair, porém - algo que acon-
teceu após quatro jogos.

Desta vez o argentino 
Jorge Sampaoli não está 
pressionado. O presidente 
José Carlos Peres já ressal-
tou que mantém confiança 
"total e absoluta" no traba-
lho do estrangeiro, mesmo 
num período de oscilação.

É a segunda vez na 

temporada que o Santos 
vence apenas um jogo em 
sete. A primeira abrangeu 
a reta final do final da fase 
de grupos do Campeonato 
Paulista, quando o Peixe já 
estava classificado, os mata
-matas do próprio estadual 
e Copa do Brasil. A única vi-
tória nesse período foi pe-
las quartas de final, sobre o 
Red Bull Brasil, que garan-
tiu passagem às semis.

Naquele período, o 
Peixe chegou a poupar jo-
gadores em pelo menos 
três partidas (Novorizon-
tino, Botafogo-SP e Atléti-
co-MG). A sequência atual 
é mais preocupante. Desta 
vez, Sampaoli procurou es-
calar sempre força máxi-
ma – desfalques por lesão, 
suspensão ou convocação 
à parte – e saiu derrotado 
em três confrontos diretos: 

contra São Paulo, Flamengo 
e Grêmio.

No pior momento do 
Santos no ano, Sampaoli 
sequer poderá comandar o 
time da beira do campo, já 
que está suspenso pelo ter-
ceiro cartão amarelo. Sob o 
comando do auxiliar Jorge 
Desio, o Peixe tenta a vitó-
ria para se recuperar nesta 
quinta-feira, às 20h, no Ma-
racanã.

JogoS dE HoJE 
n 19h15
Palmeiras x CSA
20h
Grêmio x Avaí
Fluminense x Santos
21h30
Athletico-PR x Fortaleza
2/10
19h15
Atlético-MG x Vasco
Chapecoense x Corinthians

Depois de alguns tropeços, o Santos tenta se reencontrar no Campeonato Brasileiro e terá pela frente um time que está na zona de rebaixamento

O zagueiro disse que 
as partidas contra os 
times que brigam na 

parte de baixo da 
tabela são as mais 

importantes

Foto: Divulgação/Palmeiras

Foto: Lucas Merçon/Flu
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Atleta estava atuando pelo Ourense Baloncesto, da Espanha, e será o quarto estrangeiro da equipe paraibana

A diretoria do Basquete 
Unifacisa anunciou a contra-
tação do armador uruguaio 
Santiago Vidal, conhecido 
por “Pepo” para as dispu-
tas do Novo Basquete Brasil 
(NBB) 2019/2020. O atleta 
estava atuando pelo Ourense 
Baloncesto, da Espanha. Com 
a chegada do novo reforço, 
o representante da Paraíba 
na principal competição do 
basquete brasileiro com-
pleta o ‘time de gringos’. A 
Liga Nacional de Basquete 
(LNB) limita em no máximo 
quatro atletas estrangeiros 
por equipe na competição. O 
plantel da Unifacisa já con-
ta com os norte-americanos 
Nate Barnes, Delano Spencer 
e Malcom Miller no plantel.

A equipe de Campina 
Grande, que estreia na NBB 
no dia 12 de outubro con-
tra o Rio Claro, na Arena 
Unifacisa vai disputar nes-
te fim de semana o Torneio 
Integração com a participa-
ção do Minas Tênis Clube e 
Basquete Cearense e nesta 
sexta-feira, 27, joga contra 
o Minas, às 19h30 e no do-
mingo, 29, às 16h, enfrenta 
o representante do Ceará. 
No sábado, 28, jogam Mi-
nas e Basquete Cearense. 
Todos os jogos acontecerão 
na Arena Unifacisa.

O treinador do Basquete 

Unifacisa, Felipe Santana, o 
Filet, enalteceu as qualida-
des técnicas de “Pepo”, afir-
mando ser um jogador com 
bastante experiência em 
grandes ligas e que estava 
disputando um campeonato 
de alto nível na Espanha, a 
Liga LEB Oro. “Ele tem uma 
boa liderança dentro de qua-
dra e ótima visão de jogo, 
além de muita habilidade na 
hora de finalizar e uma capa-
cidade de organização exce-
lente”, destacou o treinador.

“Filet” acredita que, 
mesmo chegando faltando 
pouco tempo para a estreia 
na competição, o jogador 
tem amplas condições de 
entrar em quadra e não terá 
dificuldade para se integrar 
rapidamente, “pois é um jo-
gador bastante inteligente e 
que vai combinar muito com 
nosso estilo de jogo”, con-
cluiu.

Com 1,80 m e 30 anos 
de idade, Pepo teve médias 
de 7.5 pontos, 3,5 rebotes, 
5,5 assistências e 1,6 rou-
bos de bola atuando pelo 
Ourense Baloncesto. Além 
do clube espanhol, Pepo 
também defendeu o Regatas 
Corrientes, da Argentina, e 
diversos clubes do Uruguai, 
como o Nacional, Trouville, 
Bigua, Atlético Aguada, entre 
outros. O armador também 
possui boas atuações pela 
seleção uruguaia ao longo de 
sua carreira.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

CPB

Unifacisa contrata uruguaio 
Pepo para disputar a NBB

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

“Quem precisa aprender, estuda, vai pra 
Europa... Quem não precisa vai pra praia. Eu 
falo isso, e muitos criticaram. Disseram: estão 
trazendo um treinador que estava jogando 
futevôlei... Eu pergunto, e agora? E ai? Futebol 
é como andar de bicicleta. Quem sabe, sabe. 
Quem não sabe, vai estudar”.

Esse foi um dos vários comentários mar-
cantes e polêmicos de Renato Gaúcho que está 
no comando do Grêmio há três anos acumulan-
do títulos e fazendo história. Em razão dessas 
constantes polêmicas, o treinador e ex-atleta 
profissional de renome vai se mantendo na 
mídia e provocando debate acerca de qual o 
modelo de treinador é mais eficaz: o boleiro ou 
o estudioso.

A declaração é nitidamente equivocada, 

assim como o debate formulado através dela, 
afinal a junção de conhecimentos diários como 
atleta e estudos forma um profissional com-
pleto, ou seja, boleiro e estudioso devem estar 
presentes num único profissional.

Ora, ter sido atleta profissional, com anos 
trabalhando com diversos treinadores e outros 
profissionais de comissão técnica, em alto nível, 
por si só, traz conhecimento adquirido empiri-
camente, do aprendizado pela experiência, pela 
vivência.

Por outro lado, os conhecimentos adqui-
ridos com estudo, nas diversas áreas que se 
articulam e se conjugam no futebol, claramente 
majoram a formação do profissional que deseja 
ser treinador, posto que será de tudo um pouco, 
psicólogo, administrador, educador físico, fisio-

logista e, principalmente, um gestor de pessoas.
Algo passou ao largo nesse debate, Renato 

Gaúcho não trabalha sozinho, tem uma equipe 
completa de profissionais (com ênfase no espe-
tacular auxiliar Alexandre Mendes), os quais são 
estudiosos imprescindíveis para essa relação 
de simbiose e confiança pondo na prática as 
suas determinações táticas, como comandante 
de um grupo qualificado com conhecimento 
cientifico específico das diversas áreas ínsitas 
ao trabalho diário. Fazendo uma comparação, 
vejo o fato de ser atleta profissional (de alto 
nível) como um doutorado para trabalhar na 
área. Entretanto, ao encerrar a carreira faz-se 
necessário um retorno aos bancos e bibliotecas, 
qualificando-se nos diversos campos integrados 
que formam um bom profissional de futebol. 

Ou seja, é como se a prática fosse o doutorado 
e após a execução os atletas tivessem que fazer 
suas graduações e pós graduações para por 
em prática aquilo que vivenciaram na bola. De 
certo, o maior dos estudiosos nunca alcançará 
o nível de conhecimento de um boleiro que 
tenha humildade intelectual para obter a teoria, 
mas também só ter jogado bola não qualifica 
ninguém para qualquer função de gestão ou co-
missão técnica, a composição de ambos gera o 
respaldo técnico, prático e científico necessário 
à complexidade do mundo da bola. Eu discordo 
de Renato Gaúcho apenas num ponto: o futebol 
mudou muito e tem evoluído de maneira 
impressionante e veloz, mas quem sou para 
discordar dele, um multicampeão como atleta e 
técnico. Qual a sua opinião?

Qualificação x Boleiragem

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

O sul-matogrossense 
Fabrício Júnior, 21, pro-
tagonizou uma das cenas 
mais emblemáticas do 
atletismo nos Jogos Para-
pan-Americanos de Lima 
2019, em agosto. A vitória 
sobre o favorito americano 
Noah Malone nos 100m 
da classe T12 (atletas com 
baixa visão) deu ao Brasil 
uma das 33 medalhas de 
ouro na modalidade. E é 
sua aposta para impulsio-
ná-lo de amanhã a domin-

go, 27 a 29, no Campeo-
nato Brasileiro Loterias 
Caixa. O evento representa 
a última chance de classi-
ficação para o Mundial de 
Dubai, em novembro. 

 O Brasileiro terá, ao 
todo, 872 competidores 
inscritos e ocorrerá no 
campo e na pista de atle-
tismo do Centro de Trei-
namento Paralímpico, em 
São Paulo. Para Fabrício, o 
número-chave é 10s81. É 
esta a marca estabelecida 
pelo Departamento Téc-
nico do CPB para garantir 
a vaga no Mundial pelos 

100m T12. Confira aqui os 
critérios de classificação 
ao Mundial de Dubai. 

 Fabrício faturou o tí-
tulo do Parapan em 10s97, 
embora as condições cli-
máticas da Villa Deportiva 
Nacional (Videna) de Lima 
sejam reconhecidamente 
adversas. A expectativa, 
assim, é grande para que 
ele garanta seu lugar no 
time brasileiro que irá aos 
Emirados Árabes Unidos. 
Em junho, também no CT, 
ele registrou 10s83 - a 
apenas dois centésimos da 
marca qualificatória. 

 "A minha preparação 
para o Campeonato Bra-
sileiro foi contínua após 
o Parapan. Praticamente 
não houve descanso e eu 
tenho noção de que tenho 
condições de fazer uma 
boa marca para alcançar o 
índice para o Mundial. Cla-
ro que as condições climá-
ticas e da pista precisam 
ajudar, mas acredito que 
tudo acontecerá da me-
lhor maneira. Tudo o que 
for possível irei executar 
dentro da pista para que o 
resultado venha", disse o 
atleta, cuja visão é reduzi-

da em decorrência de uma 
toxoplasmose. 

 Até o momento, 17 
atletas já atingiram o ín-
dice para o Mundial. Entre 
os qualificados estão o pa-
raibano Petrúcio Ferreira 
(classe T47), o paranaense 
Vinícius Rodrigues (T63), 
a baiana Raissa Machado 
(F56) e o paulista Thiago 
Paulino (F57).

 Os melhores atletas do 
país disputarão o Brasileiro 
de Atletismo. Eles são clas-
sificados para o campeo-
nato por meio do ranking 
nacional. Os pontos do ran-

king são obtidos em com-
petições qualificadas. No 
primeiro semestre, os com-
petidores puderam buscar 
estas marcas nas quatro fa-
ses regionais: São Paulo, no 
CT Paralímpico, em feve-
reiro; Norte-Nordeste, em 
João Pessoa (PB), em mar-
ço; Centro-Leste, em Uber-
lândia (MG), e Rio-Sul, em 
Curitiba (PR), em abril. Ou-
tras oportunidades foram 
as duas etapas nacionais do 
Circuito, ambas realizadas 
no CT Paralímpico. A pri-
meira ocorreu em junho, já 
a segunda, em agosto.

Sul-matogrossense é atração no atletismo

Além do clube espanhol, Pepo também defendeu o Regatas, da Argentina, e clubes do Uruguai, como o Nacional, Trouville, Bigua e Atlético Aguada

Foto: Divulgação/Unifacisa



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 26 de setembro de 2019 23
Esportes
Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Evento, que contará com competidores de vários estados das duas regiões, ocorrerá no dia 13 de outubro

Sejel confirma o Norte-Nordeste
de bicicross na pista do Ronaldão

Sejel

O secretário Hervázio 
Bezerra, titular da Secreta-
ria de Estado da Juventu-
de, Esporte e Lazer (Sejel), 
confirmou nesta quarta-fei-
ra (25) a realização da Copa 
Norte e Nordeste de BMX, 
na pista de bicicross loca-
lizada na área externa do 
ginásio Ronaldão. O evento, 
que contará com competi-
dores de vários estados das 
duas regiões, ocorrerá no 
dia 13 do mês de outubro e 
a confirmação veio depois 
de um entendimento entre 
Hervázio e o representante 
da modalidade de BMX, na 
Paraíba, Ricardo Andrade.

A pista do Ronaldão, 
que leva o nome do saudo-
so motociclista Ylton Ve-
loso Borges (Pairibinha), 
recentemente recebeu me-
lhoramentos, no intuito de 
voltar a receber competi-
ções a nível local, regional e 
também nacional. “Foi rea-
lizado um trabalho intenso 
para que essa pista, que 
pertence ao Governo do Es-
tado, pudesse voltar a ser 
sede de campeonatos da 
modalidade”, disse Harlen 
Vilarim, gerente executivo 
das unidades desportivas 
descentralizadas da Sejel.

Para Hervázio Bezer-
ra, as atividades nos equi-
pamentos pertencentes ao 
Governo do Estado, mos-
tram que possuem as con-
dições necessárias. “Não é 
necessário provar que os 
equipamentos esportivos 
do Governo do Estado, es-
tejam em perfeitas condi-
ções de uso. A pista de bi-
cicross, que foi recuperada, 
terá, neste próximo mês um 
grande evento, onde parti-
cipantes das regiões Norte 
e Nordeste estarão presen-
tes”, frisou.

BMX
A modalidade também 

chamada de bicicross é uma 
corrida com bicicletas espe-
ciais, que surgiu na década 
de 50, na Europa. BMX é um 
esporte igual ao motocross, 
só que utilizando bicicle-
tas, já adaptadas para fazer 
muitas manobras e corridas 
na areia. A modalidade se 
divide em duas: o BMX Ra-
cing e o BMX Freestyle. No 
Racing as competições são 
mais focadas na parte de 
corrida, onde o competidor 
tem que fazer o percurso no 
menor tempo. Já o Freesty-
le, o atleta faz diversos tipos 
de manobras, e o tempo que 
ele utiliza não é tão impor-
tante mas sim a dificuldade 
de realizá-las. 

A pista do Ronaldão, 
que leva o nome do 
saudoso Ylton Veloso 
Borges (Paraibinha), 
recentemente recebeu 

diversos
melhoramentos

Um dos estádios da 
Copa de 2014 está impos-
sibilitado de receber parti-
das, após determinação da 
CBF (Confederação Brasi-
leira de Futebol) da última 
semana. A Arena Pantanal, 
em Cuiabá, custou mais de 
R$ 670 milhões aos cofres 
públicos e foi sede de qua-
tro jogos no Mundial. 

Uma praga que danifi-
cou o gramado do estádio 
foi responsável pelo adia-
mento do jogo entre Cuiabá 
e Coritiba pela Série B do 
Campeonato Brasileiro. A 
partida aconteceria nesta 
terça-feira (24).

A suspensão dos jogos 
na Arena Pantanal foi de-
terminada pela CBF na últi-
ma sexta-feira (20). As duas 
próximas partidas do Cuiabá 
Esporte Clube, único time 
de Mato Grosso na Série B, 
estão classificadas como “a 
definir” e dependem da re-
cuperação do gramado.

Uma empresa contra-
tada pelo Cuiabá detectou a 
presença de ervas daninhas 
no campo e lançou herbicida 
sobre elas. O veneno matou 
também a grama, que demo-
rou a se recuperar em razão 
do tempo seco na cidade.

Dirigentes se queixam 
do uso do estádio para par-

Arena Pantanal proibida de receber
jogos por causa da grama danificada
Lázaro Borges 
Folhapress

tidas amadoras e acreditam 
que isso pode ter ocasiona-
do o problema.

“Ninguém respeita o fu-
tebol profissional em Mato 
Grosso, foram feitos jogos de 
pelada um atrás do outro na 
Arena, como se aquilo fos-
se um campinho de bairro”, 
afirma Helmute Lawisch, 

presidente do Luverdense 
Esporte Clube, participante 
da Série B no ano passado.

“Usaram o estádio de 
forma deliberada, havia jo-
gos de manhã, de tarde e 
à noite”, diz Arley Silva, vi-
ce-presidente do Mixto Es-
porte Clube, que disputa o 
campeonato estadual.

Em nota, a Secel (Se-
cretaria Adjunta de Espor-
te e Lazer) lamentou a de-
cisão da CBF de suspender 
os jogos e informou que 
apenas 7% do gramado 
foi danificado. Segundo 
a secretaria, o gramado 
está melhor que o de ou-
tros estádios que recebem 

partidas da Série A do Bra-
sileiro. A FMF (Federação 
Mato-Grossense de Fute-
bol), corresponsável pela 
manutenção do campo, diz 
que há condições para re-
ceber partidas.

O governo estadual 
pode pagar até R$ 50 mil de 
multa diária.

A Arena Pantanal foi um dos estádios sede da Copa do Mundo de 2014 no Brasil e foi vetada para jogos pela CBF na última sexta-feira (20)

A pista de bicicross do Ronaldão vai receber no próximo mês os melhores pilotos do Norte-Nordeste com o apoio do Governo do Estado, através da Secretaria da Juventude, Esporte e Lazer

Foto: Divulgação

Foto: xxxxxxxxxxxxxx

Foto: Divulgação/CBF
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Sorteio será às 21h, em Aracaju; premiação da competição deve aumentar e pode chegar a R$ 40 milhões em 2020

O Botafogo da Paraíba 
vai conhecer os adversários 
da Copa do Nordeste 2020 
no sorteio que vai definir 
os grupos da competição. 
O diretor de futebol Ariano 
Wanderley vai representar o 
atual vice-campeão da com-
petição em solenidade que 
será realizada, nesta quin-
ta-feira, em Aracaju, capital 
de Sergipe, a partir das 21h, 
que contará com a participa-
ção de dirigentes dos demais 
clubes selecionados para a 
próxima edição. Este ano, 
mais de R$ 31 milhões foram 
distribuídos em premiação e 
a perspectiva para a próxima 
temporada é que alcance a 
cifra de  R$ 40 milhões.

Ariano Wanderley disse 
que existe a expectativa para 
saber quais serão os adver-
sários do representante pa-
raibano. Antes da solenida-
de acontecerá uma reunião 
entre os organizadores da 
competição e os dirigentes 
dos clubes. “Esperamos fa-
zer uma participação como a 
deste ano. Primeiro passan-
do de fase e, conseguir ser 
campeão. Esse ano batemos 
na trave”, lamenta o diretor.

Segundo Ariano Wan-
derley, o retorno do Sport 
do Recife à Copa do Nordes-

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Botafogo conhece hoje os 
adversários da Copa do NE

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

             

Um evento repleto de so-
lidariedade e prática esporti-
va. Esse é o propósito da “1ª 
Caminhada Solidária e Trei-
no” que ocorrerá no dia 13 
de outubro em João Pessoa 
e é organizada pela Casa da 
Criança com Câncer Dr. Gilson 
Guedes. O evento oferecerá 
uma caminhada de 3km den-
tro do anel interno do Parque 
da Lagoa, além de uma corri-
da com percurso base dentro 
da Avenida Epitácio Pessoa 
com distâncias de 5, 10 e 15 
km. A inscrição para o even-
to esportivo custa R$ 30,00 
e todo o valor será revertido 
para a manutenção e reforma 
da entidade filantrópica.

Quem participar do 
evento, além de realizar 
uma ação de apoio ao traba-
lho realizado pela Casa da 
Criança, receberá um kit com 

medalha e camiseta. Ainda 
haverá para os participantes 
um café da manhã e sorteio 
de brindes. As inscrições e 
aquisição de ingresso para 
a atividade pode ser feita 
através do site: www.casada-
criancapb.com.br. 

O objetivo da Caminha-
da Solidária e Treino é le-
vantar recursos para manter 
e organizar a estrutura da 
casa, assim também como 
divulgar as atividades da 
instituição que foi fundada 
em 1997 e atende crianças e 
adolescentes do interior aco-
metidas pelo câncer e que 
estão em tratamento no Hos-
pital Laureano. 

Welma Carvalho com-
põe a equipe da Casa da 
Criança com Cancêr de João 
Pessoa e é a responsável pela 
organização da 1ª Caminha 
Solidária e Treino. Segundo 
ela, essa é uma ação para 
sensibilizar e chamar a aten-

ção da cidade para esse pro-
jeto, além de angariar fundos 
para a manutenção e reforma 
da estrutura da casa.

É o primeiro evento des-
se gênero que nós estamos or-
ganizando. Esperamos que a 
população abrace, que conhe-
ça nossa instituição e possa 
colaborar. Será muito gratifi-
cante para nós e também para 
as crianças e adolescentes 
que são atendidos aqui. Es-
tamos trabalhando para ofe-
recer as melhores condições 
possíveis e esperamos que as 
pessoas tenham, nesse dia, 
uma prática esportiva saudá-
vel ao mesmo tempo em que 
estarão contribuindo para 
que possamos seguir ajudan-
do essas pessoas que passam 
por tantas dificuldades diante 
do câncer”, explicou.

22 dois anos de ajuda
A Casa da Criança com 

Câncer de João Pessoa fica 

localizada na Rua Deputa-
do Odon Bezerra, número 
215 no bairro de Tambiá, 
por trás de um grande sho-
pping da capital. A entidade 
foi fundada em 1997 como 
um local para proporcionar 
para crianças e adolescen-
tes em tratamento no Hos-
pital de Oncologia Napoleão 
Laureano, uma acolhida 
para aqueles que vêm do in-
terior do estado para serem 
atendidos e cuja família não 
pode mantê-los na cidade.

A instituição oferece 
hospedagem completa, ali-
mentação, roupa de cama e 
banho, material de higiene e 
transporte dentro da cidade, 
medicamentos, assistência 
psicológica e odontológica, 
além de diversas oficinas e a 
entrega de uma cesta básica 
por família atendida mensal-
mente. O espaço funciona de 
segunda a sexta e recebe os 
pacientes durante o período 

Caminhada busca ajudar a Casa da Criança com Câncer
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

SERVIÇO 
n Evento: 1a Caminhada Solidária e Treino da Casa da 
Criança com Câncer
n Data: 13 de outubro de 2019
n Concentração: 5h30 no Parque Solon de Lucena (Lagoa)
n Largada para o Treino: 6h (5km-10km-15km)
n Percurso Treino: Avenida Epitácio Pessoa até o Busto 
de Tamandaré, com chegada na Casa da Criança
n Largada Caminhada: 6h30 (3Km)
n Percurso Caminhada: Anel interno da Lagoa
n Entrega dos Kits com camiseta e medalha:  Dias 
10 e 11 na Casa da Criança com Câncer Dr. Gilson 
Guedes - Rua Deputado Odon Bezerra, 215 - Tambiá, 
João Pessoa - PB, 58020-500.

em que ficam em João Pes-
soa para realizarem seus 
tratamentos. A triagem da-
queles que devem ser aten-
didos pela instituição é feita 
pela equipe de assistência 
social do Hospital Laureano 
que avalia a necessidade e 
realiza o encaminhamento.

Atualmente a casa pos-
sui uma ocupação máxima 

para 36 pessoas e todos os 
serviços são oferecidos de 
forma gratuita. O projeto 
é filantrópico e depende 
exclusivamente de doa-
ções de pessoas e outras 
entidades parceiras, para 
doar - Casa da Criança com 
Câncer - NACC/PB, Banco 
do Brasil agência 3502-5, 
Conta corrente 1583-0. 

A Casa da Criança com Câncer de João Pessoa oferece hospedagem completa, alimentação, roupa de cama e banho, material de higiene e transporte dentro da cidade, medicamentos, assistência psicológica e odontológica

Ariano Wanderley, vice-presidente de futebol, é quem vai representar o Botafogo no sorteio hoje da Copa do Nordeste

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: Aguinaldo Mota

OS POTES SãO ESSES (ENTRE PaRêNTESES, 
O RaNKINg NaCIONaL DE CaDa CLuBE) 
n Pote 1
Bahia (150), Sport (160), Vitória (170) e Ceará (230)
n Pote 2
Santa Cruz (280), CRB (320), Fortaleza (330) e Náutico (360)
n Pote 3
ABC (430), CSA (450), Botafogo-PB (460) e América-RN (490)
n Pote 4
Confiança (530), River (720), Imperatriz (1110) e Frei Paulistano (-)

te torna a competição mais 
atraente, e também com as 
presenças de Bahia, Ceará, 
Fortaleza e CSA que dispu-
tam, atualmente, a primeira 
divisão do Campeonato Bra-
sileiro. “Teremos grandes 
duelos”, projeta.

O dirigente botafoguense 
ainda não sabe o valor das co-
tas de cada clube que somen-
te será divulgada na reunião. 
Na edição deste ano coube 
ao Botafogo a importância de 
R$ R$ 1,535 milhão pela par-
ticipação na primeira fase da 
competição. Mesmo sem sa-
ber o valor a ser distribuído, 
espera por uma boa grana.

A Copa do Nordeste, em 
sua 17ª edição, vai contar 
com 16 clubes, representan-
do os nove estados do Nor-
deste - Alagoas; Bahia; Ceará; 
Maranhão; Paraíba; Pernam-
buco; Piauí; Rio Grande do 
Norte e Sergipe. 

Para a disputa dessa 
competição e ainda o Cam-

peonato Paraibano, Copa do 
Brasil e Brasileiro Série C, o 
Botafogo-PB vem reforçando 
a equipe com contratações e 
a renovação de vários jogado-
res. Recentemente rescindiu 
o contrato de Marcos Aurélio, 
o que já havia acontecido com 
Nando, Segundo o presidente 
do clube, Sérgio Meira, a dire-
toria está conversando com o 
técnico Evaristo Piza em bus-
ca de substitutos a altura para 
suprir as duas “baixas”.

O Botafogo da Paraíba 
está no pote 3, junto 

com ABC, CSA e 
América. O sorteio vai 
acontecer em Aracaju e 
será acompanhado por 

Ariano Wanderley.
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Nasceu em Pombal, a 11 
de fevereiro de 1973, 
onde foi prefeito de 2004 
a 2007 pelo Partido dos 
Trabalhadores (PT). Morreu 
aos 34 anos vítima de um 
acidente automobilístico no 
quilômetro 388, da BR-230, 

próximo a São Bentinho

Morta durante a Guerra Civil 
Espanhola; mulher simples, 

sustentava a família com 
seus bordados, enquanto 

participava das atividades 
paroquiais; foi martirizada com 
três de suas irmãs e beatificada 

pelo papa João Paulo II em 11 
de março de 2001. Morreu aos 73 anos

1936 — Crescencia Valls Espí, beata 
e mártir católica espanhola

2000 — Baden Powell, 
violonista brasileiro

2001 — Walter Avancini, escritor e 
diretor de telenovelas brasileiro

2007 — Jairo Vieira
Feitosa, político (PB)

2008 — Paul Newman, ator 
norte-americano (Jonathan Franzen)

“Estar morto apenas é 
um problema se

souberes que estás 
morto, o que nunca 
acontecerá, porque 

estarás morto.”

AforismoFoto: ArquivoFoto: Wikipédia

História - moRtEs NA dAtA dE hoJE

Breves & Curtas

Filicídio

# Antes de casar – A enfermeira Jéssica Victor 
Guedes, de 30 anos, estava grávida de seis meses, 
passou mal e morreu momentos antes de se casar, 
na Igreja Nossa Senhora da Consolata, na Zona 
Norte de São Paulo, no último dia 14. Ela sofreu 
um acidente vascular cerebral (AVC) e foi socorrida 
na porta da igreja pelo próprio noivo, o tenente-PM 
Flávio Gonçalves, de 31 anos. A filha do casal nasceu 
prematura com um quilo e 34 centímetros. Ela se 
chama Sophia e passa bem.
# Gato “novo” I – O anúncio do primeiro gato 
clonado pela empresa Sinogene veio depois que um 
jovem de 23 anos conseguiu “recuperar” seu animal 
de estimação que morreu sete meses atrás. O “novo” 
animal nascido em julho deste ano atinge uma simi-
laridade “em mais de 90%” com o original, segundo 
seu dono. O jovem Huang Yu, dono do Garlic – o 
gato clonado – ficou feliz com esse avanço científico 
e espera ter a mesma personalidade do animal de 
estimação que perdeu.
# Gato “novo” II – O Garlic é o primeiro gato 
clonado, uma conquista que a empresa obtém após 
ter clonado com sucesso cerca de 40 cães desde 
2017. Da empresa, eles explicam que por uma 
quantia de 35 mil dólares, você pode trazer um 
gato de volta a vida, enquanto com cães o valor 
sobe para 53 mil dólares.

# 15/9/2019 – Messias Machado Barbosa, de 29 anos, 
afogou uma bebê de apenas um ano de idade em 
Macapá (AP). O corpo de Thayla Cristina Ferreira 
foi encontrado em um lago. Messias, que raptou a 
enteada, disse que cometeu o assassinato por não 
aceitar o fim do relacionamento com a mãe da criança 
e ter ciúme dela.

# 19/9/2019 – Evaldo Christyan Dias Zenteno, de 
21 anos, foi preso em flagrante após matar afogado 
em uma bacia o próprio filho, Miguel Henrique dos 
Reis Zenteno, de apenas dois anos, como forma de se 
vingar da ex-mulher, mãe da criança, que terminou 
o relacionamento com ele. O crime aconteceu em 
Campo Grande (MS).

# 20/9/2019 – Crime registrado no município de 
Luziânia (DF). Homem identificado como Maycon 
Salustiano Silva, de 25 anos, matou o próprio 
filho, um bebê de apenas seis meses. Deu um tiro 
à queima-roupa no peito da criança enquanto ela 
estava no berço. A mãe da criança, Jeniffer Ribeiro 
da Silva, de 20 anos, contou que o crime aconteceu 
após ela ter recusado manter relações sexuais com 
o companheiro.

Em 1974, Michael Taylor estava “possuído” por 40 demônios e matou brutalmente sua esposa, na Inglaterra

Caso cruel de exorcismo e de 
assassinato completa 45 anos

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Morte Animal

Obituário

Santos Santana Afonso 
(Seu Santo)
23/9/2019 - Aos 118 anos, 
em Dom Pedrito (RS). Tor-
cedor mais velho do mundo 
do Internacional de Porto 
Alegre. Em 2018, ele foi ho-
menageado, recebeu inúmeros presentes do 
clube e conheceu ídolos, como Iarley e Índio, 
integrantes da conquista do Mundial de Clu-
bes de 2006.

Foto: tV Inter

Zippy
17/9/2019 – Na Flórida, Es-
tados Unidos. O cachorro Zi-
ppy alertou os habitantes da 
casa da família de um incên-
dio, mas não resistiu ao inci-
dente. O fogo no sótão come-
çou de madrugada e, segundo o proprietário da 
residência, Leroy Butler, quem acordou a família 
foi o cão Zippy, andando de um lado para o outro, 
de cama em cama. Todos conseguiram escapar a 
tempo, mas o cachorrinho não.

Jarred Rome
21/9/2019 – Aos 42 anos, em 
Tulalip, Washington, nos Esta-
dos Unidos. Ex-atleta norte-a-
mericano do lançamento do 
disco que participou dos Jogos 
Olímpicos de 2004 e de 2012 e 
em quatro campeonatos mundiais. Foi encontrado 
morto em sua casa. Número um do seu país nos anos 
de 2000, tinha conseguido a terceira melhor marca 
mundial em 2011, ano do seu recorde pessoal com 
68,76 metros. Após seu final de carreira, tornou-se 
treinador em Idaho, onde era também treinador as-
sistente na Universidade de Boston.

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Revista Atletismo

J. Michael Mendel
22/9/2019 - Aos 54 anos, 
nos Estados Unidos, de 
causa não revelada. Produ-
tor que ficou conhecido e 
foi premiado por seus tra-
balhos em ‘Os Simpsons’ e 
‘Rick and Morty’, duas das séries de animação 
adulta mais populares da televisão norte-a-
mericana. Ele ganhou quatro Emmys por seu 
trabalho em ambas as produções. Ele também 
trabalhou como produtor nas séries de ‘Napo-
leon Dynamite’ e ‘O Crítico’.

Andre Emmett
22/9/2019 - Aos 37 anos, 
em Dallas, Estados Unidos, 
assassinado. Ex-jogador de 
basquete da NBA, dos Mem-
phis Grizzlies e do então 
New Jersey Nets. Foi balea-
do depois de ser abordado por dois homens 
quando estava em seu carro na porta de casa. 
O jogador integrou a BIG3, uma liga das estre-
las de «aposentados» da NBA.

Foto: metro Jornal

Foto:  Chris Graythen

Magnus Lívio Lucas 
de Carvalho
24/9/2019 - Aos 80 anos, em 
Belo Horizonte (MG), de cân-
cer. Ex-presidente do América 
mineiro em três mandatos: 
1988/90, 1992/93 e 1994. 
Participou dos conselhos administrativos de 
2009/11 e 2012/14. Também presidiu o Sete de 
Setembro. Foi um dos responsáveis pela incorpo-
ração do Sete ao América, em 1997.

Foto: marcos Vieira

Michael Taylor era um cristão fervo-
roso que morava na cidade de Osset, na 
Inglaterra, em 1974. Trabalhava como 
açougueiro e frequentava o Grupo Cris-
tão Fellowship. Mantinha uma amizade 
próxima com a líder do grupo, Marie Ro-
binson, que afirmava conseguir fazer com 
que Taylor falasse em línguas em encon-
tros religiosos.

Sua rotina parecia normal, como de 
qualquer morador do pequeno bairro, que 
trabalhava e frequentava a igreja. Entretan-
to, Christine Taylor, sua esposa, começou a 
suspeitar da próxima relação que o marido 
mantinha com a líder cristã.

Ao levar a questão ao grupo de com-
panheirismo que o casal fazia parte, Taylor, 
admitiu sentir um mal dentro de si e, então, 
tornou-se agressivo e começou a gritar em 
diferentes línguas com Marie, que rebateu 
os insultos. O açougueiro precisou ser con-
tido fisicamente para que não agredisse as 
pessoas presentes.

Mais tarde, Taylor afirmou que apenas 
lembrava-se de estar nu com Robinson. “Eu 
lutei contra, mas ele me su-
perou e eu tinha procurado o 
conhecimento de mim mes-
mo e do meu ser nesta ter-
ra e ele tentou dar-me, mas 
esse não é o caminho”, expli-
cou o homem.

Na reunião posterior, os 
membros da igreja decidi-
ram conceder a Michael uma 
absolvição pelo seu com-
portamento, porém, Christi-
ne alegou que a postura do 
marido não tinha mudado. 
Foi quando o vigário local 
convocou outros ministros para realizarem 
um exorcismo, a fim de expulsarem os de-
mônios do homem – supostos causadores 
da tentação carnal.

Alana Sousa, do site Aventuras na His-
tória, destaca que a cerimônia de exorcis-
mo ocorreu nos dias 5 e 6 de outubro. O ato 
foi conduzido pelo padre Peter Vincent e, 
auxiliado pelo clérigo metodista, o reveren-
do Raymond Smith.

Um especialista em ocultismo da In-

glaterra, Bill Ellis, presenciou o exorcismo 
e mais tarde escreveu que os religiosos ex-
pulsaram “pelo menos quarenta demônios, 
incluindo aqueles de incesto, bestialidade, 
blasfêmia e luxúria”. Quando cansados, eles 
permitiram que Michael Taylor fosse para 
casa, mesmo acreditando que três demô-
nios ainda continuavam nele: o da loucura, 

assassinato e violência.
As horas que se segui-

ram foram de terror ex-
tremo: ao chegar em casa, 
Taylor assassinou brutal-
mente a esposa Christine. 
Com suas próprias mãos, o 
homem arrancou os olhos, 
a língua e deformou o ros-
to da mulher. Em seguida 
estrangulou o cachorro 
da sogra. Foi encontrado 
pelado e ensanguentado, 
perambulando pela rua na 
qual morava.

Os policiais prenderam Michael em fla-
grante. O julgamento aconteceu em março 
de 1975, no qual ele foi absolvido por mo-
tivo de insanidade. Passou quatro anos em 
duas instituições psiquiátricas, antes de ser 
liberado.

Retornou para sua vida regular, mas, 
em 2005, foi acusado de assediar uma ado-
lescente. Foi condenado à prisão, porém, 
mais uma vez, cumpriu a sentença na ala 
psiquiátrica.

Jornal da época repercutiu a história de terror ocorrida no interior da Inglaterra, em 1974

Fotos: Reprodução

Pelo menos 
quarenta demônios, 
incluindo aqueles de 
incesto, bestialidade, 
blasfêmia e luxúria, 
foram expulsos pelos 
religiosos, um padre e 

um reverendo

Açougueiro arrancou os olhos e a língua da mulher



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 26 de setembro de 2019  26
Geral

Na Paraíba, estão sendo oferecidas 63 vagas. Inscrições já começaram e podem ser feitas até o dia 15 de outubro

Cristiane Gercina
Folhapress

iBGE abre concurso para o 
Censo 2020 com 2.658 vagas

Edição: Nara Valusca Editoração: Klécio Bezerra

SÃO PAULO, SP - O IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística) abriu ontem 
as inscrições para o concurso 
público com 2.658 vagas de 
emprego. Do total, 1.343 chan-
ces são para quem tem nível 
superior e as outras 1.315 são 
destinadas a candidatos com 
ensino médio. 

Na Paraíba, são 63 vagas 
em 31 cidades, sendo 30 para 

agente censitário operacional, 
em João Pessoa. Para o cargo de 
coordenador, há vagas para as 
cidades de Areia, Bananeiras, 
Barra de Santa Rosa, Belém, 
Boqueirão, Cajazeiras, Campina 
Grande, Catolé do Rocha, Con-
ceição, Esperança, Guarabira, 
Ingá, Itabaiana, João Pessoa, La-
goa Seca, Mamanguape, Patos, 
Pedras de Fogo, Picuí, Princesa 
Isabel, Queimadas, Santa Lu-
zia, Santa Rita, São Bento, Sapé, 
Serra Branca, Solânea, Sousa, 
Sumé, Teixeira e Uiraúna.

Os salários oferecidos 
são de R$ 3.100, para o car-
go de coordenador censitá-
rio subárea, que exige ensino 
superior, e de R$ 1.700, para 
o posto de agente censitário 
operacional, para quem tem 
Ensino Médio.

As inscrições começaram 
ontem e vão até o dia 15 de 
outubro de 2019 e devem ser 
feitas no site fgvprojetos.fgv.br, 
em “Concursos”.  As taxas cus-
tam R$ 42,50 (Ensino Médio) e 
R$ 58 (Ensino Superior).

As provas estão previstas 
para ocorrer no dia 8 de dezem-
bro e serão realizadas em 1.031 
municípios. As vagas são tem-
porárias. O período máximo de 
contratação é de 12 meses. 

A jornada de trabalho é de 
8 horas diárias e 40 horas se-
manais. Os contratados terão 
direito aos auxílios alimenta-
ção, transporte e pré-escolar, 
além de férias e 13º salário 
proporcionais.

Os candidatos à vaga de 
coordenador censitário de-

vem, além do Ensino Superior, 
ter CNH (Carteira Nacional 
de Habilitação) definitiva ou 
provisória, dentro do prazo de 
validade, no mínimo para a ca-
tegoria B. Os postos estão dis-
tribuídos nas 27 capitais.

No caso dos agentes cen-
sitários, há chances em todos 
os estados, em diversos mu-
nicípios. O concurso destina 
20% das oportunidades para 
pessoas pretas ou pardas e 5% 
para portadores de deficiência.
firmados”, explica o secretário.

Natália Cancian
Folhapress A baixa cobertura vacinal e 

a facilidade da transmissão 
contribuem para o aumento 
do número de casos

Foto: A7 Press/Folhapress

Salários vão de 
R$ 1.700, para o posto 

de agente censitário 
operacional (Ensino 
Médio), a R$ 3.100, 

para o cargo de 
coordenador censitário 
(com curso superior)

Em apenas 90 dias

Casos de sarampo avançam e chegam a 4.507 no país

Os casos de sarampo 
continuam a avançar no 
país. Só nos últimos 90 
dias, foram confirmados 
4.507 casos da doença. 
Destes, 4.374 ocorreram 
em São Paulo, sendo a 
maioria na capital e na re-
gião metropolitana.

Os novos dados são de 
balanço divulgado ontem 
pelo Ministério da Saúde, 
o qual abrange informa-
ções dos últimos três me-
ses entre 30 de junho a 21 
de setembro.

Na Paraíba
Embora a maioria dos 

registros ocorra em São 
Paulo, casos confirmados 
da doença já são registra-
dos também em outros 18 
estados. Nesta semana, dois 
novos estados entraram na 
lista: Ceará e Paraíba.

Para o Ministério da Saú-
de, a ocorrência de casos nos 
últimos 90 dias indica que há 
um cenário de transmissão 
ativa da doença nestes locais. 

Transmitido por um 
vírus, o sarampo é uma 
doença extremamente con-
tagiosa e considerada grave, 
sobretudo em crianças me-

n O que é sarampo? É uma 
doença infecciosa aguda trans-
mitida por um vírus, caracteri-
zada por manchas na pele. A 
doença havia sido considerada 
eliminada no Brasil, mas voltou. 
Uma das razões é a baixa co-
bertura vacinal.
n Como é transmitido? A trans-
missão acontece pela saliva, car-
regada pelo ar (quando a pessoa 
tosse, fala ou espirra). ou seja, é 
altamente contagiosa.
n Quais os sintomas? Febre 
alta (acima de 38,5°C), man-

chas vermelhas na cabeça e no 
corpo, tosse, dor de cabeça, co-
riza e conjuntivite.
n sarampo pode matar? sim. 
É uma doença que traz compli-
cações graves, inclusive neuro-
lógicas, e pode levar à morte. 
também pode deixar sequelas 
como a surdez.
n Como é o tratamento? o 
doente é isolado e apenas os 
sintomas são tratados. Por isso, 
a vacinação é a ferramenta mais 
eficaz no combate à doença.
n O que fazer em caso de sus-

peita? Encaminhar o paciente 
a um serviço de saúde, que por 
sua vez notificará a vigilância 
epidemiológica para que esta 
vacine quem teve contato com o 
doente.
n Quem deve se vacinar? Be-
bês de 6 meses a 11 meses e 29 
dias devem tomar a chamada 
dose zero e as duas do calendá-
rio nacional de imunização, aos 
12 meses e 15 meses; crianças 
e jovens de até 29 anos pre-
cisam ter tomado duas doses 
da vacina –quem tem de 30 a 

59 anos, apenas uma dose. A 
maioria das pessoas com mais 
de 60 anos não precisa da va-
cina, pois já teve contato com 
o vírus. Na dúvida sobre ter ou 
não tomado a vacina na infân-
cia, é melhor tomá-la agora. 
Não é preciso levar a carteiri-
nha de vacinação.
n Em ações de bloqueio, quan-
do identificado caso suspeito da 
doença, todos devem tomar a 
vacina, que é uma imunização 
pontual.
n Quais as reações à vacina? 

Febre e dor no local da injeção, 
com possível inchaço. Não há 
reações neurológicas. A vacina 
NÃo causa autismo.
n Quem não pode se vacinar? 
Gestantes, transplantados, 
quem faz quimioterapia e radio-
terapia, usa corticoides ou tem 
hIV com Cd4 menor que 200. 
Alérgicos a ovo e lactantes po-
dem tomar a vacina.
n Por quanto tempo a vacina 
vale? Para quem completou as 
duas doses (ou uma dose até 
1989), vale pela vida toda.

iNFOrMaÇÕEs iMPOrtaNtEs sOBrE a DOENÇa

nores de cinco anos e pes-
soas com baixa imunidade.

Antes considerada eli-
minada, a doença voltou a 
registrar casos e a circular 

no país em 2018. Naque-
le ano, foram registrados 
10.330 casos.

Já neste ano, desde ja-
neiro, já foram confirmados 

5.332. Para comparação, até 
a última semana, esse nú-
mero era de 4.476 -aumento 
de 19%.

Segundo o secretário 
de vigilância em saúde do 
ministério, Wanderson Oli-
veira, o pico da transmissão 
do sarampo ocorreu em ju-
lho deste ano. Desde então, 
o país tem registrado estabi-
lidade nas notificações. 

“Ainda é cedo para bai-
xar a guarda. Não estamos 
falando em queda, mas de 
estabilização do número de 
casos confirmados”, explica 
o secretário.

Ele reforça que a doen-

ça é alvo de alerta devido à 
baixa cobertura vacinal e à 
facilidade de transmissão, 
que ocorre ao espirrar, tos-
sir, falar ou respirar perto 
de pessoas sem imunidade 
contra o vírus. “Estamos 
chamando a atenção dos 
estados para fazer ações de 
bloqueio e interromper a 
transmissão”, afirma.

Uma campanha nacional 
de vacinação contra a doen-
ça está prevista para iniciar 
em outubro. A ideia é que a 
estratégia ocorra em duas 
etapas e de forma seletiva, 
abrangendo grupos mais 
vulneráveis ao sarampo.



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES NO MUNICIPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL 
E DISTRITO DE FLORESTA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-
1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 25 de Setembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 25 de Setembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 14:00 horas do dia 08 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@
hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 25 de Setembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.104/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.104/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E JOSÉ RODRIGUES DE LIRA OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL PARA MANUTENÇÃO DE PISCINAS EM ATENDIMENTO AS CASAS DE ACOLHI-
MENTO PERTENCENTE A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 
31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.057/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.243.1017.2115 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁ-
RIOS: EVA GOUVEIA E JOSÉ RODRIGUES DE LIRA. VALOR GLOBAL: R$ 947,00 (NOVECENTOS 
E QUARENTA E SETE REAIS). DATA DE ASSINATURA: 20/09/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.057/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa 
nº 2.05.057/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à aquisição 
de material para manutenção de piscinas em atendimento as casas de acolhimento pertencentes 
a secretaria municipal de assistência social– até 31 de dezembro de 2019,em razão da empresa 
JOSÉ RODRIGUES DE LIRA, com CNPJ: 12.396.956/0001-33, embasada no art. 24, inciso II, da 
lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total 
de R$ 947,00 (novecentos e quarenta e sete reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1017.2115(Ações das casas da esperança I, II E 
III).Elemento da Despesa: 3390.30. Fonte de Recursos: 1001

Campina Grande, 20 de Setembrode 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00128/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 10 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de construção em geral, para 
atender as necessidades da SEDUC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 25 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00120/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Mobiliários e Equipamentos do PAR 8787,que 
serão utilizados para atender a demanda da Creche Municipal Anthony Maia Azevedo. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 25 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00126/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de móveis, eletroeletrônicos e eletrodomésticos 
para atender as necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabe-
delo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 25 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00121/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Mobiliário Escolar do tipo Conjunto 
do Aluno,destinados as Escolas da Rede Municipal de Ensino para atender a demanda durante o 
ano letivo de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 12 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO DE Nº 0033/2019 
PROCESSO: 190514PP00013.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Cubatí.
CONTRATADA: ARNÓBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA
CNPJ: 25.008.219/0001-68 
OBJETO: Rescisão unilateral dos contratos alusivo ao Fornecimento de Gêneros Alimenticiose 

Material de Limpeza para Atender as Diversas Secretarias Municipais.
FUNDAMENTOLEGAL: Lei 8.666/93, em especial os art. 78, inciso III, art. 79, inciso I e art. 80, 

no que couber, Lei nº 17.928/12.
DATA DE RESCISÃO: 01/08/2019. 

Cubatí.. - PB, 05 de Agosto de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO DE Nº 0031/2019 E 
CONTRATO N.º 0032/2019

PROCESSO: 190515PP00012.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Cubatí.
CONTRATADA: ARNÓBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA
CNPJ: 25.008.219/0001-68 
CONTRATADA:  COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI – ME
CNPJ: 24.059.658/0001/37.
OBJETO: Rescisão unilateral dos contratos alusivo ao Fornecimento de Gêneros Alimenticios 

para Atender ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE.
FUNDAMENTOLEGAL: Lei 8.666/93, em especial os art. 78, inciso III, art. 79, inciso I e art. 80, 

no que couber, Lei nº 17.928/12.
DATA DE RESCISÃO: 01/08/2019. 

Cubatí.. - PB, 05 de Agosto de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 08:00 horas do dia 08 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATÇÃO DE EMPRESA 
DESTINADA AO FORNECIMENTO DE GENEROS ALIMENTICIOS PARA ATENDER AO PROGRA-
MA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - PNAE - ATRAVES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICIPIO, MEDIANTE REQUISIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0001. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. 
E-mail: pmcubati@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 25 de Setembro de 2019
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 10:30 horas do dia 08 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DESTINADA AO FORNECIMENTO DE GENEROS ALIMENTICIOS DESTINADOS AS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICIPIO, MEDIANTE REQUISIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0001. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. 
E-mail: pmcubati@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 25 de Setembro de 2019
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 11:30 horas do dia 08 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DESTINADA AO FORNECIMENTO DE URNAS FUNERÁRIAS COM TRASNLADO, MEDIANTE 
REQUISIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0001. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: pmcubati@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 25 de Setembro de 2019
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019 SRP
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa ESPECIALIZADA para prestar serviço de remoção dos detritos de fossas sépticas OU 
SUMIDOUROS domésticos de PRÉDIOS PÚBLICLOS MUNICIPAIS e desobstrução de galerias 
pluviais; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEXANDRE LAU-
RENTINO DA SILVA - ME - R$ 184.000,00.

Capim - PB, 25 de Setembro de 2019
TIAGO ROBERTO LISBOA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 005/2019

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 012/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAR SERVIÇO DE 

REMOÇÃO DOS DETRITOS DE FOSSAS SÉPTICAS OU SUMIDOUROS DOMÉSTICOS DE 
PRÉDIOS PÚBLICLOS MUNICIPAIS E DESOBSTRUÇÃO DE GALERIAS PLUVIAIS.

1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:
VENCEDOR: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA – EPP
CNPJ: 11.500.957/0001-13

ITEM ESPECIFICAÇÃO UND QTE V. UNIT V.TOTAL

2

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA RE-
TIRADA DE DEJETOS EM FOSSAS 
SÉPTICAS, COM EQUIPAMENTO DE 
SUCÇÃO À VÁCUO E TANQUE DE 
CAPACIDADE MÍNIMA DE 9.000 MT3

CARRADA 250  R$ 490,00  R$ 122.500,00 

3

DESENTUPIMENTO DE TUBU-
LAÇÕES DE ESGOTO EM VIAS 
PÚBLICAS E PRÉDIOS PÚBLICOS 
MUNICIPAIS, COM O SISTEMA DE 
HIDROJATEAMENTO (COM PRES-
SÃO MÍNIMA DE 130 BAR)

HORAS 150  R$ 410,00  R$   61.500,00 

VALOR TOTAL: R$ 184.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal de 

Capim não fica obrigada a firmar as contratações.
Capim - PB, 25 de setembro de 2019.

TIAGO ROBERTO LISBOA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa ESPECIALIZADA para prestar serviço de remoção dos 

detritos de fossas sépticas OU SUMIDOUROS domésticos de PRÉDIOS PÚBLICLOS MUNICIPAIS 
e desobstrução de galerias pluviais. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.070 - Secretaria de Obras e Serviços 
Urbanos; 15 452 2008 2032 - Manutenção das atividades da Secretaria de Obras, Transporte e Serv. 
Urbanos; 15 452 1007 2033 - Manutenção do Serviço de Limpeza Pública; 3390.36 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Física; 3390.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Capim e: CT Nº 00041/2019 - 25.09.19 - ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA - ME - R$ 69.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO - HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006.2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e Recapeamento 

asfáltico em diversas ruas do município, conforme Contratos de Repasse nº 1037.885.54/2017, 
1039.537-05/2017 e 866523/2018 - MCIDADES. Após análise pela Assessoria Jurídica e julga-
mento pela Autoridade superior do recurso administrativo, firmou-se o seguinte resultado: Negar 
provimento ao recurso interposto pela empresa ROQUE CONSTRUÇÕES SERVIÇOS EIRELI EPP, 
mantendo a decisão tomada pela CPL. A Comissão Permanente de Licitação comunica a licitante 
CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA, considerada HABILITADA, que seu envelope 
Proposta de Preços será aberto no dia 30.09.2019, as 14h30min, na Rua Antonio André, 39, 1º 
andar – Centro – Guarabira/PB. O envelope PROPOSTA DE PREÇOS da Licitante INABILITADA 
será devolvido devidamente lacrado à empresa de origem oportunamente. Os autos do processo 
encontram-se com vista franqueada aos interessados na Sala da CPL, Publique-se e intime-se.

Guarabira, 24 de setembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de espaço com serviços buffet, no perímetro urbano para realização de 
festa das alunas da rede municipal de ensino que completaram ou completarão 15 anos em 2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00077/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00414/2019 - 
25.09.19 - MAISON DE MEL LTDA - R$ 63.250,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00077/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00077/2019, que objetiva: Locação de espaço 
com serviços buffet, no perímetro urbano para realização de festa das alunas da rede municipal 
de ensino que completaram ou completarão 15 anos em 2019; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MAISON DE MEL LTDA - R$ 63.250,00.

Guarabira - PB, 25 de Setembro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO 2019 - PRAZO.
SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 80.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 293/2017 datado de 26.07.2017 e com término de vigência em 26.07.2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 27.07.2019, celebrado inicialmente entre as 
partes, objetivando A locação de serviços de softwares para melhor funcionamento das atividades 
administrativas da Prefeitura Municipal

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. CON-
TRATADA: ELMAR - PROCESSAMENTOS DE DADOS EIRELI - EPP – CNPJ: 09.164.369/0001-04

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de serviços continuados e mostrar-se vantajoso à Administração 
Pública.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 24/07/2019.
VIGÊNCIA NOVO ADITIVO: 28/07/2020
VALOR ADITIVADO: R$ 82.920,00 – Oitenta e Dois Mil Novecentos e Vinte Reais 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO 2019 - PRAZO.
SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 81.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 294/2017 datado de 26.07.2017 e com término de vigência em 26.07.2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 27.07.2019, celebrado inicialmente entre as 
partes, objetivando A locação de serviços de softwares para melhor funcionamento das atividades 
administrativas do Fundo Municipal de Saúde de Guarabira

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA – WELLINGTON ANTONIO 
RODRIGUES DE OLIVEIRA. CONTRATADA: ELMAR - PROCESSAMENTOS DE DADOS EIRELI 
- EPP – CNPJ: 09.164.369/0001-04- GEOVANI RODRIGUES NUNES

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de serviços continuados e mostrar-se vantajoso à Administração 
Pública.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 24/07/2019.
NOVA VIGÊNCIA: 28/07/2020 
VALOR ADITIVADO: R$ 19.200,00 – Dezenove Mil e Duzentos Reais 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA - Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2019
Homologo a Licitação na modalidade Tomada de Preços nº. 002/2019, que tem por objeto a 

PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE GURJÃO 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº. CT 1038905-09/2017, e com base no relatório da 
Comissão Permanente de Licitação e Parecer da Assessoria Jurídica do Município, ADJUDICO seu 
objeto a empresa: CONSTRUTORA SUASSUNA E MARTINS LTDA EPP, CNPJ: 04.441.785/0001-
99, no valor global deR$ 270.097,40 (duzentos e setenta mil, noventa e sete reais e quarenta 
centavos), para que produza os efeitos legais nos termo do Art. 43, Inciso VI da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações posteriores.

Gurjão - PB, 20 de setembro de 2019.
RONALDO RAMOS DE QUEIROZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO /RONALDO RAMOS DE 
QUEIROZ CONTRATADO:CONSTRUTORA SUASSUNA E MARTINS LTDA EPP / CNPJ: 
04.441.785/0001-99OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS DO 
MUNICÍPIO DE GURJÃO CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº. CT 1038905-09/2017VALOR 
GLOBAL:R$ 270.097,40(DUZENTOS E SETENTA MIL, NOVENTA E SETE REAIS E QUARENTA 
CENTAVOS)DATA DA ASSINATURA:20/09/2019 UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 07.00 PROJETO-
-ATIVIDADE:15.451.2024.1030 CATEGORIA ECONÔMICA:4.4.90.51.01.LEGISLAÇÃO: TOMADA 
DE PREÇOS 002/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio Caetano, 92 Centro Imaculada-PB, às 09:00 horas do dia 08 de outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 1 (um) veículo caminhão 
tipo basculante, com  capacidade mínima de 6m³ para serviços de coleta de lixo e entulhos em 
diversas localidade no município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 25 de setembro de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro
 

Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro
Departamento de licitação

DECISÃO ADMINISTRATIVA
Tomada de Preço n.º 001/2019

ASSUNTO: Recurso habilitação
INTERESSADO: FRANCISCO JURANDIR DE LIMA JUNIOR
OBJETO DA LICITAÇÃO:  Contratação de empresa de engenharia para executar serviços 

de construção de 49 (quarenta e nove) cisternas domiciliar, município de Lagoa de Dentro – PB.
À COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
Vistos etc.,
À luz do que consta no art. 109,§ 4º, da Lei Federal nº 8.666/93, bem como de todos os elementos 

constantes nos autos do respectivo processo, DECIDO Pelo CONHECIMENTO e no mérito pelo 
IMPROVIMENTO do recurso, conforme parecer técnico emanado pela Comissão Permanente de 
Licitação da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro-PB. 

Respeitosamente,
Lagoa de Dentro 24 de setembro de 2019.

FABIANO PEDRO DA SILVA
PREFEITO

Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro
Departamento de licitação

DECISÃO ADMINISTRATIVA
Tomada de Preço n.º 001/2019

ASSUNTO: Recurso habilitação
INTERESSADO: JOÃO HIGOR PINTO DIAS - ME
OBJETO DA LICITAÇÃO:  Contratação de empresa de engenharia para executar serviços 

de construção de 49 (quarenta e nove) cisternas domiciliar, município de Lagoa de Dentro – PB.
À COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
Vistos etc.,
À luz do que consta no art. 109,§ 4º, da Lei Federal nº 8.666/93, bem como de todos os elementos 

constantes nos autos do respectivo processo, DECIDO Pelo CONHECIMENTO e no mérito pelo 
IMPROVIMENTO do recurso, conforme parecer técnico emanado pela Comissão Permanente de 
Licitação da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro-PB. 

Respeitosamente,
Lagoa de Dentro 24 de setembro de 2019.

FABIANO PEDRO DA SILVA
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 100/2019

Pregão Presencial nº 011/2019. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:Braserv 
Serviços Técnicos Ltda, CNPJ: 02.891.578/0001-00.Valor: R$ 781.344,00. Objeto:Prestação dos 
serviços continuados de serviços gerais, em atendimento às necessidades da Prefeitura de Livra-
mento/PB e suas Secretarias, conforme especificações constantes neste Termo de Referência, e 
quantidades variáveis de acordo com a demanda efetiva da Administração. Fonte:Recursos Próprios. 
Dotação: QDD/2019. Vigência:Até 31/12/2019. Partes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante) e 
o Sr. Afonso A. Araújo, (Pela contratada).

Livramento/PB, 26 de Junho de 2019.
Carmelita E. V. Sousa - Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 011/2019, que objetiva: Contratação de pessoa 
jurídica especializada na prestação dos serviços continuados de serviços gerais, em atendimento 
às necessidades da Prefeitura de Livramento/PB e suas Secretarias, conforme especificações 
constantes neste Termo de Referência, e quantidades variáveis de acordo com a demanda efetiva 
da Administração; Homologo o correspondente procedimento licitatório em favor de: Braserv Serv. 
Técnicos Ltda, CNPJ: 02.891.578/0001-00, com o valor total de R$ 781.344,00.

Livramento/PB, 19 de Junho de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento de Proposta de Preços

Tomada de Preços nº 00005/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público, resultado de julgamento de proposta 

de preços, atendendo ao art. 109, I “b” da lei nº 8.666/93. Fica declarada classificada a empresa 
CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMERCIO LTDA-EPP com o valor global de R$ 
357.974,85 (trezentos e cinquenta e sete mil, novecentos e setenta e quatro reais e oitenta e cinco 
centavos). Foram declaradas desclassificadas as empresasMENDES E FERREIRA CONSTRUÇÕES 
LTDA com o valor global de R$ 362.235,80 (trezentos e sessenta e dois mil, duzentos e trinta e cinco 
reais e oitenta centavos), a empresa DEL ENGENHARIA EIRELI – ME, com o valor global de R$ 
367.663,13 (trezentos e sessenta e sete mil, seiscentos e sessenta e três reais e treze centavos).  

Pedra Branca-PB,25 deSetembrode 2019.
Severino Luiz de Caldas -Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 025/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 025/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA. Data: 27/09/2019 às 
09h30min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de 
Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3380-1007

Puxinanã, 25 de setembro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00003/2019, em 09.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MARIA EUGENIO TOMAZ-ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para aquisição de combustíveis destinados a frota de veículos perten-

centes ao município de Piancó-PB, para abastecimento na cidade de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Setembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS COMPLE-
MENTARES AO LABORATÓRIO MUNICIPAL; ADJUDICO o seu objeto a: LABCLIN LABORATORIO 
DE ANALISES CLINICAS EIRELI - R$ 54.256,30; LABORATORIO PARAIBANO DE ANALISES 
CLINICAS LTDA - ME - R$ 82.158,50.

Remigio - PB, 20 de Setembro de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS COM-
PLEMENTARES AO LABORATÓRIO MUNICIPAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: LABCLIN LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS EIRELI - R$ 54.256,30; 
LABORATORIO PARAIBANO DE ANALISES CLINICAS LTDA - ME - R$ 82.158,50.

Remigio - PB, 24 de Setembro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES 

LABORATORIAIS COMPLEMENTARES AO LABORATÓRIO MUNICIPAL. FUNDAMENTO LE-
GAL: Pregão Presencial nº 00057/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 
02.040 SECRETARIA DE SAÚDE 02040 10 301 2002 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 301 1002 2035 
MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA 02110 10 301 1002 2036 MANUTENÇÃO DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 302 1002 2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATEN-
ÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 3390 39 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS 
E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - SAUDE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO 
DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL - BLOCO DE CUSTEIO. 
VIGÊNCIA: até 24/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT 
Nº 00182/2019 - 24.09.19 - LABCLIN LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS EIRELI - R$ 
54.256,30; CT Nº 00183/2019 - 24.09.19 - LABORATORIO PARAIBANO DE ANALISES CLINICAS 
LTDA - ME - R$ 82.158,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº 00057/2019
Pregão Presencial 00057/2019; Processo 190904PP00057. Objeto: registro de preços para: 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORA-
TORIAIS COMPLEMENTARES AO LABORATÓRIO MUNICIPAL, NOS PACIENTES ATENDIDOS 
PELA REDE BÁSICA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO, COM FORNECIMENTO DE TODOS OS 
MATERIAIS, EQUIPAMENTOS E MÃO DE OBRA NECESSÁRIA, CONFORME AUTORIZAÇÃO 
DA SECRETARIA, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE 
REMÍGIO. Fundamento Legal: Lei nº 8.666/93, da Leinº 10.520/2002, do Decreto nº 7.892/2013. 
Vencedor:LABCLIN LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS EIRELI, CNPJ: 26.733.652/0001-29, 
Valor: R$ 54.256,30; Vencedor: LABORATORIO PARAIBANO DE ANALISES CLINICAS LTDA – ME, 
CNPJ: 09.235.615/0001-71, Valor: R$ 82.158,50Vigência: 12 (doze) meses. 

Remígio – PB, 24 de setembro de 2019.
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
TOMADA DE PREÇONº 12/2019
Republicação por incorreção

A CPL torna público para conhecimento dos interessados, que a última sessão válida restou 
DESERTA. Devido à grande relevância do objeto, e a importância de sua contratação, o Presidente 
da CPL, estipulanova sessão para a entrega e abertura dos envelopes das empresas interessadas, 
para o dia 28 de outubro de 2019 as 09h00sala da CPL, Prefeitura Municipal, Rua Cel. José Gomes 
de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB. Objeto: Contratação de empresa especializada, para 
prestação de serviços de Publicidade, propaganda, Marketing, Agência de Noticias e Comunicação 
como atividade em rádios, internet e outros, para suprir as necessidades da Prefeitura Municipal de 
Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Edital na sala da CPL das 08h00min 
ás 12h00min horas, em dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, PB 25de setembro de 2019.
João Bosco de Queiroga Júnior

Presidente da CPL/PMS

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 26 de setembro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 26 de setembro de 2019     28
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

AVISO DE DESCISÃO DE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTAS
CONCORRÊNCIA 00001/2019

O presidente da Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, torna 
público para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Concorrência 
Nº 00001/2019, que os recursos impetrados pelas empresas: AMPLA CONSULTORIA, PROJETOS, 
OBRAS E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 12.402.703/0001-25; E COFEM CONSTRUCOES SERVI-
COS TECNOLOGIA E LOCACOES EIRELI - CNPJ: 17.440.286/0001-29, tiveram os seguintes 
resultados: ficou mantida a INABILITAÇÃO da empresa AMPLA CONSULTORIA, PROJETOS, 
OBRAS E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 12.402.703/0001-25, aceitando PARCIALMENTE o seu 
recurso impetrado; e JULGOU PROCEDENTE o Recurso da empresa COFEM CONSTRUÇÕES 
SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI-ME, CNPJ: 17.440.286/0001-29, reformando a 
decisão que inabilitou a recorrente, tornando a mesma HABILITADA.  Ainda comunica a todos os 
interessados que a sessão de abertura do envelope contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 
02) da licitação em epígrafe será realizada no dia 30 de Setembro de 2019 às 08h30 (hora local), na 
sala da comissão de licitação situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, 
na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 25 de Setembro de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

OBJETO: Aquisição de 02 (dois) veículos automotores, zero quilômetro, ano/modelo 2019 ou 
versão mais atualizada, tipo passeio, para atender as necessidades da Unidade Básica de Saúde 
ESF III Marcia Patrícia de Medeiros e a Unidade Básica de Saúde ESF VI Roberval Eliseu da 
Nobrega do Município de Santa Luzia/PB.

TIPO: MENOR PREÇO  
DATA DA ABERTURA: 09/10/2019 - HORÁRIO: 11:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 25 de setembro de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00098/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 09 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE HIGIENE PESSOAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 25 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 09 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS INFANTIS 
PARA PLAYERGROUNDS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 25 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 09 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DES-
TINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 033/2019. - ITENS 
REMANESCENTES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 25 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00010/2018 DO CONTRATO 00047/2019, CELEBRADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DO 
COMBUSTIVEIS, (DIESEL S10, DISESL S500 EGASOLINA).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 25 DE SETEMBRO DE 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA N° 001/2019
RESULTADO DE ABERTURA E JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

Decisão as empresas habilitadas: VIGA ENGENHARIA LTDA, CNPJ n 14.575.353/0001-24, 
EXTRA CONSTRUÇOES, INCORPORAÇÕES E EMPRE, CNPJ n 11.094.171/0001-43, INOVA 
CONSTRUÇOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ n 19.420.845/0001-64 e a CONSTRU-
DANTAS CONSTRUÇOES E INCORPORAÇÃO LTDA EPP, CNPJ n 04.023.803/0001-12. 

Empresa Inabilitada: CONSTRUNOVA LTDA, CNPJ n 63.347.280/0001-29, por não atender ao 
item 8.1.3, letra b.1.do edital.Visando a economia e celeridade processual; correrá o prazo de recurso 
do at. 109 da Lei 8.666/93; e em não havendo impetração de recurso fica marcada a reunião para 
ABERTURA DOS ENVELOPES DE PROPOSTAS para o dia 04 de outubro de 2019; ás 09h00min 
horas na sala da CPL; á Rua Vicente Leite de Araújo; n° 01; centro - Serra Grande-PB.

SERRA GRANDE, 25 DE SETEMBRO DE 2019.
ELVIS STANELLEY LEITE DE SOUZA

PRESIDENTE CPL/PMSG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE JULGAMENTO DA PROPOSTA
CPL Serra Grande – PB, tornar publicar aos interessados, Decisão: INABILITAR A EMPRESA: 

EMPRESA FFJ CONSTRUTORA LTDA, CNPJ nº 19.369.906/0001-06 pelo item 07, letra h). Serão 
respeitados prazo do art. 109, lei 8666/93.

Informações, sala da CPL, a Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro, Serra Grande – PB.
SERRA GRANDE, 25 DE SETEMBRO DE 2019.

ELVIS STANELLEY LEITE DE SOUZA
Presidente da CPL/PMSG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE :TOMADA DE PREÇOS 0003/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, através de sua Comissão 

Permanente de Licitação - CPL, TORNA PÚBLICO a quem possa interessar, que fará realizar às 
09:00horas do dia 14 de outubrode 2019, sessão pública com objetivo de contratação de empre-
sapara execuçãodos serviços de implantação de melhorias habitacionais para controle da doença 
de chagas(MHCDC) no município de São José de Piranhas- PB, através do projeto de Recons-
trução de Unidades Habitacionais – Convênio 1747/2017 entre Prefeitura Municipal de São José 
de Piranhas-PB e a Fundação Nacional de Saúde – FUNASA. Conforme constamdiscriminados e 
quantificados no Edital e Anexos deste certame.Os interessados poderão retirar o Edital e Anexos 
na sede da Prefeitura Municipal (sala da CPL), localizada à Rua Inácio Lira, 363, Centro, São José 
de Piranhas-PB, ou ainda pelos meios virtuais disponíveis.Email:cplsaojosedepiranhas@gmail.
com.eEdital: www.tce.pb.gov.br.

São José de Piranhas-PB, em 25 de Setembrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNUCIPAL DE SÃO BENTINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada de engenharia, para execução de obra de 

infraestrutura hídrica, compreendendo serviço de implantação de sistemas de abastecimento 
de água a partir da perfuração, instalação e aparelhamento de 28 (vinte e oito) poços profundos 
em comunidades rurais do município de São Bentinho – PB. Data e local, as 09:00 horas do dia 
16/10/2019, na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, Anexo I, Prefeitura, 
s/n, Centro, São Bentinho - PB.

São Bentinho - PB, 25 de setembro de 2019.
MARIA EDNA NÓBREGA DA SILVA

Presidente da Comissão

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP
EXTRATO DE CONTRATO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 001/2019
CONTRATANTE: COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP
CONTRATADO: EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E TELÉGRAFOS
OBJETO: Constitui objeto do presente instrumento, a prestação, pelos CORREIOS, de serviços 

e venda de produtos, que atendam às necessidades da Companhia de Desenvolvimento do Estado 
da Paraíba –CINEP, mediante adesão ao(s) ANEXO(S) deste instrumento contratualque, individu-
almente, caracteriza(m) cada modalidade envolvida.

CNPJ:34.028.316/0019-32
VALOR MENSAL: R$ 700,00(setecentos reais)
VALOR TOTAL: R$8.400,00 (oito mil e quatrocentos reais)
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 21201.22122.5046.4216.
NATUREZA DA DESPESA: 339039.
FONTE: 270
RESERVA ORÇAMENTÁRIA: 158/2019
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses

João Pessoa (PB), 25 desetembro de 2019.
GOVERNADOR

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Convidamos os Senhores Acionistas para a Assembléia Geral Ordinária e Extraordináriaa realizar-
-se no dia 24 de outubro de 2019, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na Rua Y-2, nº 
341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da Paraíba, com vista 
a apreciar a seguinte ORDEM DO DIA: (a)Paralisação das Atividades Operacionais;e (b) outros 
assuntos de interesse da sociedade.  

João Pessoa, PB, 23 de setembro de 2019
Francisco José Cavalcanti Gonçalves,

Presidente do Conselho de Administração

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 72
Processo Administrativo Disciplinar n° 0032685-6/2018

Processo de Instrução n° 0013707-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 821 de 31 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho 
de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da 
Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor Herivelton de Vasconcelos Costa– matrícula nº 178.404-8 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 73
Processo Administrativo Disciplinar n° 0002609-8/2019

Processo de Instrução n° 0013721-5/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 825 de 31 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho 
de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da 
Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor João Luis Sampaio– matrícula nº 173.378-8 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 75
Processo Administrativo Disciplinar n°0030878-8/2017

Processo de Instrução n°0013689-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 833 de 31 de maio de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)SORAYA SOARES DO NASCIMENTO – matrícula nº 184.263-3 para apre-
sentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019.

EDITAL DE CITAÇÃO nº 005/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 286/GS/SEAP/18, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor MARCELO GERVÁSIO 
MOURA DA SILVA, Agente de Segurança Penitenciária, mat. 171.157-1, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de 
Processo Administrativo Disciplinar, afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201800003315, objetivando REGULARIZAR a sua situação 
funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                            João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

Edital de INTIMAÇÃO nº 76
A Comissão Permanente de Inquérito no uso das atribuições que lhe foram conferidas por 

meio da portaria nº 833 de 31 de maio de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 
de julho de 2019, INTIMA a Srª. SORAYA SOARES DO NASCIMENTO, matrícula nº 184.263-
3, a comparecer perante esta Comissão no dia 30 de setembro de 2019, às 13:30h, a fim de 
participar de AUDIÊNCIA  na condição de INVESTIGADA no Processo de nº 0030878-8/2017, 
Instrução nº 0013689-0/2019, que tem como objetivo investigar denúncia de não cumprimento 
do cardápio da merenda escolar da EEEF GUSTAVO CAPANEMA, localizada no município de 
João Pessoa, pertencente na circunscrição da 1º GRE.

João Pessoa, 24 de setembro de 2019

SINDICATO DOS MÉDICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA (AGE) DO SINDI-

CATO DOS MÉDICOS DO ESTADO DA PARAÍBA – SIMED-PB.
Pelo presente Edital, o SINDICATO DOS MÉDICOS DO ESTADO DA PARAÍBA – SIMED-PB, 

inscrito no CNPJ sob nº. 08.271.405/0001-76, através de seu representante legal, Dr. Márnio Soler-
mann Silva Costa, CPF nº. 592.880.513-68 com endereço para correspondência na Avenida Camilo 
de Holanda, 826, Centro, João Pessoa-PB, CEP: 58.013-360, vem, por meio deste, convocar todos 
os Médicos vinculados à Prefeitura Municipal de João Pessoa a participarem da Assembleia Geral 
Extraordinária (AGE), a ser realizada no dia 09/10/2019, às 15h em 1ª convocação, e às 15h30 em 
2ª convocação, no Sindicato dos Bancários da Paraíba, situado na Av. Min. José Américo de Almei-
da, 3100 - Torre, João Pessoa - PB, 58043-360, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 

PAUTA: 
1. Informes;
2. Avaliação da contraproposta da gestão (caso haja alguma contraproposta);
3. B) Indicativo de greve das categorias e autorização para os sindicatos realizarem ações 

judiciais;
4. Outros assuntos.

 João Pessoa-PB, 26 de setembro de 2019.

Márnio Solermann Silva Costa 
Presidente

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01120-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 21 de outubro de 2019, às 09h: 00min (horário local), realizará a 
sessão pública da LICITAÇÃO Nº. 025/2019. Objeto: Contratação de empresa para conclusão das 
Obras do Sistema de Esgotamento Sanitário da cidade de Santa Rita – Sub bacia 01, no estado da 
Paraíba, de acordo com o Projeto Básico e seus anexos, as Normas da Associação Brasileira de 
Normas Técnicas – ABNT, assim como a Licença Ambiental de Instalação nº. 2755/2017. Adquirir 
o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: 
cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 25 de setembro de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL 

JOSÉ CASUSA DE ALMEIDA, CPF: 550.399.874-04, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraa 
Imóvel Comercial, situado na Av. Mar Vermelho, S/N, Loteamento Intermares, Quadra 45, Lote 08, 
Intermares– Cabedelo/PB.

CRISTAL COMERCIO DE PRODUTOS SERIGRAFICOS EIRELI, TORNA PÚBLICO QUE REQUE-
REU A SEMAM – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA A ATIVIDA-
DE COMERCIAL DE COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS SERIGRAFICOS, SITUADA A RUA 
DIOGO VELHO, Nº 343, BAIRRO CENTRO, NO MUNICIPIO DE JOÃO PESSOA,CEP 58.013-110.

LEONILDA CONSTANCIO DA SILVA, CPF: 442.188.264-04, torna público que requereu a SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraa 
Construçãode Residência Unifamiliar, situado no Condomínio Alpha Village, Quadra 07, Lote 12, 
Amazônia Park– Cabedelo/PB.

NADYJARA DO NASCIMENTO SILVA, CPF: 028.866.024-26, torna público que requereu a SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraa 
Regularizaçãode Residência Unifamiliar, situado na Rua Hilda Souto Maior de Figueiredo, S/N, 
Loteamento Santo Antônio, Quadra B, Lote Y, Formosa– Cabedelo/PB.

NYELTON DO NASCIMENTO SILVA, CPF: 036.819.864-28, torna público que requereu a SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraa 
Regularizaçãode Residência Unifamiliar, situado na Rua Hilda Souto Maior de Figueiredo, S/N, 
Loteamento Santo Antônio, Quadra B, Lote W, Formosa– Cabedelo/PB.

 
SECRETARIA DE ESTADO DA SAUDE - SES/PB - CNPJ/CPF N O 08.778.268/0001-60 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação no 1826/2019 em João Pessoa, 20 de agosto de 2019 - Prazo: 730 dias. Para a ativi-
dade de: Atendimento hospitalar Na(o) - RUA JOSÉ FACUNDO DE LIRA, NO 433 - GATO PRETO 
Município: SOUSA - UF: PB. Processo: 2017-001787/TEC/L04275 

SECRETARIA DE ESTADO DA SAUDE - SES/PB - CNPJ/CPF N O 08.778.268/0001-60 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação no 1825/2019 em João Pessoa, 20 de agosto de 2019 - Prazo: 730 dias. Para a ati-
vidade de: Atendimento Hospitalar Na(o) - RUA OSWALDO CRUZ, N O 183 - CENTRO Município: 
ITAPORANGA - UF: PB. Processo: 2017-001773/TEC/LO-4263
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